
Вчера открылся 
45-й Московский 
международный 
кинофестиваль. 
Он покажет фильмы 
из более чем 60 стран мира

ТОЛЬКО В «РГ» Разговор за чаем с первым президентом 
Республики Татарстан Минтимером Шаймиевым

Гранд Бабай

Гульнара Вахитова 

П
ока законопроект по 
цифровому рублю еще не 
принят окончательно 

Госдумой, но его дальнейшая 
судьба обрастает все большими 
подробностями. Наряду с тем, 
что его использование будет до-
бровольным, глава Банка Рос-
сии Эльвира Набиуллина в 
Госдуме заявила, что регулятор 
установил лимит в размере 
300  тыс. рублей в месяц для по-
полнения кошелька с цифровы-
ми рублями.

Напомним, что в России по-
явится третья форма нацио-
нальной валюты — наряду с на-
личными и безналичными в 
ходу будет еще и цифровой 
рубль. «Переводы в цифровых 
рублях будут для людей абсо-
лютно бесплатными. Мы сейчас 
ориентируемся на сумму где-то 

в 300 тыс. рублей в месяц для 
пополнения цифрового кошель-
ка, это уже за пределами пило-
та», — сказала глава ЦБ. Таким 
образом, сумма бесплатных 
переводов для физлиц станет 
как минимум в три раза выше, 
чем в Системе быстрых плате-
жей (лимит бесплатных перево-
дов для физлиц в СБП — 100 тыс. 
рублей). 

По словам эксперта по фон-
довому рынку «БКС Мир инве-

стиций» Михаила Зельцера, од-
ним из ключевых в выступле-
нии Набиуллиной было заявле-
ние о готовности к запуску циф-
рового рубля. «Процесс был 
долгий и кропотливый. А эффек-
тивность новой формы рубля 
оценим спустя время, но, видит-
ся, спрос на такой инструмент 
будет», — считает эксперт. 

Действительно, разговоры 
об электронной валюте ведутся 
уже несколько лет. Прототип 

платформы цифрового рубля 
был создан в декабре 2021 года, 
а пилотирование операций на-
чалось в феврале прошлого 
года.  

Вопрос о том, как финансо-
вые власти будут популяризи-
ровать этот инструмент, пока 
остается открытым. Ведь ЦБ 
заявлял, что никакого принуди-
тельного перевода зарплат или 
пенсий в цифровые рубли не 
планируется, как и перевода 
всех социальных выплат только 
на цифровой рубль. А еще у циф-
рового рубля не будет никакого 
срока годности, точно так же, 
как нет срока годности у безна-
личных или наличных денег.

После тестирования цифро-
вого рубля на ряде реальных 
клиентов банков, участвующих 
в пилоте, ЦБ обещает 
предложить его всем 
желающим.

Владимир Снегирев, 
Казань

В
от я вам сейчас покажу 
одну картину, которую 
купил у местного сту-
дента, он учится на жи-
вописца, — Шаймиев 
ведет меня в комнату, 
смежную с его рабо-
чим кабинетом. 

Выполненная ка-
рандашом картина занимает 
видное место, рядом с портретом 
его отца. На ней изображен по-
жилой скромно одетый человек с 
гармошкой в руках, похоже, он с 
упоением тянет свою любимую 
песню. На его груди солдатский 
орден Славы, за спиной покосив-
шийся штакетник, скромный 
дом, а вернее так — за спиной 
трудная, но, скорее всего, счаст-
ливая жизнь. Почему она счаст-
ливая? Ответа на этот вопрос нет, 
но только от всего простенького 
сюжета так и веет добротой, оп-
тимизмом, верой в хорошее. 

Шаймиев пристально смот-
рит на меня. Когда видит, что и 

мне картина пришлась по нраву, 
то не скрывает своего удовлетво-
рения. «Я ее сразу взял, эту кар-
тину. В ней вся наша жизнь, вер-
но?». 

* * *
Татарстан по многим показа-

телям входит в число самых 
благополучных регионов Рос-
сийской Федерации. Когда гово-
рят о причинах, то, конечно, на-
зывают традиционно сильный 
экономический потенциал рес-
публики: нефть и нефтеперера-
ботку, машиностроение, агро-
комплекс. Но тот, кто хорошо 
знаком с реалиями последних 

десятилетий, обязательно вспо-
мнит и «субъективный фактор», 
назовет первого президента РТ 
М и н т и м е р а  Ш а й м и е в а ,  c 
именем которого связано мно-
жество достижений во всех сфе-
рах — политической, хозяйствен-
ной, общественной, духовной. 
Он стоял у руля почти двадцать 
лет, причем в нашей общей исто-
рии это были, возможно, самые 
непростые годы. 

А как сейчас живет Государ-
ственный советник Республики 
Татарстан? Чем занимается? О 
чем вспоминает? 

Я напросился к Минтимеру 
Шариповичу на чай. Условились, 

что разговор пойдет неформаль-
ный, на вольные темы. Но с пер-
вых же минут Шаймиев спутал 
все мои карты. Он встретил кор-
респондента в холле представи-
тельского корпуса Казанского 
кремля, где сейчас расположен 
его офис. Подтянутый, бодрый, с 
золотой звездой Героя Труда на 
лацкане пиджака. Взял меня под 
локоть и предложил пройтись по 
тем историческим святыням, ко-
торые восстановлены на терри-
тории республики при самом ак-
тивном участии Государствен-
ного советника. 

Хорошо, что далеко идти не 
пришлось: все эти объекты в 
виде искусно сделанных маке-
тов были представлены здесь 
же, в холле. Но даже такая, мож-
но сказать, виртуальная экскур-
сия заняла у нас не менее часа: 
Шаймиев с массой увлекатель-
ных подробностей рассказывал 
о том, как они восстанавливали 
остров-град Свияжск, как воз-
рождали древнюю столицу Бол-
гар, как одновременно — это осо-
бо подчеркивалось — в Казан-

ском кремле сооружали мечеть 
Кул Шариф и реставрировали 
православный Благовещенский 
собор. 

— Я ведь, если честно, именно 
по этой причине и покинул три-
надцать лет назад пост главы 
республики, — пояснил Шайми-
ев. — Захотелось всего себя 
отдать святому делу — возвра-
щению нашим людям ценно-
стей исторического наследия. 
Создали мощный фонд «Возро-
ждение». Вы сейчас видите ма-
кеты, а на самом деле все это су-
ществует в действительности. 
Все! 

Сегодня остров-град Сви-
яжск и древний город Болгар 
стали одними из самых популяр-
ных объектов отечественного 
туризма. В год их посещают по-
рядка одного миллиона девяти-
сот тысяч человек. Прямо насто-
ящее паломничество!  Оба 
комплекса стоят на 
Волге. Там, поверьте, 
особая энергетика.

ФИНАНСЫ Цифровые кошельки можно будет пополнять 
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А К Ц Е Н Т

Он стоял у руля почти двадцать лет, 
причем в нашей общей истории 
это были, возможно, 
самые непростые годы

А К Ц Е Н Т

Электронные рубли — это средство 
для платежей и расчетов, но не для сбе-
режений: на них не начисляются процен-
ты и в них не будут выдавать кредиты

Ректор СПбГУ 
Николай Кропачев: 
В Москве — съезд 
преподавателей 
обществознания 

Нурланбек Шакиев: 
Кыргызстан 
выступает 
за реформу 
ЕАЭС и СНГ

Уролог Алексей Мартов — 
как избавиться 
от камней в почках 
и не пропустить 
онкологию

«Акрон» из Тольятти, 
основанный всего 
пять лет назад, 
стал главной 
сенсацией сезона
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, как наказать 
управляющую компанию 
за грязные подъезды

Мусорный 
ценник

Наталья Козлова

Что такое неубранный подъезд многоквартирного 
дома и неухоженная территория вокруг него, перепол-
ненные мусорные контейнеры во дворе — объяснять 
никому не нужно. За порядок на этих территориях от-
вечает управляющая компания. Но случается, что на 
бумаге вроде бы отвечает, а в реальности — нет. Как 
правильно наказать коммунальщиков, которые игно-
рируют интересы граждан, и какие нормы права дей-
ствуют в этой сфере объяснил Верховный суд РФ. 
Он пересмотрел итоги спора недовольных жильцов и 
управляющей компании и встал на сторону граждан.

И хотя такое решение Верховного суда РФ касается 
конкретного дома в одном городе и только одной 
управляющей компании, такое толкование законов 
может пригодиться и другим гражданам, у которых к 
коммунальщикам появились аналогичные претензии.

История началась в Приморском крае. Там в одном 
из городов жильцы многоквартирного дома дошли до 
Верховного суда, пытаясь добиться от управляющей 
компании возмещения излишне уплаченных средств. 
Местные суды сначала удовлетворили все требования 
жильцов, но кассация передумала штрафо-
вать коммунальщиков и победу жильцов от-
менила. Но Верховный суд защитил людей.

СЛЕДСТВИЕ  В деле об афере 
с «Пушкинской картой» 
появилась бывшая 
замминистра культуры

Чиновнице 
раздали карты

Наталья Козлова

Вчера Басманный суд Москвы на два месяца арестовал 
бывшего заместителя министра культуры РФ Ольгу 
Ярилову.

Экс-чиновница отправлена в камеру следственного 
изолятора, хотя ее защита очень просила домашний 
арест. Но суду оказалась ближе просьба следствия. Ин-
формация о задержании Ольги Яриловой появилась 
лишь вчера утром, хотя на самом деле задержала она 
была в столице еще накануне вечером. Известно, что 
бывшую высокопоставленную чиновницу арестовали 
в рамках расследования уголовного дела о хищении 
более 200 миллионов рублей при участии в проекте 
«Пушкинская карта».

Следственный комитет РФ уже вторые сутки хра-
нит молчание и никак не комментирует появление в 
скандальном уголовном деле нового фигуран-
та. А расследованием занимается именно цен-
тральный аппарат ведомства.

ДОРОГИ За опасное 
вождение пока штраф 
выписывать не будут

Безнаказанные

Владимир Баршев

Водителям за опасное вождение не будет грозить нака-
зание. Пока. Госдума отклонила поправки в Кодекс об 
административных правонарушениях, которые преду-
сматривали наказание за такое нарушение.

Напомним, еще в 2016 году в Правила дорожного 
движения вошло понятие «Опасное вождение», а так-
же запрет на него. Однако до сих пор ответственность 
за такое нарушение не предусмотрена. Связано это с 
многими обстоятельствами. Например, с самой фор-
мулировкой того, что считать «опасным вождением». 
Она слишком сложна.

Судите сами. Под этим понятием понимается неод-
нократное совершение одного или совершение 
нескольких следующих друг за другом нарушений. А 
именно, невыполнение при перестроении требования 
уступить дорогу транспортному средству, пользующе-
муся преимущественным правом движения, пере-
строение при интенсивном движении, когда все поло-
сы движения заняты, кроме случаев поворота налево 
или направо, разворота, остановки или объезда пре-
пятствия. Также несоблюдение безопасной дистанции 
до движущегося впереди транспортного средства, не-
соблюдение бокового интервала. Кроме того — резкое 
торможение, если оно не требуется для предотвраще-
ния ДТП. А еще — препятствование обгону.

И все это наказуемо, только если такие действия по-
влекли создание водителем ситуации, при которой его 
движение представляет угрозу гибели или ра-
нения людей, повреждения машин или причи-
нения иного материального ущерба. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 21.04.23

Австралийский доллар 54,8070
Азербайджанский манат 48,0111
Армянский драм** 21,0787
Белорусский рубль 27,7417
Болгарский лев 45,6251

Бразильский реал 16,1737
Венгерский форинт** 23,6405
Вон Республики Корея*** 61,7015
Вьетнамский донг**** 34,5228
Гонконгский доллар 10,4139

Грузинский лари 32,4270
Датская крона 11,9755
Дирхам ОАЭ 22,2255
Доллар США 81,6188
Евро 89,4638

Египетский фунт* 26,4194
Индийская рупия** 99,5649
Индонезийская рупия**** 55,2486
Казахстанский тенге** 17,9354
Канадский доллар 60,7057

Катарский риал 22,4227
Киргизский сом** 93,2573
Китайский юань 11,8470
Молдавский лей* 45,4473
Новозеландский доллар 50,3017

Новый туркменский манат 23,3197
Норвежская крона* 76,9582
Польский злотый 19,3625
Румынский лей 18,1512
СДР 109,8744

Сербский динар** 76,2919
Сингапурский доллар 61,1698
Таджикский сомони* 74,7815
Таиландский бат* 23,7392
Турецкая лира* 42,0757

Узбекский сум**** 71,4940
Украинская гривна* 22,0888
Фунт стерлингов  101,6154
Чешская крона* 38,0277
Шведская крона* 78,8633

Швейцарский франк 91,1229
Южноафриканский рэнд* 44,8699
Японская иена** 60,5391

Справа — фото отца. Посередине — 
любимая картина.

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 С
Н

Е
Г

И
Р

Е
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
21 апреля 2023
пятница № 87 ( 9032 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИНИЦИАТИВА В Госдуму 
внесли законопроект 
о самозапрете на кредиты

Табу на долги

Татьяна Замахина

Россиянам разрешат отказаться от заключения банка-
ми и микрофинансовыми организациями кредитных 
договоров с ними. Такой самозапрет на кредиты помо-
жет избежать случаев мошеннической выдачи займов 
без согласия граждан. Законопроект на эту тему вне-
сла в Госдуму группа депутатов, в том числе глава 
Комитета по финансовому рынку Анатолий Аксаков.

Согласно законопроекту, в своей кредитной истории 
можно будет прописать запрет на заключение любых 
кредитных договоров. Заявление подается через пор-
тал госуслуг или МФЦ. Разрешается передумать и снять 
запрет, информация оперативно обновится. По словам 
Аксакова, мошенники незаконно используют персо-
нальные данные граждан и методы социальной инжене-
рии, когда человек под психологическим воздействием 
добровольно переводит им денежные средства или рас-
крывает сведения, которые позволяют похитить деньги.

Первый зампред Комитета Госдумы по финрын-
ку Константин Бахарев сообщил «РГ», что в комите-
те рассчитывают на принятие законопроекта в весен-
нюю сессию. Говоря об актуальности поправок, он от-
метил, что по итогам прошлого года объем хищений с 
банковских счетов россиян составил 14 млрд рублей, 
это рекордная сумма. Так что россиян важно защитить 
от мошенников, которые не только похищают деньги, 
но еще и вешают на них кредиты. Депутат уточнил, что 
законопроект позволяет запретить выдавать себе как 
все виды кредитов или займов, так и отдельные. Важно, 
что такое решение не ухудшает кредитную историю 
заемщика.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Михаил Мишустин 
пообещал Смоленской 
области помощь 
с капремонтом больниц 

Взяться 
за лечение

Владимир Кузьмин, Смоленск

Вчера премьер-министр Михаил Мишустин посетил 
Смоленск, чтобы узнать, какая помощь необходима 
региону, чтобы сделать жизнь местных жителей совре-
менной. Глава кабмина признался, что перед людьми 
неудобно за состояние отдельных медучреждений.

Председатель правительства осмотрел Клиниче-
скую больницу скорой медицинской помощи. Она 
оказывает экстренную и плановую медицинскую по-
мощь как населению города, так и всей области. Это 
единственная больница, у которой только 8% опера-
ций плановые, в 92% случаев оказывается экстрен-
ная неотложная помощь при угрозе жизни. Многопро-
фильное учреждение существует с 1897 года, и ряд зда-
ний, которым уже не одно десятилетие, требует осно-
вательного ремонта. Оборудование у больницы есть, в 
том числе высокотехнологичное, с этим, считают вра-
чи, все достойно. «Что ж тут достойного», — заметил 
премьер, глядя на состояние одной из пустых палат, 
подготовленных для обновления. 

Во многих отделениях палаты работают с перегруз-
ками, поэтому руководство вместе с капитальным ре-
монтом хотело бы увеличить количество койко-мест. 
Врио губернатора Василий Анохин попросил посо-
действовать в выделении средств, чтобы быстрее про-
вести ремонт и заодно докупить оборудование для 
кардиологии. «Конечно. Поддержим, очевидно абсо-
лютно, — заверил Михаил Мишустин. — Очень груст-
но смотреть на обшарпанные стены. Неудобно перед 
людьми». Опережающее финансирование обещано 
для всей программы капитального ремонта 13 меди-
цинских учреждений области. По словам премьера, 
это нужно завершить в ближайшие годы. Он также 
призвал руководство региона подсчитать потребности 
в санитарном транспорте, чтобы обеспечить медуслу-
гами всех жителей Смоленщины. 

Врио губернатора премьер похвалил за повышен-
ное внимание к проблемам системы здравоохранения 
области. В регионе запланировано создание новых ме-
дицинских организаций, в том числе поликлиник и 
онкологического диспансера. С учетом востребован-
ности новых медучреждений Анохин предложил уско-
рить строительство, для чего необходимо перенести на 
текущий год часть средств, запланированных на 2024 
год. Предоставление около 500 миллионов рублей в 
рамках бюджетных кредитов лично проконтролирует 
вице-премьер Татьяна Голикова.

Немногим меньше, чем у больницы, история Смо-
ленского авиационного завода. Сейчас в кооперации с 
другими авиапредприятиями он работает над проек-
том нового турбовинтового регионального самолета 
ТВРС-44 «Ладога». Он должен со временем заменить 
парк Як-40 и Ан-24. Около 550 таких самолетов уже бу-
дет востребовано, не считая ближнее зарубежье и дру-
жественные страны, заметил Мишустин, посидев в ма-
кете салона. «Очень важно нам продолжать двигаться в 
этом направлении, но не забывать о безопасности. Это 
критический вопрос. Здесь нельзя гнаться за сроками», 
— указал он. «Ладога» войдет в крупный госзаказ, рас-
считанный вплоть до 2030 года. Более тысячи самолетов 
будет произведено в России. Разработчики самолета 
намерены поднять его в воздух уже в следующем году, 
но для успешного масштабирования производства 
предприятиям неплохо бы решить ряд вопросов. В том 
числе - с заменой иностранного программного обеспе-
чения на отечественное. Над этим правительство рабо-
тает активнейшим образом, заверил премьер.

РЕШЕНИЕ

КС объяснил 
принципы 
наказания 
за картельный 
сговор

ДОХОДЫ — 
БЕЗ РАСХОДОВ 
Мария Голубкова,
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ в оче-
редной раз отказался смягчить 
уголовную ответственность за 
нарушение конкуренции и со-
здание картелей. 

Статья 178 УК РФ, которая 
устанавливает наказание за 
картельный сговор, признана 
не противоречащей Конститу-
ции РФ. С жалобой на слишком 
жесткий приговор в КС обра-
тился предприниматель Сергей 
Шатило. В 2014 году он побе-
дил в электронном аукционе 
на техобслуживание и ремонт 
дорогостоящего медицинско-
го оборудования для больниц 
Самарской области на почти 
770 миллионов рублей. Но впо-
следствии выяснилось, что вы-
игрыш не был честным: одному 
из участников аукциона Ша-
тило пообещал субподряд на 
выполнение этого контракта, 
другой согласился участвовать 
лишь формально.

Произвести весь объем ра-
бот по контракту компания 
Шатило не успела — преступле-
ние было раскрыто, участники 
сговора получили различные 
сроки. Шатило приговорили 
к 3,5 года. 

При этом суды, оценивая 
причиненный ущерб, исходи-
ли из всей суммы заключен-
ного договора и посчитали его 
«особо крупным». Бизнесмен 
же полагает, что во внимание 
должны быть приняты также 
понесенные им расходы — нало-
ги, стоимость запчастей и тому 
подобное, а также тот факт, что 

работы не были исполнены до 
конца. По данным экспертизы, 
его валовая выручка в данном 
случае составила чуть более 
11 миллионов рублей, а это уже 
совсем другие меры наказания.

Статья 8 Конституции РФ 
прямо запрещает экономиче-
скую деятельность, направлен-
ную на монополизацию и недо-
бросовестную конкуренцию. И 
хотя меры публично-правовой 
ответственности за несоблю-
дение установленных запретов 
должны учитывать принципы 
вины и справедливости, однако 
общественную опасность таких 
деяний следует оценивать пре-
дельно строго. Так, если анти-
конкурентное соглашение за-
трагивает сферу госзакупок, то 
в конечном итоге оно угрожает 
полноте выполнения государ-
ством социальных и экономи-
ческих обязательств, посколь-
ку не позволяет обеспечить 
эффективность расходования 
бюджетных средств. Поэтому 
в зависимости от тяжести по-
следствий наказание за созда-
ние картеля может быть как 
административным, так и уго-
ловным, при этом во внимание 
принимаются два признака: 
ущерб и доход. И размер дохо-
да как криминообразующий и 
квалифицирующий признак 
в разы отличается от размера 
ущерба.

В прошлом году КС уже 
рассматривал вопросы антимо-
нопольного законодательства .

Суд пришел к выводу, что к 
доходам, полученным от моно-
полистической деятельности 
или недобросовестной конку-
ренции, относится все полу-
ченное от совершения такого 
деяния, притом что ранее в за-
коне фигурировало слово «при-
быль». 

Есть также постановление 
Пленума ВС РФ, который при-
менительно к статье 171 УК 
трактует доход как выручку без 
вычета произведенных лицом 
расходов, и в данном случае это 
понимание может применять-
ся к статье 178, поскольку они 
входят в одну главу УК РФ.

— Противоположный под-
ход приводил бы к тому, что 
приготовление к преступле-
нию, когда соответствующие 
расходы еще не понесены, при 
прочих равных влекли бы бо-
лее тяжкие последствия для на-
рушителя, нежели оконченное 
преступление (статьи 29 и 30 
данного Кодекса), когда поне-
сенные расходы поддаются до-
кументальному подтвержде-
нию и оценке, — указал КС РФ.  

ВЛАСТЬ Владимир Путин обсудил с муниципальными
чиновниками и министрами тарифы, штрафы и обустройство 
новых регионов

Мэры пойдут в школу 

Айсель Герейханова

М
униципальные 
власти — ближе 
всего к людям, 
поэтому важно, 
чтобы они уме-
ли не только опе-
ративно решать 
проблемы на ме-
стах, но и просто 

разговаривать со своими жите-
лями, слушать и слышать. Вче-
ра президент РФ Владимир Пу-
тин пытался это донести до всех 
участников заседания Сове-
та по развитию местного само-
управления, которое он провел 
в режиме видеосвязи. И отдель-
но, конечно, призвал с теплотой 
и заботой оказывать необходи-
мую помощь жителям новых 
регионов России.

Муниципальная власть: 
ближе всего к людям

В начале заседания глава 
государства поздравил всех с 
Днем местного самоуправле-
ния, который отмечается 21 ап-
реля. «Значимость вашего тру-
да, как в таких случаях говорят, 
невозможно переоценить, ведь 
именно вы находитесь ближе 
всего к людям и по большому 
счету являетесь для них клю-
чевыми представителями всей 
системы публичной власти», 
— отметил Путин. Президент 
заявил, что именно к предста-
вителям муниципальной власти 
люди обращаются со своими 
проблемами и ждут не только их 
решения, но и теплого участия.

Глава государства признал, 
что трудностей хватает, и дале-
ко не везде есть необходимые 
финансы для решения проблем. 
Но, по его словам, эффективная 
работа возможна, только когда 
в муниципальных образовани-
ях трудятся «неравнодушные, 
энергичные, честные, порядоч-
ные люди, проявляющие искрен-
нюю заботу о жителях». И такой 
подход особенно важен при под-
держке семей участников спе-
циальной военной операции. 
«Необходимо знать нужды и по-
требности каждой такой семьи 
— я хочу это подчеркнуть — каж-
дой такой семьи, оказывать им 
деятельную, реальную помощь, 
чтобы наши воины были спо-
койны за своих детей, жен, роди-
телей»  — призвал Путин.

На заседании Владимир Пу-
тин отдельно отметил, что циф-
ровизация не заменит живо-
го общения чиновников с гра-

жданами. Президент рассказал, 
что сейчас во всех субъектах 
РФ работают центры управле-
ния регионами, этот опыт надо 
транслировать и на муници-
пальный уровень. «Но цифрови-
зация сама по себе не заменит 
никаких личных контактов и 
встреч с людьми», — заявил гла-
ва государства. По его мнению, 
регулярное общение — важней-
ший фактор повышения взаи-
мопонимания и доверия между 
гражданами и местной властью.

Кроме того, важно непосред-
ственное участие жителей в 
принятии решений на муници-
пальном уровне. По словам пре-
зидента, для этого есть много 
инструментов, например, го-
лосование за определение при-
оритетных объектов благо-
устройства. «Оно проходит в 
рамках проекта «Формирова-
ние комфортной городской сре-
ды». Растет интерес к проектам 
инициативного бюджетирова-
ния. Надеюсь, что многие сель-
ские жители почувствовали ре-
зультаты реализации програм-
мы комплексного развития 
сельских территорий», — указал 
глава государства.

Новые регионы: 
свои навсегда

Президент также отметил, 
что среди муниципальных чи-
новников немало доброволь-
цев, участвующих в СВО. «Они 
показали пример преданности 
родины и ее интересам и сейчас 
отстаивают ее исторические 
территории, защищают людей, 
жителей этих территорий, кото-
рые много лет сражались за пра-
во быть с Россией и быть частью 
нашего общего мира», — сказал 
он. Путин указал на то, что дол-
гие годы эти люди жили совер-
шенно в других, отличных от 
российских условиях и регио-
нального, и муниципального 
управления. «Нужно с тепло-
той, с заботой оказывать вашим 
коллегам всю необходимую по-
мощь при интеграции новых 
регионов в единую систему пуб-
личной власти России», — пору-
чил президент.

Путин признал, что проблем 
в новых регионах России с му-
ниципальным управлением не-
сопоставимо больше, чем в дру-
гих субъектах страны, но рабо-
та идет в целом с позитивным 
результатом. В свою очередь 
выступивший на Совете глава 
ДНР Денис Пушилин заявил, 
что ДНР сейчас очень интере-
сен опыт субъектов РФ, так как 
республика девять лет шла по 
«несколько иному пути». Он от-
метил, что во многих регионах 
есть яркие примеры, и ДНР есть 
чему учиться.

«Земский служащий»: 
от школы до кабинета

Муниципальная служба 
должна быть также привлека-
тельной для молодых образо-
ванных людей, поставил задачу 
Путин. Глава Кольского района 
Мурманской области Андрей 
Малхасян рассказал президен-
ту, что на селе не хватает специ-
алистов по благоустройству, от-
раслевых юристов. «Такие спе-
циалисты неохотно едут рабо-
тать в село. Причина простая — 
незаинтересованность работать 
в органах местного самоуправ-
ления и нежелание переезжать 
в сельскую местность. В этой 
связи есть предложение: разра-
ботать механизм привлечения 
молодых специалистов и спе-
циалистов узкого профиля на 
муниципальную службу, в том 
числе в сельскую местность по 
принципу программы «Зем-
ский фельдшер», «Земский учи-
тель», — сказал он. По его сло-
вам, она могла бы называться 
«Земский служащий». Путин 
в ответ предложил подумать о 
стимулах для работы в муници-
пальном управлении и при этом 
упор сделать на местных гра-
ждан. Президент также отметил, 
что работа в бизнесе более при-
быльная, чем работа на госслуж-
бе. «Здесь когда люди принима-
ют для себя решение как жить, 
по какой стезе идти и разви-
ваться, здесь мотивация долж-
на быть. И конечно материаль-
ные достойные условия должны 
быть», — указал президент. 

Важно также повышать ква-
лификацию муниципальных 
служащих. Путин обратил вни-
мание на то, что для этого на фе-
деральном уровне уже создана 
необходимая инфраструкту-
ра: Академия народного хозяй-
ства и государственной службы, 
Всероссийское общество «Зна-
ние», Мастерская управления 
«Сенеж», Центр знаний «Ма-
шук». Малхасян также предло-
жил Путину рассмотреть воз-
можность готовить кадровый 
резерв мэров по тому же прин-
ципу, что и в «Школе губерна-
торов». В свою очередь испол-
няющий обязанности ректора 
РАНХиГС Алексей Комиссаров, 
возглавляющий также платфор-
му «Россия — страна возмож-
ностей», предложил запустить 
на базе вуза «Школу мэров». 
«Если будет соответствующее 
поручение, мы уже летом запу-
стим такой проект. И в течение 
года готовы обучить не менее 
400 человек», — сказал он.  Глава 
РАНХиГС заметил, что это обу-
чение должно быть доступно не 
только для жителей крупных го-
родов и муниципалитетов, но и 
для сотрудников органов МСУ 
небольших поселений. 

«Штрафы и проверки:
с этим нужно разобраться

Особое внимание было так-
же уделено проблеме контроль-
но-надзорной деятельности, 
особенно штрафам, которые 
муниципалитеты часто про-
сто не могут оплатить. На эту 
проблему в частности обратил 
внимание мэр Тюмени Руслан 
Кухарук. По его словам, сей-
час накопился большой объем 
задолженностей муниципали-
тетам по неисполненным пред-
писаниям контрольно-надзор-
ных органов и судебным ре-
шениям. «По большому счету 
здесь размер задолженностей 
по ряду муниципалитетов со-
ставляет существенную часть 
доходной части бюджета. И мы 
понимаем, что реализовать эти 
обязательства, которые есть в 
муниципалитетах, просто не-
возможно, поскольку отсут-
ствуют денежные средства», — 
указал он. Кухарук предложил 
рассмотреть возможность спи-
сания уже образовавшейся за-
долженности.

Путин в свою очередь по-
просил не доводить до сюрреа-
лизма ситуацию с проверками 
и штрафами муниципалитетов. 
«Мы не должны создавать ситу-

аций, при которых и исполнить 
нельзя, и не исполнить — нельзя. 
И штрафы надо накладывать, и 
заплатить их невозможно. Ну 
чего мы создаем какую-то си-
туацию сюрреализма?» — воз-
мутился глава государства. По 
его мнению, это ведет только к 
снижению качества подготов-
ки и исполнения принимаемых 
решений. «И даже к дискреди-
тации в известной степени де-
ятельности отдельных органов 
власти, в том числе и контроль-
но-надзорных. Ну а чего, они 
выносят решения, которые ис-
полнить невозможно, и не вы-
нести не могут. С этим нужно, 
конечно, разобраться», — поста-
вил задачу Путин.

Тарифы и выборы: 
работать нужно аккуратно

Тарифная политика на ЖКХ 
в регионах также вызвала дис-
куссию. Так, вице-премьер Ма-
рат Хуснуллин заявил, что в 
стране перекос в этом вопросе. 
«Кто-то начинает поднимать 
эти тарифы в разы, и потом мы 
через контролирующие органы 
приводим их в чувства», — ска-
зал Хуснуллин. А кто-то, наобо-
рот, не хочет их поднимать. Так, 
по его словам, в прошлом году 
у коммунальных предприятий 
было право поднять тарифы на 
ЖКУ на 4%, среднее повыше-
ние по стране составило 3,1%. 
«Руководители муниципалите-
тов не хотят это делать (подни-
мать тарифы. — Прим. «РГ») по 
каким-то причинам, в результа-
те банкротятся предприятия», — 
указал Хуснуллин.

Но Путин знал, почему ру-
ководители муниципалитетов 
не хотят поднимать тарифы. «В 
целом поднятие тарифов — не-
благодарное дело, тем более если 
впереди еще какие-то внутрипо-
литические события, в том чис-
ле и выборного характера», — по-
яснил президент. Он также отме-
тил, что на фоне снижения зара-
ботных плат и реальных дохо-
дов населения рост тарифов со-
всем уже неблагодарное дело. 
При этом Путин призвал на этом 
направлении работать аккурат-
но, с одной стороны. Думая об 
инвестициях в ЖКХ, с другой — 
об адресной поддержке тех лю-
дей, кому она нужна. Глава го-
сударства напомнил, что глав-
ная задача — повышать уровень 
благосостояния людей.  

Владимир Путин призвал чиновни-
ков привлекать граждан к приня-
тию решений. 

А К Ц Е Н Т

Цифровизация не заменит для местных 
властей личных встреч с гражданами: 
нужно активно общаться с людьми

КС: к доходам, 
полученным 
от недобросовест-
ной конкуренции, 
относится все 
полученное от нее

Михаил Мишустин во время осмотра цеха Смоленского авиа-
ционного завода.
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КАДРЫ Михаил Котюков назначен врио губернатора Красноярского края

Дела готовы к передаче
Айсель Герейханова

П
резидент Владимир Пу-
тин назначил времен-
но исполняющего обя-

занности губернатора Крас-
ноярского края — им стал зам-
министра финансов РФ Миха-
ил Котюков. Прежний глава 
региона Александр Усс сооб-
щил, что получил предложе-
ние от президента продол-
жить работу на федеральном 
уровне.

Вчера Путин провел встречу 
с замминистра финансов Котю-
ковым и предложил ему воз-
главить Красноярский край. 
«Михаил Михайлович, вам не 
нужно рассказывать, что такое 

Красноярский край, вы родом 
из Красноярского края, много 
лет там работали, доросли там 
до заместителя губернатора, 
занимались экономикой и фи-
нансами края», — отметил пре-
зидент в начале разговора. Он 
считает, что, имея опыт рабо-
ты и на федеральном уровне, 
Котюков вполне готов к тому, 
чтобы управлять своим родным 
регионом.

«Михаил Михайлович, вы 
сами к этому готовы?» — поин-
тересовался Путин. Котюков 
поблагодарил главу государ-
ства за доверие и заявил, что 
готов максимально применить 
весь свой наработанный опыт 
для решения самых насущных, 

актуальных проблем жителей 
Красноярского края.

Президент спросил у Котю-
кова, что сейчас важно для раз-
вития региона. «Край большой, 
очень много северных террито-
рий, традиционно вопросы не-
простых климатических усло-
вий», — ответил Котюков. Кро-
ме того, по его словам, важ-
но развивать энергетический 
комплекс, коммунальную ин-
фраструктуру, обеспечивать 
транспортную связанность тер-
ритории и транспортную до-
ступность для жителей. Среди 
приоритетов Котюков также 
назвал социальную поддержку 
участников специальной воен-
ной операции, членов их семей.

Путин в свою очередь от-
метил, что бывший губерна-
тор Александр Усс тоже многое 
сделал для развития Краснояр-
ского края. «Вы как действую-
щий пока замминистра финан-
сов России видите, что стало с 
региональными финансами за 
последние годы», — сказал гла-
ва государства и добавил, что 
разговаривал с Уссом. Путин 
выразил уверенность в том, что 
передача дел пройдет «в дело-
вом, товарищеском ключе», и 
при необходимости Котюков 
сможет опереться на опыт пред-
шественника. «Здесь у меня нет 
никаких сомнений, что деловая 
атмосфера будет обеспечена», — 
подчеркнул президент.

Михаил Котюков родился 
в Красноярске и окончил там 
Красноярский госуниверси-
тет по специальности «Финан-
сы и кредит». Долгое время его 
карьера была связана с регио-
ном. Так, он работал в админи-
страции Красноярского края, а 
в 2007 году был назначен заме-
стителем губернатора Алексан-
дра Хлопонина. После 2010 года 
работал в федеральных органах 
власти — в минфине, затем воз-
главлял Федеральное агентство 
научных организаций.  В 2018—
2020 годах руководил создан-
ным тогда министерством нау-
ки и высшего образования. С 
2020 года — заместитель мини-
стра финансов РФ.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ПРОРЫВ ОБЕРНЕТСЯ БОЛЬШИМИ ПОТЕРЯМИ

Алексей Леонков, военный эксперт:
— Украинская армия сейчас все чаще пытается атако-

вать наши опорные пункты, чтобы попытаться 

вскрыть слабые места в обороне. Судя по громким 

заявлениям представителей минобороны Украины, 

контрнаступление украинской армии на востоке 

Украины уже идет полным ходом. Там заявляют, что 

активные штурмовые действия идут в Бахмуте, Ма-

рьинке на Авдеевском и Лиманском направлениях 

фронта. 

Конечно, они могут называть это масштабным 

контрнаступлением, но факт остается фактом. Идет 

разведка боем. На линии боевого соприкосновения 

сейчас подсохла земля, техника не вязнет в грязи, в 

лесополосах появилась зелень, поэтому попытки 

эти становятся все настойчивее.

Только за эту неделю известно как минимум о трех 

попытках прощупать наши оборонительные порядки.

Так, под Угледаром ВСУ попытались провести раз-

ведку боем с привлечением танков, нескольких бое-

вых машин пехоты, бронетранспортеров и бронеав-

томобилей. В районе поселка Павловка в атаку по-

шли десантно-штурмовые группы украинских фор-

мирований, одновременно украинские штурмовые 

группы пошли на российские позиции под поселком 

Никольское.

Эти два села вплотную прилегают к Угледару и с 

зимы там находятся наши подразделения. Колонны 

бронетехники и личного состава ВСУ были вовремя 

выявлены нашими разведчиками, по ним был нане-

сен удар авиации и артиллерии. Отползать укра-

инским военным пришлось уже без бронетехники, 

которая была уничтожена нашими летчиками и ар-

тиллеристами.

Под городом Часов Яр укронацисты также предпри-

няли попытку атаковать наши позиции. О масштабах 

этой операции говорят цифры потерь ВСУ. Нашим 

огнем было уничтожено около 300 человек и 

большое количество бронетехники.

Под Херсоном ВСУ регулярно пытаются прощупать 

нашу оборону как на земле, так и отправляя через 

Днепр десантные катера. Плавсредства уничтожают-

ся нашими военными с помощью ударных дронов 

«Ланцет». На земле работают авиация и артиллерия. 

Можно сказать, что на линии боевого соприкоснове-

ния идет постоянное движение украинских подраз-

делений и диверсионно-разведывательных групп, ко-

торые постоянно пытаются держать в напряжении 

нашу оборону.

Говорит ли это о том, что ВСУ готовит свое наступле-

ние? Конечно, я не знаю, что сейчас в головах киев-

ской клики, но думаю, что не устроят они масштаб-

ную атаку в ближайшее время. Конечно, в так назы-

ваемых секретных документах Пентагона, датиро-

ванных феврале-мартом этого года, которые сейчас 

усиленно обсуждают наши и не наши СМИ, фигури-

рует конкретная дата — 30 апреля. Это день само-

убийства кумира украинских нацистов Адольфа Гит-

лера. Кроме того, в эту дату в Европе отмечают Валь-

пургиеву ночь, а проще — бесовской шабаш.  Для 

Украины сейчас это очень актуально, поэтому могут 

и пойти на масштабный штурм. 

Но если говорить объективно, не накоплено у ВСУ 

пока приемлемого количества бронетехники для ре-

шительного «контрнаступа». Техникой, которая сей-

час есть в наличии, затыкают дыры под Артемовском 

или в ходе тренировок ломают на польских полиго-

нах. Западные СМИ начали признавать, что у ВСУ 

при наступлении будет полностью отсутствовать 

поддержка с воздуха. И это верно. Завоевать 

господство в воздухе у них не получится от слова 

«совсем». Поэтому ВСУ пытаются накопить в прием-

лемых количествах хотя бы артиллерию. Однако сна-

ряды к их орудиям катастрофически тают в ходе по-

зиционных боев. На системы HIMARS объявлена на-

стоящая охота, поэтому они уже стараются не появ-

ляться вблизи линии боевого соприкосновения.

По всей вероятности, генштаб ВСУ будет пытаться 

провести массированную наземную атаку с привле-

чением большого количества живой силы и техники 

при массированной поддержке артиллерии и с на-

скока прорвать хотя бы нашу первую линию оборо-

ны. Будут обстреливаться наши штабы, тыловые 

склады, узлы связи. Они попытаются внести сумяти-

цу в наши передовые линии и вынудить их отступить. 

Противник способен ударить сразу на нескольких 

направлениях, но по-настоящему крупное наступле-

ние украинской армии сопряжено для них с тяжелы-

ми потерями. 

Я бы назвал будущий украинский «контрнаступ» на-

ступлением по трупам. В это горнило должны будут 

быть брошены все резервы. Однако пока они еще не 

накоплены ВСУ в должном количестве. Поэтому они 

и проводят локальные операции, стремясь поддер-

жать напряжение на линии боевого соприкоснове-

ния.

Подготовил Александр Степанов

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ОПЕРАЦИЯ ДЛИНОЮ В ДЕНЬ

Алена Ларина, 
Ростов-на-Дону

М
олодой хирург из Ново-
черкасска Руслан Гази-
магомедов доброволь-

цем поехал работать в госпи-
таль под Артемовском в Дон-
басс и спас более ста военнослу-
жащих. 

В больницу, находящуюся 
всего в двадцати километрах от 
передовой, врач отправился в 
свой обычный отпуск и трудил-
ся там почти круглые сутки, без 
отдыха и сна. Раненых доставля-
ли постоянно. Новочеркасский 
хирург смог сохранить многим 
из них руки или ноги, а подчас 
и жизнь.

— Помочь чем могу жителям 
и защитникам Донбасса я меч-
тал давно, как только началась 
специальная военная опера-
ция , — рассказывает 38-летний 
хирург-травматолог больницы 
скорой медицинской помощи 
Новочеркасска Руслан Газима-
гомедов, — в городском военко-
мате отказался от брони. Там 
сказали, что по призыву мож-
но поехать в зону СВО минимум 
на полгода. На такой срок тогда 
не получалось, супруга долж-
на была скоро родить, некому 
было присмотреть за старшей 
четырехлетней дочкой, в Но-
вочеркасске у нас нет родных. 
Оставить беременную жену 
одну не мог. Дождался рожде-
ния ребенка. 

Когда новорожденной испол-
нилось три месяца, врач напи-
сал на работе заявление на еже-
годный отпуск, собрал необ-
ходимые расходные материа-
лы для проведения операций 
и отправился на помощь дон-
басским коллегам.

— Я не выбирал, где работать 
в зоне СВО, не наводил справ-
ки, где легче и безопасней. Куда 
предложили, туда и поехал. 
Признаюсь, сначала не покида-
ло чувство настороженности. 

Но на блокпостах было спокой-
но, а в больнице вообще встре-
тили очень радушно. Там, кста-
ти, работают в основном воен-
ные медики.

Руслан Газимагомедов про-
вел под Артемовском более 130 
операций, оперировал почти 
круглосуточно, не замечая ни 
времени, ни обстановки вокруг. 
Доносящиеся до медучрежде-
ния звуки взрывов и стрельбы 
тревожили его лишь поначалу, 
потом перестал на них реаги-
ровать.

— Помню, в больнице дребез-
жали окна. Но медперсоналу 
было не до этого, коллеги про-
являли спокойствие и доброже-
лательность, и я тоже успокоил-
ся, и так погрузился в работу, 
что сменялся только, когда уже 
падал с ног  и засыпал на ходу, 
вспоминает Руслан.

Новочеркасский хирург опе-
рировал в паре с местными вра-
чами — пересаживал сосуды и 
кости на поврежденных конеч-
ностях, в основном в результате 
минно-взрывных травм.

— Если проходило не бо-
лее шести часов после мин-
но-взрывной травмы, сосуды 
и сами ноги удавалось спасти. 
Были исключительные случаи, 
когда пациентов доставляли и 
через неделю после ранения, и 
операция проходила успешно. 
Такие профессионалы со мной 
работали.

Руслан Газимагомедов чуть 
ли не по секундам помнит са-

мую сложную операцию, длив-
шуюся около восьми часов — 
целый рабочий день в привыч-
ном понимании. Врачи восста-
навливали подколенную ар-
терию.

— Мы действовали как пер-
вая медицинская помощь. По-
том ребят направляли на даль-
нейшее лечение в другое ме-
дучреждение. Перед отъездом 
они нас обнимали, жали руку, 
благодарили за спасение. Более 
благодарных пациентов, чем 
в Донбассе, у меня никогда не 

было, — признается Руслан Га-
зимагомедов.

Мужество бойцов, самоотда-
ча и самоотверженность кол-
лег больше всего поразили но-
вочеркасца в госпитале. А еще 
шокировала бесчеловечность 
украинских нацистов, которые 
буквально охотились за россий-
скими медиками, обстреливая 
медицинский транспорт, выво-
зивший раненых.

— При мне пострадала группа 
эвакуации, на автомобиле кото-
рой были опознавательные зна-
ки медпомощи. Их обстрелял 
танк ВСУ. Но Бог миловал. Води-
тель получил несмертельное ра-
нение головы и травму бедра. А 
пятерых бойцов, которых везли 
в больницу, даже не задело.

Коллеги представили ново-
черкасского хирурга к высокой 
правительственной награде, а 
сам Руслан Газимагомедов ждет 
возможности снова отправить-
ся спасать людей в Донбасс.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

А К Ц Е Н Т

При мне пострадала группа эвакуации, 
на автомобиле которой были 
опознавательные знаки медпомощи. 
Их обстрелял танк ВСУ. Но Бог миловал

МИНОБОРОНЫ

МОРПЕХ СБИЛ УКРАИНСКИЙ ШТУРМОВИК СУ-25

Юрий Гаврилов

Е
жедневные сводки 
Минобороны Рос-
сии рассказывают об 
основных событиях 
на главных направ-
лениях специальной 
военной операции. 
Эти отчеты строятся 
по географическому 

принципу. А доклады из груп-
пировок войск, чьи зоны ответ-
ственности, как правило, вы-
ходят за границы конкретного 
направления или направлений, 
дополняют общую картину сло-
жившейся в зоне СВО ситуации.

В последние дни она харак-
теризуется значительной ак-
тивизацией боевых действий. 
Поэтому имеет смысл подроб-
нее остановиться на сообщени-
ях наших военных с мест.

Группировка войск «Вос-
ток». Начальник ее пресс-цен-
тра Александр Гордеев расска-
зал, что на Южно-Донецком 
направлении пресекли попыт-
ку противника нанести авиау-
дар по передовым позициям на-
ших войск. «Оператором пере-
носного зенитно-ракетного 
комплекса «Игла» соединения 

морской пехоты ТОФ в районе 
Угледара был сбит самолет Су-
25 ВСУ», — доложил Гордеев.

Кроме того, наши средства 
воздушной разведки засекли 
украинскую разведгруппу. Ее 
координаты оперативно пере-
дали минометчикам, после чего 
по противнику открыли огонь.

В рамках контрбатарейной 
борьбы с помощью комплекса 
артиллерийской разведки «Зоо-
парк» под Угледаром обнаружи-
ли минометный расчет ВСУ. Его 
позицию обстрелял расчет 152-
мм гаубицы «Мста-Б».

На Запорожском направле-
нии наш комплекс ПВО «Тор» 
сбил украинский беспилотник 
самолетного типа. «Подтвер-
ждено уничтожение огнем ар-
тиллерии склада боеприпасов 

противника в районе Камен-
ское», — сообщил Гордеев.

А у Новоселовки в рамках 
контрбатарейной борьбы выве-
ли из строя вражескую гаубицу. 
Ее координаты выдал комплекс 
артиллерийской разведки «Пе-
нициллин». После чего по ору-
дию открыл огонь экипаж само-
ходки «Мста-С».

Группировка войск «Юг». 
Последние новости оттуда со-
общил начальник пресс-цен-
тра Иван Бигма. По его словам, в 
Славянске наши ракетчики по-
разили пункт временной дисло-
кации 54-й механизированной 
бригады ВСУ. «Также уничтоже-
на огневая позиция реактивной 
системы залпового огня БМ-21 
«Град» противника в районе на-
селенного пункта Новоселовка 

Первая», — проинформировал 
Бигма.

На Лисичанском направ-
лении авиация разрушила 
понтонную переправу на реке 
Северский Донец. Артилле-
ристы 2-го армейского корпу-
са ликвидировали вражеский 
склад ГСМ. У Дзержинска и Ав-
деевки нанесены удары по пунк-
там временной дислокации и 
сосредоточения резервов 24-й 
и 110-й мехбригад ВСУ.

Группировка войск «Центр». 
«На Красно-Лиманском направ-
лении оперативно-тактической 
авиацией нанесены авиаудары 
с применением фугасных авиа-
бомб по пунктам временной 
дислокации и складу боеприпа-
сов противника», — рассказал 
начальник пресс-центра груп-
пировки Александр Савчук.

Расчеты тяжелых огнемет-
ных систем ТОС-1А «Солнце-
пек» в течение суток подавили 
несколько укрепленных опор-
ных пунктов ВСУ. А артиллерия 
группировки обстреляла более 
100 вражеских объектов.

Группировка войск «Запад». 
В течение минувшего дня на 
Купянском направлении ее во-
еннослужащие вскрыли и уни-

чтожили две диверсионно-раз-
ведывательные группы против-
ника из состава 14-й отдельной 
мехбригады ВСУ и 103-й брига-
ды теробороны. Об этом сооб-
щил начальник пресс-центра 
группировки Ярослав Якимкин.

Под Катериновкой по скоп-
лению вражеской техники уда-
рили дроны-камикадзе «Лан-
цет» и «Куб». В результате про-
тивник потерял 5 солдат, танк 
Т-72 и два автомобиля.

«В районе населенных пунк-
тов Долгенькое, Петропавлов-
ка и урочища Ревущее расчеты 
САУ «Мста-С» сержанта Алек-
сея Кубарева и старшего сер-
жанта Андрея Воробьева вы-
сокоточными боеприпасами 
«Краснополь» уничтожили две 
американские самоходки «Па-
ладин» и орудие Д-20», — доло-
жил Якимкин.

Кроме того, в небе над Ко-
ломейчихой и Добролюбовкой 
расчеты комплексов «Тор-М2» 
сбили три вражеских беспилот-
ника — две «Валькирии» и один 
«Эльф».  

А К Ц Е Н Т

Представитель Минобороны России 
Игорь Конашенков сообщил, что у 
Константиновки поражен объединенный 
штаб группировки ВСУ «Бахмут» 

АРСЕНАЛ

В ОЖИДАНИИ ЗАБЫТОГО КАЛИБРА

Сергей Птичкин

В 
ближайшее время в зоне 
СВО во всей своей мощи 
смогут себя проявить 57-

мм артустановки нового поко-
ления. В частности, боевые мо-
дули «Байкал» и «Деривация».

Пушки этого калибра имели 
славную, но не простую судь-
бу. Еще в 1941 году 57-мм ЗИС-
2 могла стать основой противо-
танковой артиллерии Красной 
армии. Ее бронебойный снаряд 
пробивал насквозь все образцы 
немецкой бронетехники. Пара-
докс в том, что именно по этой 
причине пушку сняли с произ-
водства «в связи с избыточной 
мощностью и бронепробивае-

мостью», как говорилось в ди-
рективных документах. Будь 
ЗИС-2 на полях сражений в на-
чальный год войны,  танковые 
колонны Гудериана вряд ли бы 
дошли до Москвы. 

В 1955 году на вооружение 
Советской армии приняли «Из-
делие 500» под названием ЗСУ-
57-2.  Это была спаренная само-
ходная зенитная пушка С-60 на 
укороченной базе танка Т-54. 

Как система ПВО ЗСУ-57-2 
проявила себя слабо, выпуска-
лась в ограниченном количе-
стве, в основном поставлялась 
на экспорт. 

И за рубежом сразу оцени-
ли преимущества самоходки не 
как зенитной системы, а как чи-
сто сухопутной артустановки, 
обладающей ураганной огневой 
мощью. Эти установки участво-
вали во всех арабо-израильских 
конфликтах, в войне во Вьетна-
ме, они до сих пор в составе ар-
мии Сирии. 

Известно, что в спецопе-
рации хорошо себя проявили 
«Терминаторы», особенно их 
спаренные 30-мм пушки. Эти 
пушки обеспечивают шквал 
огня. Но они все-таки недоста-
точно мощные. Для того чтобы 
гарантированно уничтожать 
врагов в лесопосадках и выби-
вать их из различных построек, 
наши бойцы стали в инициатив-
ном порядке использовать зе-
нитные 57-мм автоматические 
пушки АЗП-57. В их основе — 
старые, но не устаревшие С-60. 
Пушки устанавливают на тяга-
чи МТ-ЛБ. И эти самоделки уже 
получили неофициальное про-
звище «адские молотилки».

Надо сказать, наши конструк-
торы еще с начала 2000-х актив-
но занялись реинкарнацией 57-
мм пушки на новом технологи-
ческом уровне. Артиллерийский 
ЦНИИ «Буревестник» разрабо-
тал необитаемый башенный ар-
тиллерийский модуль АУ220М, 
в основе которого новая пушка 
2А91 калибра 57-мм. 

Как заявлялось, новый сна-
ряд этой пушки пробивает до 
100-мм гомогенной брони, то 
есть поражает в борт любой 
современный танк.

Впервые модуль АУ220М по-
казали на оборонной выставке 
Russian Expo Arms-2013. Затем 
различные варианты этого мо-
дуля стали демонстрировать-
ся регулярно. В частности, на 
шасси БМП-3 экспонировалась 
боевая машина пехоты «Дра-
гун» с модулем «Байкал». А за-
тем — зенитно-артиллерийский 
комплекс «Деривация-ПВО». 

«Байкал» — полностью ав-
томатизированный модуль. 
Возможность дистанционно-
го управления позволяет ре-
шать целый спектр боевых за-
дач без участия экипажа — в ро-
ботизированном режиме. Мож-
но утверждать, что в зоне СВО 
нет бронетехники, способной 
противостоять ударной очере-
ди снарядов 57-мм пушки. Если 
«Терминатор» уверенно дер-
жит врага на дистанции 1,5 км, 
то «Байкал» уничтожит любую 
цель на удалении в 4 км.

Не менее интересна «Дери-
вация-ПВО». 57-мм орудие этой 
установки способно поражать 
практически все наземные цели 
и большую часть воздушных, 
включая беспилотники. Маши-
на с этим боевым модулем все-
погодна и всесуточна, действу-
ет в условиях оптического и ра-
диоэлектронного противодей-
ствия, а также воздействия не-
преднамеренных помех. 

Можно предположить, что 
модули с 57-мм пушками ново-
го поколения скоро станут при-
вычными там, где идут напря-
женные боевые действия. В зоне 
СВО их заждались.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

А К Ц Е Н Т

В зоне СВО нет бронетехники, способной 
противостоять ударной очереди 
снарядов новейшей 57-мм пушки 
боевых модулей «Байкал» 
и «Деривация-ПВО»

После нанесения удара расчеты реактивной системы залпового огня БМ-21 «Град», не дожидаясь «ответки» противника, на максимальной скорости покидают огневые позиции.

БМП-3 с модулем «Байкал», оснащенным 57-мм автоматической пушкой, на одном из форумов «Армия».
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— О новейшем вооружении РФ 
читайте в спецпроекте 
«Русское оружие» 
rg.ru/sila

Попытка прорвать нашу оборону приведет ВСУ к большим потерям личного состава и техники.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Мусорный ценник
Верховный суд не толь-
ко разобрался в деле, 
но и постановил: за 

неоказанные услуги комму-
нальщиков нужно наказывать 
независимо от того, заявлялось 
ли такое требование суду или 
нет. Это важное решение пер-
вым заметил портал Право.ru.

Суть спора: жители горо-
да Фокино, что в Приморском 
крае, нескольких лет вели без-
успешные переговоры с управ-
ляющей компанией.

Люди просили привести их 
дом в порядок. Точнее — требо-
вали провести ремонт общего 
имущества многоквартирно-
го дома. А еще граждане хотели 
перерасчета платы за содержа-
ние жилого помещения сразу за 
четыре года.

Жильцы настаивали, что их 
управляющая компания про-
сто не выполняет свои обязан-
ности. Коммунальщики не уби-
рают подъезды их дома и придо-
мовую территорию вокруг него. 
Да и мусор вывозит управляю-
щая компания, когда вспомнит 
об этом — редко и нерегулярно.

Годами с жалобами на плохое 
оказание услуг граждане куда 

только не обращались. В длин-
ном списке адресов для жалоб и 
местная администрация, и жи-
линспекция. Писали люди так-
же в городскую и краевую про-
куратуры. Но толку от их жалоб 
не было — ситуация не менялась.

В итоге у трех жильцов это-
го неухоженного дома терпение 
лопнуло. Мужчина и две женщи-
ны — собственники квартир по-
шли в суд и подали иск к управ-
ляющей компании.

В этом иске жильцы попро-
сили «взыскать выплаченные 
денежные средства, начислен-
ные за содержание и ремонт об-
щего имущества в связи с нека-
чественным оказанием услуг». 
Плюс к этому граждане по-
требовали от коммунальщи-
ков компенсацию морального 
ущерба каждому из них и еще 
штраф. 

Иск возмущенных граждан 
рассматривали мировой су-
дья и Фокинский городской 
суд. И там, и там судьи поддер-
жали требования недовольных 
жильцов.

Местные суды, когда выно-
сили решения в пользу жиль-
цов, исходили из «доказанного 
и подтвержденного факта ока-
зания гражданам услуг ненад-
лежащего качества в спорный 
период». Проигравшие ком-
мунальщики оспорили свой 
проигрыш. И Девятый кассаци-
онный суд общей юрисдикции 
решение о штрафе с управляю-
щей компании отменил.

По мнению кассации, жиль-
цы не обращались в адрес 
управляющей компании с заяв-
лением или претензией о воз-
врате им денег. А штраф взыски-
вается только за отказ от добро-
вольного удовлетворения тре-
бований потребителя, в то вре-
мя как таких требований гра-
ждане в досудебном порядке не 
заявляли. Соблюдение досудеб-
ного порядка, по мнению касса-
ционного суда, являлось обяза-
тельным.

Но проиграв управляющей 
компании, граждане не успоко-
ились и решили, как говорится, 
идти до конца. В нашем случае 
— до Верховного суда страны. 
И поступили совершенно пра-
вильно.

 Материалы дела изучила 
Судебная коллегия Верховного 
суда РФ по гражданским делам. 
Вот главное, что заявили самые 
грамотные судьи страны.

По мнению Верховного 
суда, кассационная инстан-
ция, рассматривая этот спор, 
проигнорировала положения 
Жилищного кодекса и закон «О 
защите прав потребителя». Оба 
документа не предусматривают 
обязательного досудебного или 
внесудебного порядка решения 
таких споров. 

Но это еще не все. Судебная 
коллегия по гражданским де-
лам ВС напомнил коллегам еще 
и про постановление Пленума 
Верховного суда РФ (от 28 июня 
2012 года № 17). Там разъясня-
ется следующее — «при удовле-
творении судом требований по-
требителя из-за нарушения его 
прав, которые не были удовле-
творены в добровольном поряд-
ке, суд взыскивает с ответчика в 
пользу потребителя штраф не-
зависимо от того, заявлялось ли 
такое требование суду или нет». 

Верховный суд в своем реше-
нии подчеркнул: жильцы дома 
неоднократно обращались пись-
менно и устно к управляющей 
компании. И за этими граждана-
ми судом было признано право 
на перерасчет из-за длительно-
го неисполнения управляющей 
компанией своих обязательств. 

В итоге Судебная коллегия 
по гражданским делам ВС от-

менила определение кассаци-
онного суда в части отказа от 
взыскания штрафа с управляю-
щей компании, посчитав его 
«существенным нарушением» 
норм материального права, без 
устранения которого «невоз-
можны восстановление и защи-
та нарушенных прав». 

Это значит, что законными 
будут решения мирового и го-

родского судов в пользу гра-
ждан.  

Определение Верховного суда 
РФ№ 56-КГ21-7-К9

Верховный суд подтвердил: комму-
нальщики отвечают рублем за неис-
полнение своих обязанностей.

А К Ц Е Н Т

Верховный суд РФ: за неоказанные услу-
ги коммунальщиков нужно наказывать 
независимо от того, заявлялось ли такое 
требование суду или нет

Опубликован доклад 
Минюста России 

о реализации 
государственной 

политики в области 
обеспечения граждан 

бесплатной 
юридической 

помощью
Доклад о реализации государствен-

ной политики в области обеспечения гра-
ждан бесплатной юридической помо-
щью, о состоянии и развитии государ-
ственной системы бесплатной юридиче-
ской помощи, об оценке эффективно-
сти функционирования государственной 
и негосударственной систем бесплатной 
юридической помощи и использовании 
соответствующих бюджетных ассигно-
ваний за 2022 год публикуется Мини-
стерством юстиции Российской Федера-
ции в соответствии с Федеральным зако-
ном от 21.11.2011 № 324-ФЗ «О бесплат-
ной юридической помощи в Российской 
Федерации» (далее ― Федеральный 
закон № 324-ФЗ).

Доклад подготовлен на основа-
нии данных мониторинга деятельности 
федеральных органов исполнительной 
власти, органов исполнительной власти 
субъектов Российской Федерации, орга-
нов управления государственных вне-
бюджетных фондов, органов местного 
самоуправления, государственных вне-
бюджетных фондов, органов местного 
самоуправления, государственных юри-
дических бюро, адвокатских палат субъ-
ектов Российской Федерации и негосу-
дарственных центров бесплатной юри-
дической помощи по оказанию гражда-
нам бесплатной юридической помощи, 
проведенном Минюстом России.

В докладе содержатся сведе-
ния об оценке эффективности работы 
по оказанию бесплатной юридической 
помощи в субъектах Российской Феде-
рации, об основных показателях дея-
тельности государственной и негосу-
дарственной систем бесплатной юриди-
ческой помощи, о проблемных вопро-
сах в указанной сфере, а также об опти-
мальных направлениях развития систе-
мы оказания бесплатной юридической 
помощи и предпринимаемых мерах.

Более чем за 10 лет действия Феде-
рального закона № 324-ФЗ бесплатная 
юридическая помощь оказана участ-
никами государственной и негосудар-
ственной систем бесплатной юридиче-
ской помощи в 3 532 518 случаях, из них 
работниками государственных юридиче-
ских бюро ― в 1 462 494 случаях, адво-
катами ― 1 067 711, негосударственны-
ми центрами ― 536 783, юридическими 
клиниками ― 465 430.

Всего за 2022 год 34 018 744 чело-
века входят в категорию граждан, име-
ющих право на получение бесплатной 
юридической помощи (в 2021 году ― 
32 247 307 человек). При этом бес-
платная юридическая помощь оказа-
на в 735 618 случаях (в 2021 году ― 
366 088), из них 283 851 (в 2021 году ― 
264 435) государственными юридически-
ми бюро и адвокатами (158 596 случаях 
государственными юридическими бюро, 
125 155 случаях адвокатами), 80 928 
негосударственными центрами оказа-
ния бесплатной юридической помощи 
(в 2021 году ― 61 068), 38 835 юридиче-
скими клиниками (в 2021 году ― 39 585), 
в том числе помощь, оказанная лицам, 
вынужденно покинувшим территорию 
Украины, Донецкой Народной Респуб-
лики и Луганской Народной Республи-
ки (далее ― эвакуированные граждане), 
составила 332 104.

Из указанного числа эвакуированных 
граждан государственными юридиче-
скими бюро проведена 20 691 консульта-
ция (с использованием мобильных офи-
сов ― 4 684, в пунктах временного раз-
мещения ― 7 404, по «горячей линии» ― 
8 603), адвокатами ― 7 879, органами 
записи актов гражданского состояния ― 
10 119. Также органами записи актов 
гражданского состояния по обраще-
нию переселенных лиц зарегистрирова-
но 3 129 актов гражданского состояния, 
нотариусами совершено 280 970 соци-
ально значимых нотариальных действий.

На начало 2023 года в Российской 
Федерации созданы 39 государствен-
ных юридических бюро (в 2022 реше-
ния о создании государственного юри-
дического бюро приняты в республиках 
Мордовия, Татарстан, Курской, Белго-
родской, Рязанской, Тульской, Новго-
родской, Кемеровской, Новосибирской 
областях, Забайкальском крае).

Фактическое количество сотрудни-
ков государственных юридических бюро 
составляет 639 человек при штатной чис-
ленности 774 человека. Из 75 270 адво-
катов Российской Федерации, имеющих 
действующий статус, 10 281 являют-
ся участниками государственной систе-
мы бесплатной юридической помощи, 
что составляет 13,7% участия.

Данные, приведенные в монито-
ринге, свидетельствуют о востребован-
ности государственных юридических 
бюро и необходимости их создания 
во всех субъектах Российской Федера-
ции. Наличие системы госюрбюро, име-
ющих в штате профессиональных юри-
стов, оснащенных необходимой инфра-
структурой, позволит обеспечить надле-
жащую защиту прав и законных интере-
сов социально незащищенных категорий 
граждан в сложных жизненных ситуа-
циях, снизит число правовых конфлик-
тов, повысит уровень правовой культуры 
и правового просвещения граждан.

Между тем эффективно демонстри-
рует себя смешанная модель системы 
государственной юридической помощи, 
при которой работники государствен-
ного юридического бюро обеспечива-
ют первичный прием граждан и оказа-
ние правовых консультаций, а адвокаты 
привлекаются к обеспечению представ-
ления интересов граждан в судах и иных 
органах.

Использование такой модели в ряде 
регионов позволяет достигнуть высоких 
показателей в оказании бесплатной юри-
дической помощи. Например, в 2022 году 
в Ульяновской области во взаимодей-
ствии государственного юридическо-
го бюро с адвокатами зафиксировано 
21 532 случая оказания помощи, в Вол-
гоградской области ― 15 940, в Нижего-
родской области ― 11 249.

Как правило, при одновременном 
участии в регионе государственного 
юридического бюро и адвокатов в госу-
дарственной системе бесплатной юриди-
ческой помощи ведущее место в данной 
деятельности занимает государственное 
юридическое бюро. Показатели госу-
дарственных юридических бюро по ока-
занной гражданам помощи превышают 
показатели помощи, оказанной адвока-
тами.

Основными проблемами в сфере 
оказания бесплатной юридической 
помощи остаются низкий уровень 
информированности граждан в регио-
нах о возможности получения бесплат-
ной юридической помощи, недоста-
точное финансирование государствен-
ной системы во многих субъектах Рос-
сийской Федерации, отсутствие центра-
лизованной информатизации.

Доклад также содержит сведе-
ния о мерах, предпринимаемых Миню-
стом России для повышения доступно-
сти бесплатной юридической помощи: 
о закупке специальных автомобилей 
в целях организации выездных пунктов 
для проведения консультаций, создании 
общероссийской цифровой платформы 
для получения бесплатной юридической 
помощи, а также разрабатываемых зако-
нопроектах.

Полный текст доклада на rg.ru

1

РЕСУРСЫ Почему Польша настаивает на запрете 
трубопроводного экспорта нефти из России

Отменить «Дружбу»
Сергей Тихонов

П
ольша продолжает на-
стаивать на запрете тру-
бопроводного экспорта 

нефти в ЕС из России, несмот-
ря на то, что никакого экономи-
ческого смысла в этом уже нет. 
Предложение полностью пере-
крыть северную ветку нефте-
провода «Дружба» Варшава 
хочет включить в новый пакет 
санкций. 

Эта ветка «Дружбы» идет в 
Германию и Польшу. Обе стра-
ны уже прекратили импорт рос-
сийской нефти по трубопроводу, 
поэтому инициатива выглядит 
весьма странно. Но Польша здесь 
преследует исключительно свои 
экономические интересы, а так-
же пытается разорвать послед-
ние связи Европы с Россией.

Германия сейчас получает по 
«Дружбе» нефть из Казахстана 
транзитом через Россию. Пока 
объемы незначительны, около 
24 тыс. баррелей в сутки, но в 
планах было увеличить постав-
ки до 120 тыс. баррелей в сутки, 
что почти соответствует потреб-
ностям одного из крупнейших в 
Германии нефтеперерабатыва-
ющих заводов (НПЗ) в Шведте. 
Предприятие контролировала 
«Роснефть» (54,17% акций), но 
в сентябре 2022 года правитель-
ство Германии распорядилось 
передать ее активы в управление 
государственному Федерально-
му сетевому агентству (немец-
кий регулятор).

Отказ от использования се-
верной ветки «Дружба» при-
несет вред прежде всего Гер-
мании, заинтересованной в 
поставках нефти, затем Казах-
стану как поставщику и уже 
затем в определенной степени 
России, занимающейся толь-
ко транзитом, считает профес-
сор Финансового университе-
та при Правительстве РФ Юрий 
Шедько. По его мнению, наста-
ивая на запрете, Польша лобби-
рует свои интересы, связанные 
с портом Гданьск, в ущерб ин-

тересам других стран ЕС, осо-
бенно Германии.

Проясним. Гданьск крупный 
нефтяной порт, через него про-
ходят большие объемы сырья. 
Именно за счет них Польша смог-
ла снизить уже к 2021 году зави-
симость от поставок из России 
до 10%, хотя раньше почти 50% 
импортируемой нефти шло из 
нашей страны. В интересах Вар-
шавы максимально увеличить 
грузопоток, а резервы есть. Бо-
лее того, для прокачки нефти из 
Гданьска можно использовать 
существующую инфраструкту-
ру, то есть части нефтепровода 
«Дружба». То, что при этом не-
мецкий НПЗ останется без неф-
ти, мало кого волнует. К тому 
же завод в Шведте прямой кон-
курент польских НПЗ, которые 
принадлежат компании Orlen. 

Но это то, что касается не совсем 
чистоплотной сиюминутной 
конкуренции. Есть и более долго-
срочный политический момент.

«Дружба» не взорвана, как га-
зопроводы «Северные потоки», 
и возобновить поставки можно 
в любой момент. В максималь-
ной нагрузке по северной вет-
ке нефтепровода можно прока-
чивать до 49,8 млн тонн нефти в 
год. Политическая конъюнктура 
в мире меняется очень быстро. 
Как отмечает главный аналитик 
«Открытие Инвестиции» по неф-
тегазовому сектору Алексей Ко-
кин, шанс на перезапуск поста-
вок по этой ветке «Дружбы», не-
сомненно, есть.

В случае возобновления экс-
порта экономически выиграет 

Германия и пострадает Польша, 
уже переориентировавшая свой 
нефтяной импорт. А Польша и 
Германия давние «заклятые со-
седи», к тому же Варшава всегда 
противилась экономическому 
сближению Берлина и Москвы. 
На долю поставок по «Дружбе» в 
2021 году приходилось 70% рос-
сийских поставок в ФРГ и 21% от 
общего импорта нефти в страну.

Если запретить постав-
ки сейчас, то это создаст мас-
су юридических препон для их 
возобновления. Кроме того, 
не факт, что нефтепровод к 
тому моменту окажется в ра-
бочем состоянии. Есть пример 
прибалтийской ветки «Друж-
бы», которая была закрыта в 
2006 году. Часть ее использу-
ется, а часть оказалась просто 
разобрана или разрушилась.

Прекращение прокачки с 
технической стороны не являет-
ся критичным при проведении 
соответствующих регламент-
ных процедур и наличия опы-
та такого вида работ, поясняет 
Шедько. Такие работы проводи-
лись в последние годы в России, 
Беларуси, Латвии. При правиль-
но проведенной консервации 
трубопровод в будущем можно 
эксплуатировать достаточно 
эффективно. Способны ли бу-
дут осуществлять эти работы 
в Польше, является вопросом, 
уточняет эксперт.  

ПАРЛАМЕНТ Госдума дала статус 
ветеранов ополченцам 
Донбасса

Стандарты 
для военных

Татьяна Замахина

Статусом ветерана и инвалида 
боевых действий наделят опол-
ченцев, входивших в воинские 
формирования Донецкой и Лу-
ганской народных республик 
с 2014 года. Такой закон Госду-
ма приняла во втором и сразу 
в третьем чтениях. Кроме того, 
первое чтение прошел доку-
мент о военных пенсиях в новых 
регионах России.

Поправки в Закон «О ветера-
нах», которые касаются опол-
ченцев Донбасса, разработаны 
на основании поручения пре-
зидента РФ Владимира Пути-
на. Выдача удостоверения ве-
терана боевых действий едино-
го образца будет осуществлять-
ся на основании решения выс-
ших исполнительных органов 
государственной власти ДНР и 
ЛНР. После вступления закона 
в силу военнослужащие смогут 
рассчитывать на все положен-
ные меры господдержки: на-
логовые льготы, приоритетное 
медицинское обслуживание, 
доплаты к пенсии, бесплатный 
проезд на городском транспор-
те и многое другое.

Первый замглавы фракции 
«Единая Россия» Дмитрий Вят-
кин подчеркнул, что ополчен-
цы Донбасса отражали фашист-
скую агрессию со стороны во-
оруженных формирований ки-
евского режима и защищали 
нашу общую свободу и неза-
висимость. «Наши братья и се-
стры в Донецкой и Луганской 
народных республиках этот за-
конопроект ждали уже давно — 
об этом говорили на передовой, 
на каждой встрече», — сказал де-
путат.

При рассмотрении докумен-
та во втором чтении были при-
няты поправки о наделении ста-
тусом ветерана и инвалида бое-
вых действий участников СВО, 

заключивших контракт с орга-
низациями, содействующими 
Вооруженным силам РФ. Авто-
рами поправок выступила груп-
па депутатов Госдумы во главе 
со спикером Вячеславом Воло-
диным. Изменения касаются 
тех, кто содействовал военным 
на территориях Украины, До-
нецкой Народной Республики 
и Луганской Народной Респуб-
лики с 24 февраля 2022 года, а 
также на территориях Запорож-
ской и Херсонской областей с 
30 сентября 2022 года. Глава 
комитета по соцполитике Яро-
слав Нилов пояснил, что речь 
идет в том числе о лицах, заклю-
чивших контракты с частными 
военными компаниями. 

Законопроект о военных 
пенсиях в ДНР и ЛНР, а также 
Херсонской и Запорожской об-
ластях прошел первое чтение. 
Правительственный документ 
гласит, что для пенсионного 
обеспечения вводятся россий-
ские стандарты. Обратиться 
за пенсиями бывшие военные 
смогут с 1 июля 2023 года. Уточ-
няется, что новые нормы не кос-
нутся лиц, которые с 11 мая 
2014 года несли службу в соста-
ве Вооруженных сил Украины и 
ее Службы безопасности. Ми-
нистерство обороны будет про-
верять кандидатов на выплату 
российской военной пенсии, 
чтобы ее не получали бывшие 
украинские военные и при-
равненные к ним лица, заяви-
ла замглавы военного ведом-
ства Татьяна Шевцова. Законо-
проект также предусматривает, 
что при отсутствии у граждан 
документов, необходимых для 
назначения пенсии (например, 
в связи с их утратой в ходе спе-
цоперации), пенсия назначает-
ся по заявлению гражданина на 
основании решения комиссии. 
Для реализации потребуется 
14,11 млрд рублей в год.  

А К Ц Е Н Т

Польша сумела сильно снизить зависи-
мость от нефти из России, но в Германии 
на поставки из нашей страны в 2021 году 
пришлось 21% немецкого импорта

— Публикацию комментирует 
Дмитрий Журавлев
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ГАДЖЕТЫ Пользователей 
призывают быстрее 
обновлять банковские 
приложения 

В обход 
блокировок

Олег Капранов

Приложение «Сбербанк Онлайн» снова  доступно для 
российских пользователей в онлайн-магазине App 
Store. В банке рекомендуют своим клиентам скачать 
его в самое ближайшее время, пока оно не оказалось 
удалено. Эксперты, в свою очередь, говорят о том, что 
использование старых версий приложений может быть 
небезопасно. 

Новое приложение для доступа к сервисам Сбер-
банка теперь носит название SBOL. 

«Работа над развитием приложения  — это непре-
рывный процесс, мы регулярно вносим улучшения. 
Например, добавляем новые функции и сервисы, де-
лаем крайне важные технические доработки, которые 
в итоге позволяют сделать каждую последующую вер-
сию приложения бо-
лее простой, удоб-
ной, легкой для за-
грузки на устрой-
стве», — рассказал 
«РГ» представитель 
« С б е р а » .  К р о м е 
того,  специалисты 
работают над сов-
местимостью при-
ложения с послед-
ними версиями опе-
рационных систем 
телефонов, добави-
ли в компании.

Приложение Сбербанка было удалено из магази-
нов приложений App Store и Google Play после того, 
как банк попал под блокирующие санкции правитель-
ства США. Под такие же санкции попали «Альфа-банк», 
ВТБ, ПСБ и ряд других банков. Приложения остались 
на устройствах пользователей, но их стало невозмож-
но обновить штатными средствами. И если пользова-
тели смартфонов на ОС Android имеют возможность 
устанавливать приложения из сторонних источников, 
то владельцы гаджетов Apple вынуждены дожидаться, 
пока в App Store не появится новое приложение. 

При этом обновлять приложения необходимо, гово-
рят эксперты по информационной безопасности. «Лю-
бое приложение безопасно до того момента, как будет 
обнаружена первая незакрытая уязвимость. Инфор-
мация о новых уязвимостях связок, библиотек и дру-
гих компонентов различных приложений появляется 
ежедневно», — отмечает Игорь Михайлов из компании 
F.A.С.С.T. 

Кроме того, старые версии приложений банков ис-
пользовали инфраструктуру Apple, которая оказалась 
для них недоступна. В том числе именно по этой при-
чине в них не работают PUSH-уведомления и ряд иных 
сервисов. В новых версиях приложений используется 
независимая от Apple инфраструктура.  

ПРОЕКТ Росгвардия 
сможет набирать бойцов 
на короткие контракты

С ОМОНом 
накоротке

Владислав Куликов

Росгвардия сможет возвращать в строй отставни-
ков-спецназовцев на короткие контракты в ОМОН и 
СОБР. Соответствующий законопроект внесен в Госду-
му. Срок коротких контрактов — до года. То есть быв-
ший боец ОМОНа получит возможность вернуться на 
службу всего на несколько месяцев для выполнения 
какой-то особой задачи. Например, в зоне СВО.

С инициативой выступил председатель Комитета 
Госдумы по информационной политике, информаци-
онным технологиям и связи Александр Хинштейн.

«Эта инициа-
тива подготовлена 
вместе с коллегами 
из разных ведомств 
и обусловлена ак-
тивным участи-
ем в СВО «поли-
цейских» подразде-
лений Росгвардии 
(СОБР, ОМОН)», — 
подчеркнул он.

В целом, проект 
прописывает осо-
бенности комплек-
тования войск 
Росгвардии. В частности, предлагается направлять по 
мобилизации бывших росгвардейцев именно в их род-
ное ведомство, и не только на военную, но и на поли-
цейскую службу. Также возрастной порог при поступ-
лении на полицейскую службу в Росгвардию состав-
ляет 35 лет для рядовых и сержантов, 40 — для офице-
ров. Надо пояснить, что в Росгвардии часть сотрудни-
ков являются военнослужащими, часть — носят специ-
альные звания, то есть проходят полицейскую службу. 
Да, погоны носят и те, и те, но статус у них разный. А 
значит, отличаются и некоторые правила. Например, 
специальные звания не приравниваются к воинским. 
Офицер полиции может числиться в армии рядовым. 
Но армейский офицер — всегда и везде будет офицером, 
звездочки военнослужащих сохраняют свою силу при 
переходе в иные ведомства.

Как рассказал Александр Хинштейн, он получил 
множество обращений от ветеранов ОМОН и СОБР, ко-
торые хотели бы поехать в зону СВО. «Но! Краткосроч-
ный контракт с ними, в отличие от военнослужащих, 
заключить нельзя, — говорит депутат. — На учете же в 
военкомате — большинство ветеранов полицейского 
спецназа стоят в запасе не по своему основному пред-
назначению, а по иной военно-учетной специально-
сти. Вплоть до того, что полковник полиции может чис-
литься рядовым запаса». Конечно, это неразумно и не 
по-государственному, продолжает он. «Необходимо 
крайне рачительно относиться к профессиональным 
кадрам», — говорит Александр Хинштейн. Многие ве-
тераны хотят вернуться в строй и быть полезными. Но 
неправильно было бы отправлять, например, бывшего 
снайпера СОБР служить рядовым в пехоту, а взрыво-
техника ОМОН — наводчиком танка.  

Сегодня бывший 
офицер ОМОНа 
может стоять 
на учете в военко-
мате как рядовой 
стрелок

— Читайте также: Какие 
последствия может иметь отказ 
Европы покупать СПГ в России
rg.ru/art/2536891

— Все о гаджетах, интернет-технологиях и соцсетях читайте в 
спецпроекте Digital на сайте
rg.ru/rgdigital

Старые версии 
банковских 
приложений 
становятся легкой 
добычей для 
хакеров
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РАБОТА 

Минтруд 
напомнил 
о графике 
выходных 
в мае

ДОРОГИЕ 
ДЕНЬКИ
Ирина Жандарова

В начале мая россиян ждут две 
сокращенные рабочие недели, 
напомнил минтруд. Всего в мае 
три дополнительных выход-
ных — 1, 8 и 9 мая.

Месяц начинается с трех-
дневных выходных — с 29 ап-
реля по 1 мая. Из-за этого пер-
вая рабочая неделя продлится 
четыре рабочих дня — со втор-
ника по пятницу, со 2 по 5 мая.

Следующие выходные про-
длятся четыре дня — с 6 по 9 
мая, с субботы по вторник. А 
далее россиян ждет короткая 
рабочая неделя из трех дней — 
со среды по пятницу, с 10 по 
12 мая.

В мае будет 20 рабочих дней 
и 160 рабочих часов, поясняет 
директор юридической практи-
ки в SuperJob Александр Южа-
лин. «Заработная плата ра-
ботников, которые получают 
оклад, не должна быть умень-
шена из-за дополнительных 
выходных», — отмечает он. Но 
стоимость одного рабочего дня 
будет немного выше по срав-
нению с остальными месяцами 
года. Это важно для тех, кто ре-
шил взять в мае отпуск или до-
полнительные дни отдыха меж-
ду майскими праздниками или 
встык к ним. Такая практика 
распространена у россиян. 

«Чем меньше в месяце рабо-
чих дней, тем невыгоднее брать 
отпуск. Поскольку стоимость 
одного рабочего дня в таком 
месяце может быть больше, чем 
оплата отпуска по среднему 
заработку», — поясняет Алек-
сандр Южалин. Он отмечает, 
что с финансовой точки зрения 
отпуск в июне и июле будет вы-
годнее мая, а самым выгодным 
месяцем юрист называет ав-
густ, в котором 23 рабочих дня 
и 184 рабочих часа. 

Принцип дорогих майских 
дней актуален и для тех, кто ре-
шил уволиться перед праздни-
ками. Юрист обращает внима-
ние, что в мае, отработав мень-
ше времени, можно получить 
обычную заработную плату.

Ранее в Госдуму был внесен 
законопроект, который преду-
сматривает увеличение выход-
ных дней на майские праздники 
за счет сокращения новогодних 
каникул.

Однако у этой инициати-
вы не так много сторонни-
ков. Перенос части выходных 
на май поддерживает лишь 
40% работников, посчитали в 
SuperJob.  

Рублем больше
В конце марта ЦБ сооб-
щил, что готов к прове-
дению пилота с реаль-

ными цифровыми рублями в 
запланированные сроки (в ап-
реле), однако не может его на-
чать без необходимой правовой 
основы. На данный момент па-
кет законопроектов о внедре-
нии цифрового рубля принят 
Госдумой в первом чтении.

Планируется, что в пилоте 
примут участие 13 банков, ко-
торые уже прошли все необхо-
димые технические и операци-
онные тесты. Пилот будет про-
ходить на ограниченном коли-
честве операций и участников 
в режиме Friends and family. Гла-
ва департамента национальной 
платежной системы ЦБ Алла 
Бакина ранее сообщала, что во 
втором этапе тестирования смо-
гут принять участие 19 банков.

Ранее регулятор пояснял, 
что в вопросе внедрения цифро-
вого рубля в оборот ЦБ продви-
гается поэтапно. Сначала Банку 
России нужно провести пилот 
на реальных цифровых рублях с 
реальными клиентами, отрабо-
тать с банками базовые опера-
ции (открытие и закрытие циф-
ровых кошельков, перевод циф-
ровых рублей между граждана-
ми, оплата покупок и услуг по 
QR-коду). В дальнейшем круг 
операций будет расширен. Ре-
шение о масштабировании 
цифрового рубля ЦБ будет при-
нимать по результатам прохо-
ждения всех этапов пилота и с 
учетом обратной связи от его 
участников.

Открыть цифровой коше-
лек и в дальнейшем пользо-
ваться им можно будет через 
любое мобильное приложение 
банка, клиентом которого яв-
ляется потребитель. Сам коше-
лек будет находиться на плат-
форме Банка России и не будет 
привязан к какому-то конкрет-
ному банку. Отличие от безна-
личных рублей будет состоять 
в том, что цифровой кошелек у 
гражданина будет один, доступ 
к которому можно будет полу-
чить через приложения кредит-
ных организаций.

В перспективе ЦБ обещает 
разработать технологию, при 
которой платить цифровым ру-
блем можно будет в ситуациях, 
когда нет доступа к интернету.

Вместе с тем Набиуллина 
сделала еще ряд важных заяв-
лений перед депутатами, пред-
ставляя годовой отчет регуля-
тора за 2022 год. По ее словам, 
годовая инфляция опустилась 
до 3,5% в марте и еще опустит-
ся в апреле. Но текущий рост 
цен, месячный прирост с по-
правкой на сезонность, скла-
дывается вблизи 4%. Инфляци-
онные ожидания пока — и у гра-
ждан, и у бизнеса — выше, чем 
были в 2018—2019 годах, когда 
инфляция была вблизи 4%. 
Внешние условия также оста-
ются сложными.

Глава ЦБ указала, что для 
дальнейшего снижения став-
ки необходимо, чтобы проин-
фляционные риски снизились. 
«Если мы пожертвуем ценовой 
стабильностью сейчас, то не смо-
жем защитить наших граждан, 
наши предприятия от шоков в бу-
дущем», — подчеркнула она. «Это 
говорит о том, что вопрос о сни-
жении ставки вряд ли обсуждает-
ся, и 28 апреля стоимость фонди-
рования как минимум останется 
на 7,5%», — комментирует Зель-
цер заявление главы ЦБ.

Также Набиуллина указала, 
что часть валютных ограниче-
ний, прежде всего ответного ха-
рактера, сохраняется. «Мы счи-
таем, что вносить в них суще-
ственные изменения на насто-
ящий момент нецелесообраз-
но», — пояснила она.

По словам главы ЦБ, значи-
мой проблемой на протяжении 
последних нескольких лет оста-
ется социальная инженерия.

«Для борьбы с ней нужна 
координация наших усилий с 
правоохранительными орга-
нами, с банками, с телеком-о-
ператорами. У нас уже есть 
системы быстрой блокиров-
ки мошеннических номеров и 
сайтов. И здесь нам очень помо-
гло взаимодействие с Генераль-
ной прокуратурой. За прошлый 
год мы серьезно нарастили эту 
работу, потому что появились 
правовые основания, нужные 
законы были приняты», — отме-
тила она.

Количество атак, к сожале-
нию, продолжает возрастать, 
но количество успешных атак 
все-таки сокращается. «И нам 

нужно продолжать эту работу, и 
больше ответственности, на наш 
взгляд, должно быть на банках, 
на том, как они внутри выстраи-
вают свои антимошеннические 
процедуры. Потому что сейчас 
последствия социальной инже-
нерии расхлебывают только 
сами люди», — признала предсе-
датель Банка России.

Несмотря на серьезный 
экономический и политиче-
ский стресс, в прошлом году 
банковский сектор проде-
монстрировал положитель-
ные темпы кредитования эко-
номики, в том числе благодаря 
регуляторным послаблениям, 
которые позволили в период 
наибольшей турбулентности 
не отражать единовременно 
все убытки, отмечает дирек-
тор по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Людмила Ко-
жекина.

«Также поддержку креди-
тованию оказало довольно бы-
строе снижение ключевой став-
ки до психологически прием-
лемого уровня. Сохранение 
банками потенциала кредитной 
активности, а также возмож-
ность реструктурировать ссу-
ды без существенного давления 
на капитал было одной из важ-

нейших задач для поддержания 
бизнеса», — считает экономист. 
В текущем году планируется ре-
гулятивная поддержка наибо-
лее важного в условиях санк-
ционного давления бизнес-сег-
мента — импортозамещения. 
Сейчас разрабатываются кри-
терии определения проектов, 
которые поддерживают импор-
тозамещение и технологиче-
ский суверенитет страны. 

Регулятор в очередной раз 
показал свою высокую эффек-
тивность, продолжает Михаил 
Зельцер. «В целом задачи стаби-
лизации финансовой системы в 
условиях жесткого давления не-
дружественных стран достиг-
нуты, и оперативно», — признал 
эксперт.

По признанию Набиулли-
ной, опыт прошлого года пока-
зал, как важно иметь здоровую 
финансовую систему. «Мы по-
тратили относительно спокой-
ные годы на ее оздоровление. 
Это был болезненный процесс, 
все, наверное, помнят, но зато 
банкам в этот кризис не пона-
добилась помощь от государ-
ства», — заключила она.  

Глава ЦБ заявила, что сейчас важно 
поддержать и расширить потенциал 
кредитования экономики. 

А К Ц Е Н Т

ЦБ отметил важность ценовой 
стабильности сейчас, чтобы в будущем 
гражданам и предприятиям 
не столкнуться с сильными шоками

1

ДЕФИЦИТ ИНЖЕНЕРНЫХ 
КАДРОВ ПРЕУВЕЛИЧЕН
Жалобы российских компаний на нехватку инженер-
ных кадров не вполне обоснованы. Такой вывод следу-
ет из доклада, подготовленного в Высшей школе эко-
номики профессором департамента организационно-
го поведения и управления человеческими ресурсами 
Еленой Варшавской. В основе доклада — данные фе-
дерального наблюдения трудоустройства выпускни-
ков, получивших среднее профессиональное и высшее 
образование, а также данные Росстата. Они говорят о 
том, что численность занятых в отраслях, где инжене-
ры востребованы чаще всего, за последние 10 лет сни-
жалась, а занятость таких специалистов, напротив, 
оставалась примерно на одном уровне. Кроме того, в 
2010—2020 годах уровень занятости у инженеров (для 
мужчин — 90—91%) соответствовал уровню занятости 
других профессионалов с высшим образованием, что 
также опроверга-
ет тезис о нехватке 
именно инженер-
ных кадров. По ре-
зультатам исследо-
вания сделан вывод 
о мнимости дефи-
цита инженерных 
кадров, в том числе 
о том, что этот «де-
фицит» имеет каче-
ственное, а не коли-
чественное измере-
ние и не может быть 
компенсирован за 
счет увеличения приема в технические вузы. Было от-
мечено, что рост доступности инженерно-техническо-
го образования приводит к усилению негативного от-
бора на инженерные специальности.

Как бы то ни было, профессия инженера снова при-
обретает популярность. По данным опросов, прово-
димых ВЦИОМ в канун выпускных школьных экзаме-
нов, эта профессия стала считаться более привлека-
тельной. В 2022 году среди 25—34-летних граждан на 
первом месте были профессии медработников (34%), 
на втором — занятость в информационных технологи-
ях (23), третью позицию по престижности занимали 
специалисты образовательной сферы (17), на четвер-
той строчке, набрав по 15%, — специалисты в области 
юриспруденции и военнослужащие, на пятой пози-
ции — профессия инженера в различных отраслях (11). 
В топ-10 востребованных технических специалистов 
сегодня входят наладчик производственного обору-
дования, инженер-технолог производства, оператор 
станков с программным управлением, инженер сель-
скохозяйственного производства, инженер-конструк-
тор микроэлектроникии, инженер-схемотехник, 
инженер-электроник…

А сам выпускник школы, выбирающий профессию 
инженера, — кто он в среднестатистическом измере-
нии? Как показывают исследования, это юноша, обу-
чающийся в обычном классе общеобразовательной 
школы. Его родители, как правило, не имеют высше-
го образования, являются служащими, рабочими или 
обслуживающим персоналом. Они и влияют на выбор 
профессии. Выпускник школы планирует поступать 
в вуз для повышения своего социального статуса, по-
строения успешной карьеры, получения в будущем вы-
сокооплачиваемой работы. По мнению старшекласс-
ников, выбирающих профессию инженера, профессия 
должна быть интересной, обеспечивать материальный 
достаток, карьерный рост, иметь высокий социальный 
статус, давать возможность общения с интересными 
людьми, быть востребованной на рынке труда. Почти 
каждый второй выбирающий профессию инженера 
не ограничивается только ею, а намечает себе вторую 
профессию (юриста, менеджера, экономиста).

«Развитие инженерного образования пока нахо-
дится в зачаточном состоянии, — говорит Иван Андри-
евский, первый вице-президент Российского союза 
инженеров. — Единственное, что произошло и уже за-
метно — немного реабилитировали инженерные специ-
альности, и они ста-
ли популярней сре-
ди молодежи. Имен-
но поэтому необ-
ходимо обратить 
внимание на пропа-
ганду инженерных 
специальностей 
и разъяснение их 
необходимости для 
общества».

В советской 
России профессия 
инженера пережи-
ла сначала стре-
мительный взлет, 
связанный с инду-
стриализацией, потом долгий застой. В СССР середи-
ны 80-х инженеров насчитывалось более 5 миллио-
нов. Столько стране не требовалось. Но технические 
вузы работали, как конвейер, безостановочно выпус-
кая энергетиков, металлургов, машиностроителей. Го-
товили специалистов «вообще», для будущего, впрок, 
по формуле «чем больше, тем лучше» — не соизмеряя 
их количество с реальными потребностями экономи-
ки. Об инженерах, просиживавших штаны в невнят-
ных НИИ и КБ или бегавших по заводским цехам и вы-
бивавших у смежников опоки, штыри, шплинты, было 
написано сотни газетных статей, в том числе знамени-
тая «Растрата образования» Анатолия Аграновского. 

С развалом СССР в России началась деиндустриа-
лизация — где-то сознательный и необходимый, а где-то 
стихийный и вынужденный демонтаж промышленной 
инфраструктуры. В этой инфраструктуре была сосре-
доточена примерно треть всех рабочих мест страны, к 
ней примыкал и унаследованный от СССР научно-тех-
нический потенциал. Закрывались заводы — теряли ра-
боту инженеры, падал престиж инженерного труда и 
инженерного образования. 

За последние два десятка лет картина изменилась 
и продолжает меняться. Появляется все больше раз-
личных производств, где требуются квалифицирован-
ные технические специалисты. При высоком спросе 
на инженеров их доходы растут. Диплом технического 
вуза гарантирует его обладателю зарплату на 40—45% 
выше, чем средняя по региону. Средняя зарплата инже-
нера в целом по России в 2023 году достигает 68 705 
рублей. В Санкт-Петербурге она составляет 56 814 
рублей, в Новосибирске — 46 512, в Екатеринбур-
ге — 47 685, в Казани — 45 320, в Нижнем Новгороде — 
42 385, в Челябинске — 39 501.

Спрос на квалифицированных технических спе-
циалистов остается стабильным. Но слухи о дефиците 
инженерных кадров все же несколько преувеличены.  

Жалобы россий-
ских компаний 
на нехватку инже-
нерных кадров 
не вполне 
обоснованы

Диплом техниче-
ского вуза гаран-
тирует его облада-
телю зарплату 
на 40—45% выше, 
чем средняя 
по региону

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Чиновнице 
раздали карты

ТРЕНД Покупатели возвращаются на рынок жилья

Оценили условия

Именно поэтому пока 
даже на уровне предпо-
ложений никто не гово-

рит, какова могла быть роль за-
местителя министра культуры 
Ольги Яриловой в преступной 
схеме с «Пушкинской картой».

Да и проработала она на вы-
соком посту в Министерстве 
культуры РФ совсем немного. 
Известно, что Ярилова стала за-
местителем министра культу-
ры в 2018 году. А уже в сентя-
бре 2022 года была освобожде-
на от занимаемой должности. 
Точнее, она уволилась из мини-
стерства по собственному же-
ланию.

На сегодняшний день уго-
ловное дело о мошенниче-
стве с «Пушкинскими карта-
ми» считается одним из самых 
громких. 

Еще в начале марта это-
го года о присвоении денег с 
«Пушкинских карт» главе го-
сударства докладывал дирек-
тор Росфинмониторинга Юрий 
Чиханчин. По его словам, была 
выявлена преступная группа, 
которая через подставных лю-
дей присвоила миллионы руб-
лей программы «Пушкинская 
карта».

Теперь получается, что Оль-
га Ярилова пополнила список 
фигурантов по этому делу. То 
есть она стала четвертым участ-
ником масштабного мошенни-
чества. Но кем именно она была 
в этой схеме — рядовым испол-
нителем, помощником или ру-
ководителем, пока неизвестно. 
А может, покрывала махина-
торов?

В самом начале года, практи-
чески одновременно с раскры-
тием мошенничества с «Пуш-
кинскими картами» стало из-
вестно о задержании троих гра-
ждан, к этому причастных. 

Но до сих пор за три месяца 
следствия роль каждого из этой 
троицы непонятна. Следствие 
упорно молчит.

Но явно работа там идет 
очень активно. Всем троим 
участникам в начале марта Бас-
манный суд Москвы продлил 
еще на месяц срок содержания 
под стражей. Сделано это было 
опять-таки по ходатайству сле-
дователя. 

Пока известны лишь имена 
этих граждан. Это Виктор Яку-
бов, Эмиль Гурбанов и Илья Са-
фонов. У них статус подозрева-
емых и одна на всех уголовная 
статья — 159 УК РФ. Она говорит 
об особо крупном мошенниче-
стве, совершенном в группе. 

Если суд согласится с таким 
обвинением, то фигуранты мо-
гут отправиться в места ли-
шения свободы минимум лет 
на восемь с конфискацией и 
огромными штрафами.

Сотрудничают ли они со 
следствием, неизвестно, но то, 
что все трое содержатся под 
стражей с января, показывает, 
что не очень.

По версии Следственного 
комитета РФ, которую он огла-

сил в самом начале расследо-
вания, в прошлом году Якубов, 
Гурбанов и Сафонов, используя 
фиктивные «Пушкинские кар-
ты», выпущенные оператором 
программы АО «Почта Банк», 
обманули банк и министер-
ство культуры. Они присвоили 
больше 200 млн рублей. 

Троица, как объяснили в СК, 
организовала массовое приоб-
ретение билетов, однако ника-
ких культурно-массовых меро-
приятий не проводила. 

За время, пока идет след-
ствие, на имущество обвиня-
емых стоимостью больше 100 
миллионов рублей наложен 
арест.

Напомним, что програм-
ма «Пушкинская карта» была 
запущена 1 сентября 2021 года. 
С помощью этой карты моло-
дые люди в возрасте от 14 до 
22 лет могут оплачивать похо-
ды в театры и музеи, на концер-
ты, номинал карты составляет 
5 тысяч рублей в год. С февраля 
2022 года к программе подклю-
чились кинотеатры.  

Марина Трубилина, Сочи

С
прос на жилье весной 
оживился,  отмечают 
эксперты. А динамика 

заявок на ипотеку даже ставит 
рекорды.

Динамика выдачи ипотеч-
ных кредитов в марте по объему 
денежных средств не уступает 
показателям марта прошлого 
и позапрошлого годов, отмети-
ли на Всероссийском жилищ-
ном конгрессе в Сочи эксперты 
«Домклик». 

Впрочем, это отчасти свя-
зано с ростом цен на недви-
жимость. Однако количество 
заявок на ипотеку, по данным 
экспертов, в первом квартале 
также поставило рекорд за по-
следние два года. 

Активизацию клиентов от-
мечают и в ЦИАН. В марте спрос 
на новые квартиры был выше, 
чем в январе и феврале, в пол-
тора раза. По сравнению с II—

IV кварталами прошлого года в 
I квартале нынешнего количе-
ство сделок с новыми кварти-
рами было на 12% выше в це-
лом по России и на 20% — в горо-
дах-миллионниках.

По данным «Выберу.ру», за 
I квартал 2023 года онлайн-с-
прос на ипотеку оказался на 
10% выше показателей прошло-
го года и на 17% позапрошлого 
за аналогичный период. 

Рост начался уже с января, 
когда по сравнению с декабрем 
2022 года спрос увеличился на 
31%. Тогда интерес к ипотеке 
стимулировали предупрежде-
ния о приближающемся запре-
те околонулевых программ. 

Данные агрегаторов под-
тверждают и застройщики. По 
сравнению с февралем объем 
ипотечных сделок в Подмо-
сковье в марте вырос на 33%, 
и, судя по динамике, в апреле 
будут похожие данные, гово-
рит руководитель отдела ипо-

течного кредитования «Глав-
строй-Недвижимость» Вадим 
Бутин. Спрос в марте вырос 
на 10—15% в зависимости от 
объекта, говорит Элина Ханна-
нова, замдиректора по прода-
жам ГК «Гранель». Количество 
сделок с новыми квартирами в 
Екатеринбурге в первом квар-
тале на 15% выше, чем в начале 
2021 года, рассказал руково-
дитель аналитического отдела 
Уральской палаты недвижимо-
сти Михаил Хорьков. 

Рост спроса на вторичку свя-
зан со значительным разрывом 
цен с новостройками — до 15%, 
говорит завкафедрой ипотеч-
ного жилищного кредитования 
и финансовых инструментов 
рынка недвижимости Финан-
сового университета Александр 
Цыганов. 

Экономия на цене, ремонте 
и нескольких месяцах прожи-
вания вполне компенсирует 
разницу в кредитной ставке. 
На рынке новостроек некото-
рые старались успеть офор-
мить ипотеку с «дотацией от 
застройщика» по околонуле-
вой ставке, с которой сейчас 
активно борется ЦБ. А кто-то 
узнал о готовящейся програм-
ме льготного кредитования на 
вторичное жилье и решил по-
торопиться купить с учетом 
сложившейся конъюнктуры, 
когда можно рассчитывать на 
дисконт по сравнению с ново-
стройкой. 

Уже может проявиться и эф-
фект выплат для участников 
СВО, отмечает Цыганов, кото-
рые в ряде случаев могут дости-
гать стоимости квартиры и ча-
сто тратятся именно на приоб-
ретение недвижимости.  

Ипотечные ставки на новые квартиры ниже, но вторичные квартиры дешевле.

Суд арестовал Ольгу Ярилову, 
но ее роль в афере с «Пушкинской 
картой» пока не ясна.

1

Валерий Выжутович,
политический обозреватель
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— Способны ли застройщики 
снижать цены на квартиры — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/2536963
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Стартовал 
проект 
для студентов 
Донбасса, 
прошедших 
СВО

ЖИЗНЬ ПОСЛЕ 
БОЯ
Валентина Егорова

Президентская платформа 
«Россия — страна возможно-
стей» запустила новый проект. 
Он посвящен реабилитации и 
профориентации студентов, 
принимавших участие в бое-
вых действиях. В первом сезоне 
примут участие около 2000 мо-
лодых людей из ДНР и ЛНР, про-
шедших спецоперацию.

Как рассказал первый заме-
ститель генерального директо-
ра АНО «Россия — страна воз-
можностей» Алексей Агафонов, 
в конце прошлого года группа 
из 50 студентов, демобилизо-
ванных по решению президента 
РФ Владимира Путина, приня-
ла участие в пилотном выпуске 
этого проекта. Они отправились 
в Москву, где прошли психологи-
ческую и физическую реабили-
тацию, также с ними поработа-
ли специалисты социально-про-
фориентационной программы 
проектов платформы. 

Новый проект АНО «Россия — 
страна возможностей» получил 
название «Спасибо, братцы!». 
Заявки на участие в нем прини-
маются на сайте https://spasibo.
rsv.ru. Для этого нужно зареги-
стрироваться на сайте, запол-
нить анкету и пройти диагности-
ку компетенций. Присоединить-
ся к этой работе могут юноши и 
девушки, принимавшие участие 
в СВО и демобилизованные с 
фронта в 2022 году. Также к уча-
стию приглашаются наставники 
— жители Донбасса, продвига-
ющие традиционные духовно-
нравственные ценности России 
и имеющие опыт руководства 
студенческими группами, отря-
дами, готовые помогать другим.

В первом потоке планиру-
ется принять около 2000 моло-
дых людей, рассказал Алексей 
Агафонов. «Мы учли обратную 
связь от участников пилотного 
проекта, обновили его концеп-
цию, чтобы он стал еще более 
практико-ориентированным и 
подходящим под потребности 
демобилизованных студентов», 
— сообщил он. Главная цель ра-
боты — «помочь двум тысячам 
юношей и девушек вернуться 
к привычной жизни: строить 
планы, мечтать, думать о пер-
вой работе, профессиональной 
и личной самореализации». В 
рамках проекта с «братцами» и 
«сестрицами» будут работать 
профессиональные психологи, 
эксперты по реабилитации, а за 
выстраивание траекторий раз-
вития студентов будут отвечать 
команды наставников, которые 
пройдут подготовку в мастер-
ской управления «Сенеж», доба-
вил Агафонов.

В презентации нового проек-
та приняли участие и представи-
тели республик Донбасса. Под-
ключившийся по видеосвязи 
руководитель администрации 
главы ДНР Алексей Никоноров 
сообщил, что реабилитация в 
прошлом году «крайне положи-
тельно» повлияла на студентов. 
Зампредседателя правитель-
ства ДНР Лариса Толстыкина 
уверена, что проект станет от-
личным дополнением к про-
граммам местных властей — во 
многих вузах страны создаются 
психологические службы и цен-
тры карьеры. Своими впечатле-
ниями поделились и участники 
пилотного выпуска. Так, Данил 
Орехов, студент Луганского го-
суниверситета, участник СВО, 
награжденный медалью «За бое-
вые заслуги», рассказал: «Меня 
демобилизовали 21 ноября, и че-
рез неделю я решил поехать на 
проект. Мы приехали в Москву, 
нас встретили медики, с нами по-
общались, мы принимали ванны, 
отдыхали, расслаблялись».   

В рамках проекта 
с «братцами» 
и «сестрицами» 
будут работать 
профессиональ-
ные психологи
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ТОЛЬКО В «РГ» Кыргызстан выступает за реформу ЕАЭС, СНГ и других международных 
организаций

«Союзы должны оправдывать 
наши ожидания»
Павел Негоица, 
Дмитрий Евлашков, 
Данияр Каримов 

Ч
то значит для Кыр-
гызстана сотруд-
ничество с Россией 
и участие в ЕАЭС? 
Почему в республи-
ке вновь заговори-
ли о новой языковой 
политике? Будет ли 
официальный Биш-

кек пересматривать общую с 
Россией историю и каким он ви-
дит свое место в меняющемся 
миропорядке? На эти и другие 
вопросы генеральному дирек-
тору ФГБУ «Редакция «Россий-
ской газеты» Павлу Негоице от-
ветил спикер парламента Кыр-
гызстана Нурланбек Шакиев.

В последние годы страны Цен-
тральной Азии, в том числе 
Кыргызстан, стали участни-
ками нескольких интеграци-
онных инициатив, включая 
как региональные (объедине-
ния стран ЦА в разных фор-
матах), так и континен-
тальные (ШОС, ЕАЭС) и 
даже историко-культурные 
(ТЮРКСОЙ). ЕАЭС и ШОС 
проходят непростой этап 
сопряжения, чего пока не на-
блюдается с инициативами в 
других форматах. На ваш вз-
гляд, подобные формы инте-
грации и обязательства в их 
рамках не войдут в противо-
речия друг с другом?

НУРЛАНБЕК ШАКИЕВ: Не думаю. Тем 
более что во всех перечислен-
ных организациях так или ина-
че участвует и наш стратегиче-
ский союзник. Россия представ-
лена даже в ТЮРКСОЙ — в каче-
стве страны-наблюдателя. Ведь 
в составе Федерации есть тюр-
коязычные республики. Иными 
словами, я нахожу участие Кыр-
гызстана в этих организациях 
позитивным. Благодаря им Кыр-
гызстан и Россию объединяют 
не только двусторонние отно-
шения, но и различные между-
народные организации.

Мы — приверженцы много-
векторного сотрудничества. 
Кыргызстан придерживается 
всех международных норм, опи-
раясь на национальные интере-
сы. Мы исполняем все взятые 
на себя международные обяза-
тельства, будь это ООН или дру-
гие международные институты, 
в которых участвуем. Вот толь-
ко насколько оправдались наши 
ожидания от этих организаций? 

В ваших словах звучит разо-
чарование…

НУРЛАНБЕК ШАКИЕВ: Уставы отдель-
ных объединений и организа-
ций должны меняться — в со-
ответствии с происходящими 
в мире процессами. И я в этом 
мнении не одинок. Многие 
мировые лидеры часто затраги-
вают вопрос о реформировании 
ООН. Полагаю, это правильное 
предложение. Мы также долж-
ны развивать в соответствии с 
мировыми тенденциями наши 
региональные и международ-
ные организации, идти в ногу 
со временем, чтобы адекват-
но, своевременно и действен-
но реагировать на новые вызо-
вы. Я уверен, что наши интегра-
ционные объединения, так же 
как и ШОС, имеют потенциал к 
расширению масштабов влия-
ния. Другое дело, как его реали-
зовать? 

Что происходит сейчас? Мы 
создаем новые союзы и делаем 
это с хорошими намерениями, 
а на практике интеграция по-
рой получается искусственной. 
Взять ЕАЭС. Мы, буду открове-
нен, ждали много позитива. Ду-
мали, будет хорошо нашим ми-
грантам, предпринимателям, 
установится свобода торговли. 
А столкнулись с тем, к сожале-
нию, что внутри Союза почти 
постоянно создаются искус-
ственные барьеры. При этом 
некоторые страны, которые не 
входят в ЕАЭС, получили та-
кие льготы и возможности, ка-
ких нет у нас. Мы хотим, чтобы 
между участниками Союза не 
существовало барьеров, и го-
товы вскоре поднять вопрос об 
этом. ЕАЭС должен быть таким, 
как о нем мечтали, каким его хо-
тели видеть. И не нужно думать, 

что если мы говорим о реформе, 
то хотим ликвидировать наш 
Союз. Нет! Просто Союз должен 
предстать в новом качестве, со-
ответствовать новым реалиям. 
То же самое можно сказать об 
СНГ. Содружество ведь нужда-
ется в реформах не меньше! 

Становится очевидным, что 
миропорядок стремитель-
но меняется. Каким вы види-
те Кыргызстан, к примеру, в 
многополярной системе от-
ношений? 

НУРЛАНБЕК ШАКИЕВ: В течение мно-
гих веков происходило множе-
ство различных процессов, ко-
торые меняли мировой поря-
док. Иногда восточная культу-
ра превосходила западную, 
а иногда наоборот. Кругово-
рот непрерывен, и его следует 
рассматривать как нечто есте-

ственное. Более того, Кыргыз-
стан смотрит на происходящее с 
позитивной точки зрения. Теку-
щие процессы ведут к формиро-
ванию многополярного мира, а 
мы — его сторонники. 

Гегемония какой-либо дер-
жавы в современном мире не-
приемлема. В XXI веке такого 
быть не должно. Очевидно, что в 
ближайшем будущем изменят-
ся и потребности человечества. 
Главное, чтобы происходящее 
на международной арене при-
вело планету к миру. Мы — сто-
ронники дружбы и совместного 
развития и считаем, что важно 
строить отношения на основе 
взаимного уважения и равно-
правия. И поэтому, простите, 
конфликт на Украине мы вос-
принимаем как трагедию. Как 
собственную трагедию, под-
черкну. Мы ведь жили в одном 
государстве. У нас общая исто-
рия. И Россия, и Украина для нас 
братские страны. 

Когда мы слышим о войне, 
мы вспоминаем слова велико-
го писателя Чингиза Айтмато-
ва из его повести «Материнское 
поле». В ней мудрая Толгонай 
задает вопрос: «Могут ли люди 
жить без войны?» Ответ зави-
сит только от нас, от нашей воли 
и разума. Мы живем в одном 
мире, на одной планете, и вой-

на наносит страшный ущерб не 
только людям, но и всему миру. 
Мы хотим, чтобы все конфлик-
ты, в том числе и тот, который 
происходит сейчас, закончи-
лись как можно скорее. Ведь 
гибнут не только военные, но и 
мирные жители. И человеческая 
жизнь, на наш взгляд, выше лю-
бых других ценностей.

После распада СССР на пост-
советском пространстве 
обратили внимание на за-
крытые прежде страницы не-
давнего прошлого. Безусловно, 
знать их нужно, и чем полнее, 
тем, наверное, лучше. Но, на 
ваш взгляд, не происходит ли в 
переоценке прошлого тревож-
ного перекоса, когда с преж-
ним видением истории отме-
тается и то хорошее, что в 
ней было? 

Н У Р Л А Н Б Е К  Ш АК И Е В :  Мы перепи-
сывать историю не собираем-
ся, потому что считаем это не-
правильным. Кыргызстан стре-
мится уточнить обстоятельства 
отдельных исторических собы-
тий, которые ранее были скры-
ты из-за идеологических сооб-
ражений. И в Кыргызстане ви-
дят, что множество исследова-
ний, посвященных недавней ис-
тории, проводятся и в России. 

Мы должны принимать соб-
ственное прошлое во всей пол-
ноте, со всеми сложностями, без 
преувеличений или преумень-
шений. СССР был и нашей ро-
диной, и Кыргызстан никогда не 
станет стирать эти страницы в 
своей истории. 

Одной из трагических, но в то 
же время героических стра-
ниц нашей общей истории 
была Великая Отечественная 
война. Сегодня где-то разру-
шают памятники воинам-о-
свободителям, пытаются 
возложить на СССР и Гер-
манию равную ответствен-
ность. А в Кыргызстане?

НУРЛАНБЕК ШАКИЕВ: Наши деды и 
отцы вместе воевали за СССР, 
за Родину! И погибали за нее ге-
роически. Очень многие не вер-
нулись с фронта. Кыргызстан 
— небольшая страна, но у нас 

несколько десятков Героев Со-
ветского Союза! О каждом мож-
но эпос писать! Каждый кыргыз 
с детства мечтал стать таким, 
как Дуйшенкул Шопоков, Чол-
понбай Тулебердиев или Иван 
Панфилов. Панфиловцы — это 
ведь наши земляки. Разве мож-
но предать память отцов и де-
дов? Это абсолютно немысли-
мо. Так что памятники героям 
Великой Отечественной войны 
как были в Кыргызстане, так и 
останутся. 

Правительства и экономи-
сты наших стран весьма по-
зитивно оценивают развитие 
связей между Кыргызстаном 
и Россией — за последний год 
значительно вырос товароо-
борот, увеличились объемы 
торговли. А как бы Вы с пози-
ции главы парламента оцени-
ли бы состояние сотрудниче-
ства? Может быть, в чем-то 
нам нужно укреплять связи 
еще больше? 

НУРЛАНБЕК ШАКИЕВ: За последние 
годы отношения между наши-
ми странами начали углублять-
ся по многим направлениям. 
Торговлю, наверное, даже сто-
ит выделить особо. Товарообо-
рот за прошлый год вырос на 
40,8 процента и превысил 3,2 
миллиарда долларов. То есть 
Россия была и остается для нас 
не только близким стратегиче-
ским партнером, но и страной, 
занимающей особое место в на-
шей структуре внешней торгов-
ли. Мы получаем от вас топлив-
но-энергетические ресурсы, 
медицинские, фармацевтиче-
ские, химические и продоволь-
ственные продукты. Закупаем 
сталь и древесину. В свою оче-
редь, поставляем вам экологи-
чески чистую продукцию в виде 
овощей и фруктов, а также раз-
личные виды сухофруктов. 

Еще одним примечатель-
ным моментом стало широ-
кое признание бренда Made in 
Kyrgyzstan — я говорю о наших 
товарах легкой промышленно-
сти, которые за последние де-
сять лет заняли достойное место 
на российских рынках. Спрос 
на них расширил наши экспорт-
ные возможности и, конечно 
же, способствовал увеличению 
объема нашей торговли. Но, на-
деюсь, сегодняшние статисти-
ческие показатели — не предел. 
Мы и дальше должны углублять 
сотрудничество. Тем более что 
есть такие направления, как гор-
нодобывающая и туристическая 
отрасли. Кыргызстан обладает в 
этих сферах большим потен-
циалом. Граждане России име-
ют возможность отдыхать у нас 

круглый год! Нет никаких ви-
зовых или языковых барьеров. 
У нас много общего, посколь-
ку мы, повторюсь, около 70 лет 
жили в одном государстве. 

Вы упомянули об отсутствии 
языковых барьеров… Приез-
жающие на работу в Россий-
скую Федерацию кыргызстан-
цы добиваются заметных 
карьерных успехов во многом 
благодаря тому, что хоро-
шо владеют русским языком. 
Многие — как родным. 

НУРЛАНБЕК ШАКИЕВ: Вы правильно 
заметили. Кыргызский народ — 
особенный. Мы быстро осваива-
ем не только русский, но и дру-
гие языки. У нас, можно сказать, 
в этом талант от бога. Поэтому 
между нами — кыргызстанцами 
и россиянами — практически 
нет языкового барьера. А еще у 
наших народов общая менталь-
ность и история. При этом по-
давляющее большинство кыр-
гызстанцев отличаются образо-
ванностью, хорошим опытом 
работы и тем, что соблюдают 
законы страны пребывания. 
Вот в этом, думаю, и есть причи-
на успеха наших граждан, рабо-
тающих в России. 

В то же время в самой респуб-
лике в последнее время возоб-
новились острые дискуссии о 
статусе русского языка. Сто-
ит ли перенастраивать что-
то в языковой политике, если 
это, возможно, лишит гра-
ждан Кыргызстана столь 
важного преимущества на 
трудовом рынке России?

НУРЛАНБЕК ШАКИЕВ: Уверяю, наша 
инициатива о повышении роли 
кыргызского — государствен-
ного — языка в республике ча-
сто интерпретируется неверно. 
Мы не хотим ущемить или как-
то подавить русский язык. Аб-
солютно! Официальный статус 
русского языка закреплен в на-
шей Конституции, и менять мы 
это не собираемся. В Кыргыз-
стане работает очень много рус-
скоязычных образовательных 
учреждений и творческих кол-
лективов. Их никто не ущемля-
ет. Наоборот, количество таких 
организаций увеличивается изо 

дня в день, что не скажешь о дру-
гих постсоветских странах. Во-
прос заключается в другом! 

Я, как патриот своей стра-
ны, убежден: мы должны повы-
шать роль кыргызского языка 
в нашей республике. Почему? 
Взять, к примеру, русский язык. 
В мире на нем говорят около 
300 миллионов человек. Это хо-
рошая база для сохранения и 
развития языка. Русский язык 
— один из шести рабочих язы-
ков ООН, активно использует-
ся в других международных ор-
ганизациях. На кыргызском же 
в мире говорят всего пять мил-
лионов человек. Пять из семи 
миллионов этнических кыргы-
зов! Если наш язык исчезнет, 
через 10—20 лет угаснет народ, 
его культура. В мире, в условиях 
глобализации, существует мно-
жество подобных примеров. А 
мы не хотим исчезнуть как на-
род. Вот почему наш язык ну-
ждается в защите, поддержке 
и развитии. Мы не хотим поте-
рять свои культурные традиции 

и духовные ценности. Кыргыз-
ский язык нужен нам — кыргыз-
станцам. Поэтому противопо-
ставлять проделываемую нами 
работу развитию и использова-
нию русского или других язы-
ков в нашей республике непра-
вильно. Мы поддерживаем раз-
витие разных языков, но госу-
дарственный для нашей страны 
стоит на первом месте. 

Личный вопрос. Нурланбек 
Тургунбекович, свою карьеру 
вы сделали как журналист, 
редактор крупных республи-
канских СМИ, стали профес-
сиональным политиком. Как 
коллега коллеге: как помогла 
вам журналистика в жизни? 
Что бы вы сказали сейчас мо-
лодым и начинающим, осо-
бенно так называемым бло-
герам? 

НУРЛАНБЕК ШАКИЕВ: Вообще, по об-
разованию я менеджер-эконо-
мист. В журналистику, а затем 

и в политику меня, скорее, при-
вела судьба. Профессиональные 
навыки помогли стать успеш-
ным журналистом, а личные 
качества, такие как прямота и 
объективность, привели в по-
литику. 

Кстати, я также имел воз-
можность поработать в долж-
ности министра культуры Кыр-
гызской Республики. Скажу 
честно: это дало мне возмож-
ность увидеть с другого ракур-
са, как средства массовой ин-
формации могут оказывать 
влияние на культуру и обще-
ство в целом. 

Я считаю, что журналисти-
ка — это профессия, которая мо-
жет привнести в жизнь многих 
людей много полезного. Быть 
журналистом — большая ответ-
ственность. Всегда нужно по-
мнить о том, что за каждой ис-
торией стоят судьбы людей и 
организаций. Поэтому важно 
соблюдать этику, чего, к сожа-
лению, не хватает блогерам. 
Они, конечно, имеют свое ме-
сто в современном мире, и мно-
гие из них делают важную рабо-
ту, выражая мнения и идеи. Увы, 
не всегда при этом соблюдая 
этические и профессиональные 
стандарты, особенно когда речь 
идет о воздействии на массовую 
аудиторию. Так что посоветовал 
бы начинающим блогерам все-
гда оставаться честными и от-
ветственными. Нужно тщатель-
но изучать тему, прежде чем вы-
сказывать мнения и делать ка-
кие-либо выводы. Ключевыми 
качествами любого успешного 
журналиста или блогера были 
и остаются профессиональная 
этика и ответственность.

Буквально на днях вы побы-
вали в Санкт-Петербурге, 
приняли участие и выступи-
ли на заседаниях сессии Меж-
парламентской Ассамблеи 
СНГ. О чем говорилось, что 
обсуждалось в эти дни в залах 
Таврического дворца? О чем 
сказали коллегам-парламен-
тариям?

НУРЛАНБЕК ШАКИЕВ: Здесь я хотел бы 
подчеркнуть важный момент! 
Первое пленарное заседание Ас-
самблеи состоялось 15 сентя-
бря 1992 года в Бишкеке. Тогда 
были приняты решения, имею-
щие большое историческое зна-
чение. И по сей день Кыргызстан 
активно участвует в работе МПА 
СНГ. Мы считаем Ассамблею 
объединяющей площадкой пар-
ламентов стран Содружества, и 
нам есть чем гордиться. 

За годы работы в рамках 
МПА кыргызский парламент не 
раз поднимал различные ини-
циативы, нацеленные на углуб-
ление сотрудничества. Удалось 
реализовать ряд масштабных 
проектов. Например, в 2013 
году Жогорку Кенеш (парла-
мент Кыргызстана) иницииро-
вал проведение международно-
го культурно-образовательно-
го форума «Дети содружества». 
Мы буквально создали интер-
национальную площадку для 
воспитания детей и молодежи 
в духе добрососедства и сотруд-
ничества. Первый такой форум, 
который сейчас уже стал тради-
ционным, состоялся в том же 
2013 году в городе Чолпон-Ате, 
на берегу жемчужины Кыргыз-
стана — озере Иссык-Куль. 

Кроме того, при поддерж-
ке Жогорку Кенеша учреждена 
Премия МПА СНГ имени Чин-
гиза Айтматова. Она присужда-
ется творческим деятелям из 
государств — участников Со-
дружества за достижения в об-
ласти литературы, выдающие-
ся оригинальные произведения 
и многогранную литературную 
деятельность. 

В этом году Кыргызская Рес-
публика председательствует в 
СНГ. Мы планируем провести 
очередную осеннюю сессию 
МПА СНГ в Бишкеке. В рамках 
этой встречи планируется ор-
ганизовать международную 
конференцию, посвященную 
95-летию великого писателя 
Чингиза Айтматова. На прошед-
шей встрече в Санкт-Петербур-
ге я представил доклад по этим 
вопросам, а также внес ряд 
предложений по расширению 
сотрудничества в области эко-
логии и охраны окружающей 
среды.  

Спикер парламента Кыргызстана 
Нурланбек Шакиев (на фото слева) 
ответил на вопросы гендиректора 
ФГБУ «Редакция «Российской газе-
ты» Павла Негоицы.

А К Ц Е Н Т

Уставы отдельных объединений 
и организаций должны меняться — 
в соответствии с происходящими 
в мире процессами

А К Ц Е Н Т

Россия была и остается для нас не толь-
ко близким стратегическим партнером, 
но и страной, занимающей особое место 
в нашей структуре внешней торговли
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Научиться 
оперировать за спиной 
мастера невозможно 

Школа 
Павленко 

Валерий Широкорад, 
доктор медицинских наук, заведующий отделением 
московской онкологической больницы № 62

Даже коллеги-онкологи не все знают о Школе практи-
ческой онкологии имени Андрея Павленко. Тем более о 
том, почему школа носит такое имя. Это не имеет зна-
чения? Убежден: имеет.

Наш коллега Андрей Николаевич Павленко, хи-
рург-онколог, руководитель онкологического центра 
Клиники высоких медицинских технологий имени Пи-
рогова при Санкт-Петербургском госуниверситете, из 
тех, кто свою жизнь отдает любимому делу, помощи дру-
гим. В 2018 году он заболел раком желудка. Врач оказал-
ся на стороне пациента. И на протяжении всего лечения 
рассказывал про путь с диагнозом «рак». Андрей Нико-
лаевич не только лечил, но и просвещал, поддерживал. 
Такое служение людям — без преувеличения профессио-
нальный, человеческий подвиг. 

Последние месяцы жизни Павленко особенно много 
времени и сил отдавал проблеме молодых кадров. Для 
хирургов жизненно важна практика, отработка ману-
альных навыков, ежедневная тренировка. Научиться 
оперировать в роли 
наблюдателя, толь-
ко стоя за спиной 
мастера, невозмож-
но. Андрей хотел со-
здать такой проект, 
в котором выпуск-
ник ординатуры по-
лучал бы максимум 
практики под руко-
водством опытного 
наставника. Вместе 
с другом, заведую-
щим отделением он-
коколопроктологии 
нашей больницы Ильей Леонидовичем Черниковским, 
командой единомышленников Андрей дал старт Школе 
практической онкологии. 

Но в январе 2020-го Андрея не стало. И первый набор 
резидентов проходил без него. К тому же это был пери-
од пандемии. Однако в сентябре 2020-го первая мини-
группа выпускников ординатуры из Воронежа, Орла, 
Томска, Анапы и Москвы начала обучение в лучших кли-
никах России. 

Школа Павленко — проект некоммерческий, благо-
творительный. Все резиденты учатся бесплатно, полу-
чают стипендию и часть ставки в больнице, на базе ко-
торой проходят обучение. А если молодому врачу нуж-
но переехать из другого города на время программы, 
команда школы помогает и с этим.

Обучение в формате небольших групп. Ведь подго-
товка классных, узких специалистов — дело не потоко-
вое. Нужен индивидуальный подход. Важно понимать, 
что даже одни золотые руки хорошего онкохирурга в бу-
дущем помогут более 2 000 пациентов. О золоте упомя-
нул не зря: задача школы в том, чтобы за десять лет под-
готовить «золотую сотню» онкохирургов. 

Программа обучения рассчитана на два года и на 70% 
состоит из практики в операционных. Ученики поступа-
ют в штат больницы. У каждого свой наставник. Как же 
важна эта миссия — наставника, ментора! И какое про-
фессиональное счастье для тех, у кого есть такой учи-
тель! Он не только «ставит руки», но собственным при-
мером прививает молодому врачу настоящие, вечные 
ценности профессии. Андрей Павленко прекрасно знал, 
как важна эта роль учителя, поэтому наставничество 
стало ключевым, базовым подходом в программе шко-
лы. Практикуется мультидисциплинарный подход: рези-
денты проходят занятия по онкоморфологии, клиниче-
ской онкологии, интенсивной терапии, лучевой диагно-
стике и лучевой терапии, а еще учат врача грамотному, 
корректному общению с болеющим человеком. 

И вот три года со старта первого набора пролетели. 
Что же происходит сейчас в Школе Павленко? Расскажу 
как человек, ставший частью этого сообщества. Первый 
набор резидентов по специализации «Колопроктоло-
гия» закончил обучение. Все выпускники успешно рабо-
тают. На выпуске некоторые из них перевыполнили план 
операций в два раза! Кто-то, напротив, не осилил про-
грамму до конца. И такое бывает тоже, это жизнь. 

Сейчас в школе проходят обучение мини-группы 
«Торакальная онкохирургия», «Хирургия верхних отде-
лов ЖКТ», «Колопроктология». Не скрою, мне лестно 
открытие новой специализации «Онкоурология», на ко-
торую команда школы пригласила на роль одного из на-
ставников вашего покорного слугу. Теперь в стенах 62-й 
больницы проходят обучение не только колопроктоло-
ги, но и онкоурологи. И это не случайно: главный врач 
нашей больницы Дмитрий Юрьевич Каннер всегда под-
держивает проекты, связанные с качественными об-
разовательными инициативами.

Еще одной базой подготовки онкоурологов стал Рес-
публиканский онкологический диспансер Башкортоста-
на. Здесь обучение проходит под крылом главного вра-
ча, доктора медицинских наук Аделя Альбертовича Из-
майлова. Школе, кстати, везет с базами. Работа ведется 
не только в крупных клиниках Москвы, Уфы и Санкт-Пе-
тербурга, но и в Тюмени, и в Новосибирске. В будущем, 
если будет поддержка доноров и меценатов, проект смо-
жет распространиться и в других регионах. Школа Пав-
ленко — не просто образовательный проект. Это настоя-
щее содружество крепких профессионалов. Это не аль-
тернатива базовому хирургическому образованию, а 
дополнительная ступень улучшения качества подготов-
ки редких специалистов, от мастерства которых зависит 
и качество, и сама жизнь пациентов.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Уролог Алексей Мартов: Спасаем тех, 
кого раньше не спасали

Камни преткновения

Ирина Краснопольская 

С
р а з у  п р е д с т а в -
л ю  с в о е г о  с е г о -
д н я ш н е г о  с о б е -
седника — Алексей 
Мартов. Доктор ме-
дицинских  наук, 
член-корреспон-
дент РАН, президент 
Российского обще-

ства по эндоурологии и новым 
технологиям. Член Европей-
ской, Американской и Всемир-
ной ассоциаций по эндоуроло-
гии, почетный член Азербай-
джанской, Армянской ассоциа-
ций. Недавно удостоен награды 
Всемирного общества по уроло-
гии «За выдающуюся урологи-
ческую карьеру».

Алексей Георгиевич! Между-
народная награда за карье-
ру. Напомню замечательные 
строки Евгения Евтушенко: 
«Я делаю себе карьеру тем, 
что я не делаю ее». 

АЛЕКСЕЙ МАРТОВ: Абсолютно с ним 
солидарен. Но, признаюсь, на-
градой Всемирного общества 
урологов горжусь. Я много лет 
пропагандирую, много лет де-
лаю показательные операции, 
учу. Участвую, веду сессии на 
профессиональных конгрес-
сах от России. Горжусь потому, 
что эта награда — знак призна-
ния российской медицины, рос-
сийских медиков. Тем более что 
мои прабабушка, бабушка, ро-
дители, сестра — врачи. Терапев-
тического профиля.

Я единственный, кто хирур-
гическими специальностями 
овладел. Почему? Судьба выве-
ла на хирургию. Хотя с четвер-
того курса мединститута был в 
терапевтическом кружке. А где-
то в середине шестого курса — 
все-таки судьба — встретился со 
знаменитым, блистательным 
урологом академиком Никола-
ем Алексеевичем Лопаткиным.

Знала Николая Алексеевича. 
Действительно судьбоносный 
человек.

АЛЕКСЕЙ МАРТОВ: По жизни наши 
пути пересеклись. Он меня убе-
дил, что хирургия, а тем более 
урология, — лучшая специаль-
ность на свете. На шестом кур-
се я перешел из субординатуры 
по терапии в субординатуру по 
хирургии. Поступил и окончил 
у Николая Алексеевича орди-
натуру на кафедре урологии и 
нефрологии. И можно сказать, 
всю жизнь провел в Институте 
урологии. Был у Николая Алек-
сеевича заместителем по кли-
нической работе. А когда он 
перестал быть директором… с 
2007 года возглавляю отделе-
ние в московской больнице № 
57 имени Плетнева, которое 
сам создал.

Стал заниматься той пробле-
мой в урологии, которой мало 
кто хотел заниматься. Потому 
что одно из средств контроля за 
подобными операциями — рент-
генологический. Не хотели по-
лучать облучение. Начали мы с 
мочекаменной болезни. Потом 
малоинвазивно стали опериро-
вать онкологические пораже-
ния. Потом заявила о себе лапа-
роскопическая урология. Имен-
но для урологов, для операций, 
которые называются «ради-
кальная простатоэктомия», был 
создан робот Да Винчи. Робот 
позволяет сделать то, что слож-
но сделать человеческой рукой. 
Тремора нет никакого.

У вас во время операций дро-
жат руки? 

АЛЕКСЕЙ МАРТОВ: Когда волнуюсь, 
есть некий тремор. Особенно в 
начале операции. Но во многих 
ситуациях уже не волнуюсь так 
сильно, как раньше.

Например, когда избавляете 
пациента от всяческих кам-
ней. Кстати, почему их все 
больше?

АЛЕКСЕЙ МАРТОВ: Причин несколь-
ко. Во-первых, мы стали жить 
дольше. Во-вторых, мы стали 
менее правильно питаться. Не 
знаем, чем мы кормимся. Не 

знаем, чем кормят коров, бара-
нов, которых мы едим. Какими 
гормонами их потчуют. Урба-
низация, к сожалению, давит на 
все: воздух, воду, всю окружаю-
щую среду. На те продукты, ко-
торые мы употребляем. Хотя 
элементарно пищевой та же 
мочекаменная болезнь бывает 
редко. Все-таки там в большей 
степени присутствуют гор-
мональные изменения. Имеет 
значение наследственность. А 
в-третьих, мы стали лучше эти 
недуги диагностировать. Мно-
гие раньше просто не знали, что 
у них есть камни. Не знали до 
тех пор, пока не возникала боль 
или какая-то другая клиниче-
ская картина. 

Камни чаще мучают в каком 
возрасте?

АЛЕКСЕЙ МАРТОВ: В 40—60 лет. Но 
и детей не щадят. У меня са-
мый маленький пациент (без 
открытой операции) был в воз-
расте шести месяцев. У него 
был большой коралловидный, 
то есть по виду как коралл, ка-
мень. Почему? Кто знает. У это-
го мальчика и мама, и папа были 
здоровы. Если бы мы все знали, 
получили бы Нобелевскую пре-
мию. Сделали бы спасительную 
таблетку. Камни у того младен-
ца были в почке. Я ему сделал 
чрезкожную операцию: через 
дырку в поясничной области 
убрал камень. Сохранил обе 
почки. Сейчас тому мальчику 
23 года.

Но больше всего операций по 
поводу мочекаменной болезни, 
аденомы предстательной же-
лезы и рака мочевого пузыря. 
Я был европейским экспертом 
по раку мочевого пузыря. А моя 
основная работа — малоинва-
зивное вмешательство при всех 
урологических заболеваниях. 
То, что раньше делалось с помо-
щью скальпеля и открытой опе-
рации, делаю малоинвазивным 
путем. 

Проявлю осведомленность: 
во многих таких операци-
ях вы были как бы пионером. 
Например…

АЛЕКСЕЙ МАРТОВ: Например, перку-
танная нефролитотрипсия. Это 
удаление камня из почки че-
рез прокол в поясничной обла-
сти со стороны спины. Или че-
рез естественные мочевые пути 
дробление камня в мочеточнике 
под эндоскопическим контро-
лем. Чьи эндоскопы? Начина-

ли с западных. Сейчас есть по-
чти вся линейка отечественных 
инструментов.

Вы не однажды оперировали 
во Франции, Германии, Шве-
ции, Турции...

АЛЕКСЕЙ МАРТОВ: У меня и сейчас 
планируется операция в Тур-
ции. Конечно, европейские 
страны теперь стараются нас 
не привлекать. Ранее мы неко-
торые операции транслировали 
из моей клиники на всю Европу. 
В Венском университете при-
гласили провести показатель-
ную операцию по поводу рака. 

Во всем мире онкологию 
оперируют профильные специ-
алисты: гинеколог оперирует 
рак матки; уролог — почку, мо-
чевой пузырь; хирург — кишеч-
ник, печень. Неправильно счи-
тать, что при онкологических 
болезнях должны оперировать 
онкологи. Во всем мире онко-
лог — это специалист, который 
занимается химиотерапией, лу-
чевой терапией. А оперируют 
раки профильные специалисты. 
С последующей консультацией 
онколога.

Урология очень серьезная 
специальность, очень большая 
наука. Но мы все время как бы 
ходим под хирургией. Во многих 
местах даже закрывают кафед-
ры урологии. Делают курс уро-
логии на кафедре хирургиче-
ских болезней. Это неправиль-
но! Урология — отдельная, очень 
сложная, очень разнообразная 
специальность, с огромным ко-
личеством и научных изыска-
ний, и болезней. И надо, чтобы 
профильные урологи опериро-
вали «своих» онкологических 
больных. Рак почки, мочевого 
пузыря, мочеточника нельзя 
передавать в некую отдельную 
онкологическую отрасль. И это 
не только урологов касается. 
Это касается гинекологов, хи-
рургов, нейрохирургов.

Не уходите от камней…
АЛЕКСЕЙ МАРТОВ: Камни могут быть 
маленькие, могут быть очень 
большие. Могут локализовать-
ся в почках, мочеточниках, мо-
чевом пузыре. Обычно камни 
до 5 мм могут отходить само-
стоятельно. Для этого применя-
ется специальная консерватив-
ная терапия, лекарства, кото-
рые снимают спазм. Больше от-
ходит жидкости, которая гонит 
камень, и он выходит. Есть даже 
пословица, что камень гонит не 
моча, а умение врача.

 Но… К сожалению, когда 
камни вырастают больше того 
размера, когда могут самостоя-

тельно отойти, их достают, уда-
ляют. Иначе нельзя! Камень мо-
жет приводить к болям, сопро-
вождаться кровотечением, вы-
зывать острый воспалительный 
процесс, вплоть до полной заку-
порки оттока мочи, до развития 
бактериотоксического шока. 
Это страшно! Каким образом 
можно помочь?

Самый малоинвазивный 
способ уже оперативного лече-
ния — это дистанционная лито-
трепсия. То есть разрушение 
камней на специальных маши-
нах с помощью ударных волн. 
Такие машины у нас есть. Мо-
жем камни из мочевого пузы-
ря, из мочеточника, а сегодня 
уже из почки, достать, дробить 
через естественные пути. Мо-
жем зайти и до почки с помо-
щью эндоскопа под рентгеном. 
Для этого есть современные 
гибкие, тонкие эндоскопы. А 
самый лучший сегодня в мире 
инструмент — хирургический 
лазер, сделанный в нашей стра-
не. Самый популярный лазер в 
хирургическом мире! Я за свою 
жизнь в урологии такого успеш-
ного инструмента не видел, не 
знаю. Делается он на заводе во 
Фрязине. 

Уже сделали три поколения 
этих лазеров. С помощью та-
кого лазера я могу снизу через 
уретру дойти до почки и раз-
дробить камень в мельчайший 
песок. И он выходит. Но чем 
больше камень, тем бывает пра-
вильнее убрать его через про-
кол в поясничной области. Про-

кол делается между ребрами 
под рентгеном или с помощью 
ультразвука. Канал расширя-
ется, вводится эндоскоп. Через 
тонкие инструменты можем 
ввести еще более хрупкие. Бы-
вает, нужно делать не один про-
кол, а несколько. Но можем лю-
бые камни удалять из почки.

Уйдем из урологии. Некоторое 
время назад увидела вас с же-
ной в Театре Наций…

АЛЕКСЕЙ МАРТОВ: Смотрели «Вир-
джинию Вульф». У меня немало 
подопечных из мира искусств. 
Приглашают. 

Я-то к чему? Как можно в та-
ком ритме жить? Вставать 

чуть ли не в пять утра. По-
том две-три операции, а вече-
ром еще в театр. 

А Л Е К С Е Й  М А РТО В :  Если вставать 
позже, то буду добираться из 
дома до работы два часа. И в 
семь не смогу начать опериро-
вать. Я просто не люблю тра-
тить время попусту. Во сколько 
ложусь? Обычно в 23. Если нет 
футбола или хоккея.

Не станем о режиме дня. 
А вот о режиме питания про-
сто нельзя умолчать. Вы же 
сами сказали, что многие уро-
логические беды от еды. Итак, 
давайте подробности. 

АЛЕКСЕЙ МАРТОВ: Стараюсь утром 
ничего не есть. Либо я еду на ра-
боту сразу, либо еду через бас-
сейн. Если через бассейн, то 
на работе появляюсь к восьми. 
Дома пью чай с лимоном без 
сахара. Хотя я сладкоежка. Из 
дома беру приготовленный же-
ной бутерброд с колбасой или 
с какой-то ветчиной. На работе 
всегда есть зернистый творог. 
Или покупаю обычный, но тоже 
нежирный. Или сметану. Смета-
ну жирную люблю.

 Полноценно питаюсь один 
раз в день, когда приезжаю до-
мой. Для меня это праздник. Во 
сколько? По-разному. Иногда в 
шесть вечера. Иногда после де-
сяти. Ем суп. У меня жена ру-
кодельница: и борщ, и солянку, 
и гороховый, и щавелевый го-
товит. Иногда мясной, иногда 
овощной. По-разному. Я любой 
суп люблю. Очень люблю про-
стоквашу.

И без геркулесовой каши нато-
щак? Ее же настоятельно ре-
комендуют. 

АЛЕКСЕЙ МАРТОВ: Каши едим по вы-
ходным. Утром некогда. Стара-
юсь, чтобы у меня не было ника-
кой еды в течение 12—16 часов. 
Это позволяет есть все, что хочу. 
И не толстеть.

Говорите, что появление кам-
ней — результат неправильно-
го питания... А сами… Не бои-
тесь, что у вас будут камни?

АЛЕКСЕЙ МАРТОВ: Неправильное пи-
тание заключается в большей 
степени в том, что мы едим. А 
не как мы распределяем еду. 
Огромное количество диет 
твердят: кушайте понемножку, 
но часто. Другие говорят: отка-
житесь от мяса, мучного, слад-
кого. Во всех диетах есть часть 
сермяжной правды и часть ре-
ального вреда. Я для себя вы-
брал такой режим, так себя 
приучил. Не во времени дело, а 
в том, что мы едим.  

Алексей Мартов: Во всех диетах 
есть часть сермяжной правды 
и часть реального вреда. 

А К Ц Е Н Т

Любой уважающий себя мужчина 
должен появиться у уролога первый раз, 
даже когда ничего не болит, в 50 лет

СИТУАЦИЯ  
Уникальную 
операцию 
провели 
роженице

ДИАГНОЗУ 
ВОПРЕКИ
Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», 
Великий Новгород

35-летняя Марина поступила 
в Новгородский областной кли-
нический родильный дом им. 
В.Ю. Мишекурина по направле-
нию врача женской консульта-
ции. У нее была третья беремен-
ность и показано третье кесаре-
во сечение. 

При УЗИ-исследовании вра-
чи заподозрили врастание пла-
центы. Провели дополнитель-
ную диагностику, и все под-
твердилось. Стали думать, что 
делать. При подобном диагнозе 
во время родов неизбежно воз-
никает массивное кровотече-
ние. Оно небезопасно для жизни 
женщины. И в таких случаях, как 
правило, хирурги принимали 
единственно верное радикаль-
ное решение — удаление матки. 

С одной стороны, они спаса-
ли жизнь матери, но с другой — 
лишали ее возможности иметь 
еще одного ребенка. Однако 
данный метод новгородские 
акушеры не рассматривали. 
Дело в том, что с 2017 года они 
проводят органосохраняющие 
операции. При работе с этой па-
циенткой они применили ин-
новационную хирургическую 
технику с использованием 
необходимых кровесберегаю-
щих технологий, гемостатиче-
ских лекарственных препара-
тов. В итоге родилась совер-
шенно здоровая малышка. Ни-
чего не угрожает и маме.

Сейчас женщина находит-
ся в послеродовом отделении и 
идет на поправку. Новорожден-
ную, которую назвали Машей, 
наблюдают неонатологи.   

РАКУРС Частная 
клиника 
помогает 
бесплатно

ВЕРНУЛИ 
К ЖИЗНИ
Алексей Малышев, 
«Российская газета», Киров

В октябре прошлого года 
30-летний доброволец Артем с 
товарищами ехал на БТР в зоне 
СВО, когда рядом разорвалась 
артиллерийская мина. Тяже-
лое ранение в живот, перебитая 
нога. Стоял вопрос об ампута-
ции. Однако ногу военные ме-
дики «собрали».

Примерно тогда же Сусанна 
Аникитина-Юнгблюд, руково-
дитель частного медцентра в да-
леком от зоны СВО Кирове, за-
думалась о том, чем ее клиника 
может помочь нашим бойцам. 
Начали с того, что стали безвоз-
мездно помогать семьям защит-
ников: обследовали жен и роди-
телей, лечили детей. За полгода 
более 3200 таких приемов.

…Когда после нескольких 
месяцев, проведенных в госпи-
талях, Артем вернулся на Вят-
ку для восстановления, рана на 
ноге неожиданно воспалилась. 
Уколы, капельницы, перевязки. 
Врачи и медсестры центра еже-
дневно ездили к Артему, пока не 
победили инфекцию. С марта 
центр перенацелил свою благо-
творительную программу на 
помощь в первую очередь во-
енным, которые после ранений 
или приезжают в отпуск. 

— Это полноценная меди-
цинская помощь, исключая се-
рьезные операции (наши воз-
можности ограничены), — го-
ворит Аникитина-Юнгблюд. 
— Некоторые обращаются по по-
воду нарушения сна. У кого-то 
проблемы с давлением. Кому-то 
нужна помощь психолога.

Ну а Артем сейчас готовит-
ся к плановым операциям в од-
ном из центральных военных 
госпиталей. «Без работы сидеть 
не буду», — поделился он с «РГ». 
И попросил еще раз поблагода-
рить врачей, которые вернули 
его к жизни.  

Валерий Широкорад (справа) и резидент Школы практической 
онкологии имени Андрея Павленко Альберт Измайлов. 

Мама Марина счастлива: дочка 
родилась здоровой, а сама она 
уверенно идет на поправку.

Ключевой вопрос

Какие первые сигналы подают камни? Когда надо обратиться к урологу? 
Если вдруг начинается неконтролируемое мочеиспускание?
Мартов: | Это у мужчин в пожилом возрасте.

У женщин такого не бывает?
Мартов: | Бывает и у женщин: появляются признаки так называемого 

стрессового недержания. Вот она подняла тяжесть, и у нее трусики мо-

крые. Или она посмеялась, и то же самое. Мужчин в пожилом возрасте 

нередко поражает аденома, рак предстательной железы. Возникают 

сложности с туалетом: очень частые вставания ночью, слабая струя, по-

зывы, не успел добежать… У женщин нарушение может быть обуслов-

лено всевозможными гинекологическими проблемами. Например, опу-

щением матки. Этим как раз занимаются урологи-гинекологи. 

Любой уважающий себя мужчина должен прийти к урологу в первый 

раз, даже когда ничего не болит, в 50 лет. И сдать анализ мочи, анализ 

крови на ПСА, маркер рака предстательной железы. Женщина, как и 

мужчина, должна появиться у этого врача в те же пятьдесят лет. 

Какое профессио-
нальное счастье, 
у кого есть такой 
учитель! 
Он не только 
«ставит руки»
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А К Ц Е Н Т

Урология — очень сложная, очень 
разнообразная специальность. И надо, 
чтобы профильные урологи оперировали 
«своих» онкологических больных
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕЗОНАНС Племянник 
35-го президента США 
собрался в Белый дом

Кеннеди 
по Байдену

Иван Сысоев

Роберт Кеннеди-младший, племянник 35-го президен-
та США Джона Кеннеди, объявил, что намерен участ-
вовать в выборах главы государства в 2024 году. Поли-
тик рассчитывает стать кандидатом от Демократиче-
ской партии, то есть бросить вызов нынешнему прези-
денту Джо Байдену.

В интервью телеканалу Fox News 69-летний Кен-
неди объявил, что главной темой своей президент-
ской компании объявит борьбу с коррупционными 
связями «государственной и корпоративной власти». 
Текущую ситуацию в Америке он назвал симбиозом 
«теплого социализма для богатых» и «жестокого и 
безжалостного капитализма для бедных». Кеннеди не 
устраивает, что пока население США стремительно 
беднеет, власти страны направляют огромные сред-
ства на спасение банков и помощь крупным корпо-
рациям. Отдельно он подчеркнул, что Вашингтон уже 
потратил более 113 миллиардов долларов на под-
держку Украины, в то время как 57 процентов амери-
канцев не имеют возможности отложить на черный 
день даже тысячу долларов. «Страна помогает банки-
рам и платит за войну, которую она не может себе 
позволить», — констатировал новый кандидат в пре-
зиденты.

Обычно действующие президенты США при пере-
избрании не встречают серьезной конкуренции на 
внутрипартийных праймериз. Но после заявления 
Кеннеди первые опросы показали, что он может рас-
считывать как минимум на 14 процентов голосов тех 
избирателей, которые голосовали за Байдена в 2020 
году. В пользу Кеннеди может сыграть не только гром-
кая фамилия, но и его активная позиция по вопросам 
экологии и жесткая критика властей по коронави-
русу.  

ДИПЛОМАТИЯ 
Сергей Лавров
завершил в Гаване 
латиноамериканское 
турне

Визит с градом

Сергей Новиков, «Российская газета», Гавана

Переговоры с руководством Кубы в Гаване стали на-
кануне финальной точкой насыщенного латиноаме-
риканского турне главы МИД России Сергея Лаврова, 
в ходе которого он уже посетил Бразилию, Венесуэлу 
и Никарагуа. Днем ранее самолет Ил-96 специально-
го летного отряда «Россия» приземлился в столичном 
аэропорту им. Хосе Марти, а во время ночевки, как 
рассказала официальный представитель МИД Рос-
сии Мария Захарова, Гавану накрыла сильная гроза с 
градом.

Прилет министра совпал по времени с важным 
событием: 19 апреля состоялось первое заседание 
местного парламента — Национальной ассамблеи на-
родной власти, в ходе которого глава Кубы Мигель 
Диас-Канель был переизбран на второй президентский 
срок.

Поначалу Лав-
ров провел встречу 
с главой МИД Кубы 
Бруно Родригесом. 
«Куба осуждает од-
носторонние санк-
ции и выступает 
против политики 
изоляции России», 
— отметил Родригес. 
В ответном слове 
Лавров заметил, что 
«мы в последние де-
сятилетия, задолго 
до нынешних событий, тоже были объектом санкций, 
поэтому у нас абсолютно одинаковые оценки: мы не 
можем согласиться, что мир и дальше должен жить по 
этим американским правилам».

Позже российского министра принял президент 
Кубы вместе с многолетним лидером страны, а ныне 
депутатом ее парламента 91-летним Раулем Кастро.

В ходе переговоров с кубинским руководством 
Лавров обсудил не только геостратегические вопро-
сы, но и вполне конкретные шаги в двусторонних от-
ношениях между нашими странами. Как сообщил гла-
ва российского МИД на состоявшейся после пресс-
конференции, практически завершена работа по 
условиям реструктуризации кубинского долга. Более 
того, уже началась работа по выходу на договоренно-
сти о предоставлении Острову Свободы специально-
го кредита на дополнительную поставку пшеницы из 
РФ. Обозначил Лавров и заинтересованность МИД в 
развитии авиасообщения с Кубой, отметив при этом, 
что решение остается за авиакомпаниями. Говори-
ли и о предстоящих контактах между руководством 
двух стран. Уже через полторы недели Гавану посе-
тит спикер Госдумы Вячеслав Володин, а в середине 
мая все там же состоится очередное заседание рос-
сийско-кубинской межправкомиссии. В свою оче-
редь кубинский премьер-министр Мануэль Марреро 
Крус в первой половине июня примет участие в засе-
дании Евразийского межправительственного совета 
на уровне председателей правительств, а затем посе-
тит Петербургский международный экономический 
форум.  

СОБЫТИЕ Сверхтяжелая ракета от SpaceX потерпела крушение в первом полете

Успех со взрывом
Игорь Дунаевский

С
в е р х тя ж е л а я  р а к е т а 
Starship потерпела круше-
ние при первом испыта-

тельном полете. Старт с амери-
канского космодрома Starbase 
(штат Техас) состоялся накану-
не в 8.34 по местному времени 
(16.34 мск). Поначалу двухсту-
пенчатый сверхгигант компа-
нии SpaceX высотой более 120 
метров словно нехотя оторвался 
от поверхности Земли и грузно 
устремился в воспетую ледяную 
синеву под восторженный гомон 
собравшихся в центре управле-
ния сотрудников компании.

Правда, на онлайн-диаграм-
ме от SpaceX было видно, что 
3 из 33 двигателей Raptor пер-
вой ступени не запустились, 
а в процессе полета отключи-
лись еще два. Тем не менее раке-

та уверенно набирала скорость 
и высоту. По плану полета при-
мерно через три минуты долж-
на была отстыковаться первая 
ступень, но вместо этого раке-
та начала вращаться на высоте 
около 39 километров. Сделав 
несколько впечатляющих пи-
руэтов, корабль стал стреми-
тельно терять высоту. «Очевид-
но, это не выглядит как штатная 
ситуация», — заметил коммен-
татор трансляции от SpaceX. 
Через несколько секунд ракета 
взорвалась на высоте около 30 
километров на глазах у обеску-
раженно глядевшего на монито-
ры главы компании Илона Мас-
ка. Как позже прокомментиро-
вали в SpaceX, произошел «бы-
стрый незапланированный де-
монтаж» корабля.

По плану после отстыковки 
разгонного блока вторая сту-

пень должна была продолжить 
разгон на своих двигателях, сде-
лать неполный виток вокруг 
Земли и примерно через полто-
ра часа упасть в воду в районе 
Гавайских островов. В этот раз 
испытание и не предполагало 
контролируемой посадки обоих 
ступеней, но в будущем их пла-
нируется использовать как мно-
горазовые. Маск рассчитывает, 
что добиться успешного возвра-

щения обеих ступеней на землю 
удастся через пару лет.

Вместе с тем, несмотря на 
крушение, совсем уж неудач-
ным полет назвать нельзя. Ра-
кета состоит из двух частей — 
разгонного блока Super Heavy и 
космического корабля Starship

Для Super Heavy вчерашний 
полет вообще был первым. Сам 
Маск высоких ожиданий не со-
здавал, заявив, что основная 
цель испытания — отправить 
ракету в сколь-нибудь продол-
жительный полет: «Лишь бы 
мы не разнесли космодром». В 
этом смысле испытание первой 
ступени можно считать успеш-
ным, она практически полно-
стью отработала свой этап по-
лета, в том числе успешно про-
шла через пиковый момент на-
грузок.

Вторая ступень (корабль 
Starship) уже неоднократно 
проходила испытания, причем 
эта неудача — не первая. Starship 
четырежды терпел крушения 
перед тем, как в 2021 году на-
конец совершил полет в страто-
сферу с последующим впечат-
ляющим успешным приземле-
нием в вертикальной позиции.

« П о з д р а в л я ю  к о м а н д у 
SpaceX с увлекательным тесто-
вым запуском Starship, заявил 
неунывающий Маск.  —  Мы 
многое узнали для следующего 
испытательного запуска через 
несколько месяцев».

Starship — самая большая и 
мощная из всех ракет, когда-ли-
бо отправлявшихся в космос, да 
еще и полностью многоразовая, 
что призвано удешевить пуски. 
Как рассчитывают в компании, 
именно этот корабль может 
стать для американских астро-
навтов главным транспортным 
средством при освоении Луны, 
Марса и «даже дальше».

Цифры говорят за себя. 
Стартовая масса — 5 тысяч 
тонн. Высота — 120 метров, из 
которых около 50 метров при-
ходятся на находящийся в верх-
ней части корабль. Диаметр — 9 
метров. В зависимости от плана 
полета ракета способна доста-
вить на околоземную орбиту от 
150 тонн груза в многоразовом 
режиме до 250 тонн в одноразо-
вом. В SpaceX утверждают, что 
космический корабль способен 
не только перевозить стройма-
териалы для создания баз на 
Луне, но и разместить в себе до 
100 человек в полете на Марс.

Сверхтяжелый класс ракет — 
особая весовая категория, в ко-
торой готовые варианты уме-
стятся на пальцах одной руки. 
Из уже летающих платформ 
в этот класс с некоторой при-
тяжкой попадает Falcon Heavy 
(от той же SpaceX), а также ра-
кета-долгострой SLS от Boeing, 
запущенная NASA в конце 2022 
года. При этом обе заметно 
уступают гиганту Starship и в 
грузоподъемности, и по старто-
вой массе, и по тяге двигателей.

Впрочем, как показало вче-
рашнее крушение, пока еще 
инженерам SpaceX есть над чем 
работать.  

КОНФЛИКТ Какие вооружения Украина может получить 
от спонсоров по итогам встречи «Рамштайн-11»

Генсек погнал в атаку
Игорь Дунаевский

Н
овые партии воору-
жений для Украи-
ны в преддверие 
к о н т р н а ст у п л е -
ния ВСУ, в кото-
рое их гонят запад-
ные спонсоры, ста-
н у т  гл а в н о й  те -
мой сегодняшней 

встречи под председательством 
министра обороны США Ллой-
да Остина на немецкой авиаба-
зе «Рамштайн».

Накануне Киев с необъяв-
ленным визитом посетил ген-
секретарь НАТО Йенс Столтен-
берг, вероятно, проверявший 
готовность украинцев отраба-
тывать эти инвестиции натов-
цев. На встречах в украинской 
столице Столтенберг пообе-
щал новые партии вооружений, 
напомнив, что всего с февраля 
2022 года страны альянса выде-
лили Украине 150 миллиардов 
евро и подготовили десятки ты-
сяч солдат ВСУ. «Союзники сей-
час поставляют больше само-
летов, танков, бронетехники, а 
фонд альянса для Украины ока-
зывает срочную поддержку», — 
рассказал он, для храбрости по-
сулив Владимиру Зеленскому 
и Ко добиваться членства для 
Украины в альянсе.

Перед встречей США тради-
ционно заявили о новом паке-
те военной помощи Украине на 
сумму 325 миллионов долла-
ров. В него, как сообщили в Пен-
тагоне, войдут боеприпасы для 
ствольной и реактивной артил-
лерии, противотанковые ракет-
ные комплексы TOW, противо-
танковые системы AT-4, проти-
вотанковые мины, высокоточ-
ные авиационные боеприпасы, 
вспомогательная техника и зап-
части. В общей сложности, по 
оценке Пентагона, американцы 
с начала прошлого года переда-
ли Украине техники на 35 мил-
лиардов долларов. Днем ранее 
в Белом доме, вновь намекая на 
контрнаступление ВСУ, заяви-
ли, что считают предстоящие 
недели и месяцы критичными, 
поэтому постараются «обеспе-
чить Киев всем необходимым».

Кроме того, накануне власти 
Дании и Нидерландов заяви-
ли, что поставят Украине еще 
14 танков Leopard 2A4 к нача-
лу 2024 года. Ориентировочная 
стоимость поставки — 165 мил-
лионов евро.

После того как в январе — 
феврале спонсоры Киева сдела-
ли шквал объявлений о постав-
ках ВСУ тяжелых вооружений, 
включая танки и другую бро-
нетехнику, самолеты и системы 
ПВО, в этом смысле наступило 
относительное затишье. США и 
их союзники сосредоточились  

на передаче всей обещанной 
сложной техники, а также на 
обучении украинских военных 
обращению с ней.

Перед встречей, которая ста-
нет уже 11-й в формате «Рам-
штайн», в Киеве отчитались о 
получении первых систем про-
тивовоздушной обороны, вклю-
чая ЗРК Patriot из Германии,  Ни-
дерландов и США, а также вто-
рой из четырех обещанных не-
мецких систем  IRIS-T.

Вопрос с поставками запад-
ных истребителей, включая 
американские F-16, пока явно 
отложили. Как ранее писали 
западные СМИ, на подготов-
ку служащих ВСУ и передачу 
этих самолетов уйдут месяцы, 
а западные спонсоры Киева го-
нят его в контрнаступление уже 
сейчас. Вероятно, решение по 
F-16 и другим системам будут 
приниматься с учетом его ре-
зультатов.  

На четвертой минуте полета после нескольких впечатляющих 
пируэтов детище Илона Маска взорвалось.

Поначалу сверхгигант от SpaceX грузно, 
но уверенно устремился в ледяную синеву.

А К Ц Е Н Т

США передадут Киеву боеприпасов 
на 325 миллионов долларов, а Дания 
и Нидерланды — 14 танков Leopard 2 A4

А К Ц Е Н Т

Несмотря на «быстрый незапланирован-
ный демонтаж» Starship в первом полете, 
Илон Маск назвал его успешным шагом 
к следующим испытаниям

— Видео на сайте
rg.ru/art/2541578

РАКУРС 

Французы 
встречают 
поехавшего 
по стране 
президента 
протестами

МАКРОН 
В КАСТРЮЛЕ
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Как умиротворить французов, 
не перестающих возмущаться 
навязанной им пенсионной ре-
формой?  Именно с таким на-
мерением ее инициатор пре-
зидент Эмманюэль Макрон от-
правился в турне по стране, на-
деясь переключить внимание 
публики на иную тематику.

Не получилось. Повсюду 
его встречают протестами и  
оскорбительно-пронзитель-
ным грохотом от ударов лож-
ками и прочими половниками 
по кастрюлям и сковородам. В 
четверг  такой прием  постояль-
цу Елисейского дворца устрои-
ли на юге Франции в городке  
Ганж. Туда он прибыл, чтобы 
пообщаться в тамошней школе 
с учениками, преподавателями  
и представить им правитель-
ственную программу в обла-
сти образования. Уже с ранне-
го утра на площади перед мэ-
рией Ганжа собрались  сотни 
местных противников рефор-
мы, скандируя «Макрона — в от-
ставку!». Более того, принесли  
в сопровождении черных воз-
душных шаров импровизиро-
ванный гроб, на котором было 
крупно выведено «Демокра-
тия». Когда люди попытались 
прорваться к школе, где было 
назначено рандеву главы го-
сударства со школярами и их 
учителями, путь им прегради-
ли плотные ряды жандармов, 
пустивших в ход слезоточивый 
газ. Произошла потасовка.

Днем раньше в ходе первого 
этапа «хождения в народ», а он 
пришелся  на  городок Селеста 
на востоке страны, местные жи-
тели встретили президента сви-
стом, улюлюканьем, выкрика-
ми «Макрон, нам не нужна твоя 
реформа!».  Когда президент 
подошел к собравшимся, отго-
роженным от него металличе-
ским барьером, то один из них, 
седовласый мужчина, гневно 
бросил  ему в лицо: «Придет 
время, и вы падете!», на что тот 
парировал: «Я знаю, откуда я 
вышел и куда вернусь».

Как бы подводя итог  этого 
«дебюта», Макрон заявил, что 
«не глух, слышит гнев францу-
зов», но это не помешает ему  и 
дальше отправляться в путь по 
стране.  

СКАНДАЛ 

Итальянские 
следователи 
нагрянули 
с проверкой 
к Gucci

ОБЫСКАЛИ 
МОДУ
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

В рамках общеевропейского ан-
тимонопольного расследова-
ния итальянская финансовая 
полиция совместно с агентами 
Еврокомиссии (ЕК) нагрянула с 
обысками сразу в несколько зда-
ний знаменитого итальянского 
дома моды Gucci. Об этом на сво-
ем сайте сообщила французская 
группа компаний Kering, владе-
ющая данным брендом.

«Холдинг сотрудничает с 
Еврокомиссией в контексте дан-
ного расследования», — гово-
рится в сообщении Kering, ко-
торому также принадлежат та-
кие известные марки, как Yves 
Saint Laurent, Bottega Veneta, 
Balenciaga, Alexander McQueen 
и Brioni, а также многие другие.

Правоохранители и аген-
ты ЕК тщательно проинспек-
тировали предприятие Gucci 
в Милане, «связанное с произ-
водством дорожных принад-
лежностей, сумок и других из-
делий из кожи». По данным 
итальянских СМИ, другие мод-
ные дома, не входящие в группу 
Kering, также подверглись ана-
логичным проверкам.

При этом еврочиновники 
уточнили, что обыски необя-
зательно указывают на при-
частность брендов к наруше-
нию антимонопольных правил.

В случае же, если вина 
компаний в нарушении правил 
Евросоюза будет доказана, им 
будет грозить внушительный 
штраф в размере до 10 процен-
тов от их годового оборота по 
всему миру.  

Глава МИД России 
обсудил с высшим 
руководством 
Кубы развитие 
стратегических 
отношений

— Почему Илон Маск усомнился 
в удачном завершении 
испытательного полета Starship 
в космос — читайте на сайте
rg.ru/art/2538698
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На Кубе Сергея Лаврова приняли президент Мигель Диас-
Канель (в центре) и экс-лидер страны Рауль Кастро (слева).
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Министерство обороны Республики Корея сообщило, что на данный 

момент не получало указаний о рассмотрении поставок оружия на 

Украину. «В позиции правительства по поводу непредоставления ле-

тального оружия изменений нет», — заявил официальный представитель 

оборонного ведомства Южной Кореи Чон Ха Гю. Таким образом ведом-

ство, по сути, опровергло слова президента РК Юн Сок Ёля, который в 

интервью агентству Reuters ранее не исключил, что Сеул может начать 

поставки оружия Украине в случае возникновения серьезной опасно-

сти мирному населению или грубого «нарушения законов войны».

Слова южнокорейского лидера вызвали волну возмущения в стране. 

Так, представители оппозиции потребовали от Юн Сок Ёля отказаться 

от этого заявления. Главе республики напомнили, что по конституции 

такие вопросы решаются только с согласия парламента и односто-

ронние решения здесь неприемлемы. В результате представители пре-

зидента пошли на попятную.

В МИД России предупредили, что Москва будет рассматривать любые 

поставки оружия на Украину как «откровенно враждебный антироссий-

ский акт», с чьей бы стороны они ни исходили.

Подготовил Александр Ленин

Этот Leopard до Украины не доехал — служащие ВСУ во время тренировок на полигоне в Польше, предположительно, снесли его башню, протаранив ее 
другим танком.
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Гранд Бабай
В Болгаре первым делом 
мы отреставрировали 
сохранившиеся истори-

ческие памятники ХIV века. За-
тем построили Памятный знак 
в честь принятия ислама волж-
скими булгарами. Я вам должен 
сказать, что историческая зна-
чимость Болгара в том, что в 922 
году наши предки — волжские 
булгары добровольно и офици-
ально приняли ислам. Получает-
ся, что на территории современ-
ной России впервые ислам был 
принят именно здесь, у нас. А в 
прошлом году мы отпраздновали 
1100-летие этого события на фе-
деральном уровне. Такое реше-
ние было принято руководством 
страны. В здании Памятного зна-
ка находится самый большой пе-
чатный Коран в мире.

Оба этих объекта плюс Ка-
занский кремль включены в 
список Всемирного наследия 
ЮНЕСКО. 

— Но как вы находите деньги 
для реализации таких крупных 
проектов?

— По-разному находим. Если 
взять Болгар и Свияжск, то это 
паритетное финансирование с 
бюджетов РФ и РТ плюс благо-
творители. Мы сами не ожида-
ли, что весь народ республи-
ки, включая крупный бизнес, 
поддержит нас. Или вот другой 
пример, расскажу, как финан-
сировали строительство мече-
ти Кул-Шариф и реставрацию 
Благовещенского собора. Я же 
из села. Мой отец двадцать шесть 
лет проработал председателем 
колхоза. А тут у нас выпал на 
редкость урожайный год. Я со-
брал всех глав администраций 
районов. Говорю: ребята, раз 
Всевышний даровал нам такой 
хороший урожай, то грех не ис-
пользовать его для богоугодно-
го дела, давайте продадим по два 
центнера с гектара и вложим в 
специальный фонд. Провели со-
брания во всех хозяйствах, что-
бы заручиться согласием людей. 
И собрали в общей сложности 32 
млрд неденоминированных руб-
лей. Конечно, здорово вложи-
лись и простые люди, благотво-
рители, крупные предприятия. 
И на эти средства одновременно 
стали строить мечеть и восста-
навливать собор. Важно, что од-
новременно! Тем самым прояви-
ли уважение к двум основным 
конфессиям на территории Та-
тарстана. Вот вам и путь к согла-
сию. Вот в чем сила нашей рес-
публики!

В Болгаре построили первую 
в России исламскую академию. 
Там студенты — будущие бого-
словы живут, учатся, молятся, 
занимаются научными изыска-
ниями. Одновременно (!) взя-
лись за возрождение собора Ка-
занской иконы Божией Матери в 
Казани, в позапрошлом году со-
стоялось его освящение.

Далее поставили цель: со-
орудить семь полилингваль-
ных школ. Шесть уже сдали. Это 
современные образователь-
ные комплексы, мы их назва-
ли «Адымнар (шаги) к знаниям 
и согласию». Дети учатся в них 
на трех языках: русском, татар-
ском и английском. Понимаете, 
они через знания учатся жить 
вместе, в мире и согласии.

* * *
…Сели пить чай.
— Ну, теперь-то я могу нако-

нец задавать свои вопросы?
— А разве раньше вопросов не 

было? — удивился Минтимер Ша-
рипович.

— Будем считать, что была 
разминка. Скажите, как вам уда-
ется держать боевую форму? 
Особое питание? Режим? Спорт? 
Какие-то секретные травы?

— В моем случае решающую 
роль сыграло рождение и вос-
питание в сельской местности. 
Я и сейчас стараюсь каждую сво-
бодную минуту проводить дале-
ко от города. В Казани у меня нет 
никакой недвижимости, круг-
лый год живу на даче. Прописан 
в Матюшинском сельском посе-
лении.

— Слышал, что вы гуляете со 
своей собакой. Кстати, как ее 
зовут?

— Махмай — означает «пес» на 
татарском языке. Западносибир-
ская лайка, у хантов такие водят-
ся. Махмай 2009 года рождения, 
в пересчете на собачий возраст 
мы с ним — одногодки. Когда я 
взял этого белого щенка, то моя 
супруга Сакина Шакировна сра-
зу догадалась: «Значит, ты соби-
раешься покидать президент-
ский пост». Спустя год я ушел.

— Разговариваете с ним?
— Разговариваю. Умный пес. 

Очень быстро все усваивает. 
Вот, к примеру, когда мы были 
маленькие, мама хлеб резала, 
и крошки падали на пол, а мы, 
дети, бросались их подбирать. 
Время голодное было. Идем с 
Махмаем гулять, я ему баранку 
брошу, он все до последней 
крошки подберет. А если что-то 
не подберет, я ему замечание сде-
лаю и все в порядке. Мы с ним по-
хожи по характеру, оба независи-
мые и каждый знает себе цену.

— Один из очень авторитет-
ных российских политиков в 
конце 90-х годов на вопрос, кого 

бы он видел российским прези-
дентом, ответил: «Минтимера 
Шаймиева». И вот скажите, как 
на духу: а вы на себя когда-ни-
будь примеряли роль главы госу-
дарства?

— Нееет. По жизни я никогда 
никаких должностей не искал, 
наоборот, работа меня искала. 
Когда в «нулевые» годы создали 
федеральные округа, я по делам 
прилетел в Москву. На пути из 
аэропорта в город звонок от Пу-
тина. Владимир Владимирович 
говорит: «Вы живете в республи-
ке, которая как модель всей на-

шей многонациональной Феде-
рации, там у вас все есть. Поэто-
му обращаюсь к вам с просьбой 
возглавить Приволжский феде-
ральный округ». Я с благодар-
ностью отказался. Насчет Моск-
вы были предложения еще и до 
перестройки, звали первым за-
мом в союзное министерство 
мелиорации. У меня принцип 
такой: где родился, там и приго-
дился.

— Итак, в 2010 году вы добро-
вольно сложили с себя прези-
дентские полномочия. Скажите, 
а после этого был соблазн вме-
шиваться в работу верховной 
власти, что-то советовать ваше-
му преемнику, поправлять его?

— Владислав Сурков мне то-
гда настоятельно советовал не 
порывать с политикой, предла-
гал остаться в Госсовете РФ или в 
Совете Федерации. Все это пред-
полагало мое будущее активное 
участие в делах республики. Но я 
счел, что такие варианты непри-
емлемы. В итоге мы сошлись на 
том, что буду Государственным 
Советником Республики Татар-
стан — это работа на безвозмезд-
ной основе, с правом законода-
тельной инициативы и участием 
в важных протокольных меро-
приятиях.

Я, как уже говорил, решил по-
святить себя тому делу, которым 
давно и глубоко интересовался и 
реализация которого много зна-
чит для будущих поколений. Это 
возрождение исторических свя-
тынь, символов веры, создание 
центров мощной духовной силы.

Власть — прочный и пороч-
ный круг, вот такую формулу я 
вывел для себя. Выйти из этого 
круга, разорвать его мало кому 
удается. У человека на генном 
уровне заложено стремление 
властвовать, быть первым.

Мне помогло то, что уже был 
надежный преемник, я ни ми-
нуты не сомневался в том, что 
он достойно продолжит все на-
чатое. Новым главой республи-
ки стал мой ближайший ученик, 
соратник, единомышленник, та-
лантливый во всех отношени-
ях человек Рустам Нургалиевич 
Минниханов. И отец у него был 
очень толковым работником, 
директором леспромхоза, мы 
дружили.

Мы с Рустамом Миннихано-
вым работали вместе последние 
одиннадцать лет, он был предсе-
дателем правительства респуб-
лики. Создали сильную во всех 
отношениях команду. Нам уда-

лось решить многие сверхваж-
ные для нашего населения зада-
чи. Времена-то какие сложные 
были! Обо всем не расскажешь, 
но хочу отметить две судьбо-
носные программы. Их реализа-
ция открыла перед нами огром-
ные возможности для успешно-
го роста. Первая — программа 
сплошной газификации респуб-
лики. Сейчас наконец-то при-
ступили к этому по всей России. 
А мы завершили газификацию 
в 2001 году, то есть подвели газ 
во все поселения, во все дома 
Татарстана. Я назвал это «раем 

на земле». Вторая — програм-
ма ликвидации ветхого жилья в 
1995—2004 годы. Вы, наверное, 
не были в Казани в советское 
время? Особенно центр города 
— это были сплошные трущобы, 
там жили люди, которые никогда 
в жизни не смогли бы найти себе 
что-то получше. Мы их оттуда 
вытащили и бесплатно дали им 
новое, благоустроенное жилье. 
Так и в других городах республи-
ки. В итоге мы построили и пере-
дали бесплатно гражданам из 
ветхого жилья 48 576 квартир.

— Вы были непосредствен-
ным участником многих важ-
ных событий в новейшей исто-
рии Российского государства, в 
том числе таких, которые мож-
но назвать узловыми, судьбо-
носными. Вспомнить хотя бы 
непростой процесс, когда дели-
лись полномочия между Феде-
ральным центром и регионами. 
Об этом много написано и ска-
зано. Но тем не менее вопросы 
остаются. Например, такой: как 
вы смогли усмирить своих ради-
калов, требовавших полной не-
зависимости Татарстана? Я хо-
рошо помню, что подобные на-
строения были тогда очень силь-
ны, причем на всех уровнях — и 
на бытовом, и на властном.

— Было такое. А с чего все на-
чалось? Когда Михаил Сергее-
вич объявил перестройку и глас-
ность, вот тут и пошло. История 
взаимоотношений наших на-
родов всегда была непростой, 
вы это знаете. А тут сверху го-
ворят: теперь можно открыто 
обсуждать любые, даже самые 
острые вопросы, ставить перед 
властью любые проблемы. И на-
шлись такие люди, кто стал ак-
тивно спекулировать теми тяже-
лыми страницами из нашей сов-
местной истории. Конечно, они 
были и есть в истории любого 
крупного государства.

Ситуация оказалась очень 
горячей. У нас возникли десят-
ки самых разных обществен-
ных организаций, были и ради-
кальные. И как раз в то время 
первый секретарь Татарского 
обкома КПСС Гумер Усманов 
получил новое назначение — он 
стал секретарем ЦК, а я был из-
бран вместо него первым секре-
тарем обкома. То есть стал фак-
тическим руководителем рес-
публики в самое трудное для нее 
время.

На площади Свободы митин-
ги шли круглые сутки. Писатель-
ница Фаузия Байрамова объяви-

ла голодовку, причем она была 
настроена очень решительно 
в пользу полной независимо-
сти Татарстана. Фанатично на-
строена.

Через какое-то время Усма-
нов мне позвонил: «Что у вас 
там происходит прямо под ок-
нами обкома? Почему не може-
те навести порядок»? Я ему пы-
тался объяснить, что к чему, од-
нако Гумер Исмагилович остал-
ся явно недоволен. Дескать, при 
нем ничего такого не было, а тут 
стоило покинуть республику и 
сразу начался разброд. В завер-
шение разговора пообещал: «Раз 
вы ничего сделать не можете, я 
сам приеду».

Прилетает он в Казань, соби-
раем бюро обкома. Усманов го-
рячий был человек. Выслушал 
нас и говорит: «Ладно, я сам на 
площадь пойду». Мне идти с ним 
не разрешил. Нам осталось толь-
ко наблюдать за всем этим из об-
комовских окон. Как только он 
появился на площади, толпа по-
шла на него, люди стали еще бо-
лее возбужденными.

Это была его ошибка, он при-
вык к тому, что прежде никто не 
мог пойти против партийного 
начальника, но теперь времена 
изменились, людям дали свобо-
ду. И вот эти люди со своими во-
просами пошли на Усманова. Мы 
видим: ничего у него не получа-
ется, ситуация накаляется. И к 
нам ему дороги нет, ведь стыдно 
будет признаться, что потерпел 
неудачу. Тогда он направился до-
мой, на ту квартиру в Казани, ко-
торую еще не успел оставить по-
сле переезда в Москву.

На другой день, не заходя в 
обком, он улетел в Москву.

— А вы остались на этом вул-
кане — в должности первого се-
кретаря обкома и председателя 
Верховного Совета Татарской 
АССР. И в конце лета 1990 года 
Татарстан принял Декларацию о 
государственном суверенитете. 
Это как-то помогло снизить гра-
дус противостояния?

— Но сначала, двумя месяца-
ми раньше, такую же деклара-
цию о государственном сувере-
нитете РСФСР подписал Борис 
Николаевич Ельцин.

Мы у себя на заседаниях Вер-
ховного Совета давали возмож-
ность высказаться всем сторо-

нам, выпустили пар, однако все-
гда твердо говорили: наш суве-
ренитет не должен иметь наци-
ональной окраски, главное — это 
согласие в обществе. Никакого 
экстремизма! Это было весь-
ма важно! Забегая вперед, ска-
жу, через год, когда, как канди-
дат в президенты республики, я 
встречался с разными людьми, 
то в глазах русскоязычных гра-
ждан все еще ощущалась тре-
вога. И я им твердо обещал: ни 
один народ, проживающий в Та-
тарстане, не будет обижен или 
ущемлен! Думаю, что я сдержал 
свое обещание.

В те бурные годы, выступая 
перед разными аудиториями, я 
ни разу не произнес слово «неза-
висимость», а ведь именно это-
го желала толпа. Суверенитет, 
справедливые договорные отно-
шения с федеральным центром, 
больше свободы — это да.

Так вот, 6 августа приехал Бо-
рис Ельцин — это был его первый 
региональный визит в ранге гла-
вы Верховного Совета РСФСР. Я 
собрал представителей нашей 
интеллигенции в здании Союза 
писателей. Байрамова села в пер-
вом ряду, сверлила глазами мо-
сковского гостя, подавала едкие 
реплики. Начался трудный раз-
говор: как нам дальше жить, как 
ситуацию правильно разрулить, 
как найти компромиссные реше-
ния… Долго говорили. Из зала то 
и дело раздавались требования: 
дайте нам полную свободу.

Долго сидели, вопросам не 
было конца и края… Улучив мо-
мент, я предложил прерваться. 
Все вышли во двор, а там тоже 
люди стояли и тоже со свои-
ми вопросами. Борис Николае-
вич, видимо, устал от всего это-
го. Увидел трамвай, который как 
раз трогался, вскочил в него и 
уехал. Мы его через две оста-
новки — на конечной догнали. 
Поехали обедать. Там разговор, 
конечно, продолжился, Ельцин 
говорит: «Ну, вы же не уйдете из 
России»? — «У нас такой цели нет. 
Речь идет о правах, о справедли-
вом разделении полномочий. Вы 
ведь подписали Декларацию о 
государственном суверенитете 
России», — отвечаю я. — Мы тоже 
хотим заявить о своих правах».

У нас тогда только два про-
цента из всех предприятий были, 
собственно, республиканского 
подчинения, все остальные на-
ходились под юрисдикцией Со-
юза или РСФСР. Разве это спра-
ведливо? Хотя по объему произ-
водимой продукции Татарстан 
опережал все три прибалтий-
ские республики вместе взятые.

Ельцина многие недооцени-
вали, упрощали. А я к нему от-
носился с уважением. Это круп-
ный политик. И нет ничего уди-
вительного в том, что именно он 
— с его буйным характером, не-
предсказуемыми поступками — 
в ту революционную пору стал 
лидером.

— Жаль, выпивал многовато…
— А попробовали бы вы не 

пить, будучи начальником круп-
ных строительных организаций 
на Урале.

— Вы тоже прошли через вся-
кие большие хозяйственные 
должности. Однако, как я пони-
маю, с алкоголем разошлись?

— У меня справка была. Вер-
нее, рецепт на лекарство, под-
держивающее печень. И когда са-
дились за стол, я этот рецепт по-
казывал: мол, мне пить нельзя, 
вот, видите, справка. Никто, ко-
нечно, в эту бумажку не загля-
дывал, верили на слово...

Кстати, за тем обедом, ко-
торый последовал у нас после 
встречи в Союзе писателей, Ель-
цин ничего не пил. Разговор шел 
на трезвую голову. И я совсем не 
лукавил, когда уверял его в том, 
что мы не уйдем из состава Рос-
сийской Федерации. Я вырос на 
земле, прошел все ступени хо-
зяйственной, партийной, госу-
дарственной работы и прекрас-
но сознавал, сколь прочны наши 
связи. Это не только дороги, неф-
тепроводы и газопроводы, это 
еще и общее прошлое, культур-
ные, исторические, духовные 
нити. Много всего. Я с младых лет 
прекрасно сознавал, что без Рос-
сии нам не жить.

«Что дальше?» — с тревогой 
спрашивает меня Борис Нико-
лаевич. «Будем договаривать-
ся. Давайте для начала создадим 
совместную комиссию, которая 
приступит к выработке текста 
соглашения Татарстана с Росси-
ей». Решили, что с нашей сторо-
ны комиссию возглавит наш вид-
ный юрист, заведующий государ-
ственно-правовым отделом обко-
ма Василий Лихачев, а с россий-
ской будет Геннадий Бурбулис. 
Условились так: пусть комиссия 
работает, а если работа зайдет в 
тупик, то будем включаться мы с 
Борисом Николаевичем. И такая 
работа шла на протяжении трех 
лет, до тех пор, пока не был под-
писан тот самый Договор о раз-
граничении полномочий.

— Правда ли,  что Центр 
рассматривал вариант силового 
давления на Татарстан в том слу-
чае, если бы дела пошли по «че-
ченскому сценарию»?

— Были такие сигналы из 
Москвы. Именно в те годы было 
вывезено много вооружения, 
находящегося в федеральных 
воинских частях на территории 
Татарстана.

— Так все-таки что это такое — 
настоящий Федерализм? Или по-
ставим вопрос по-другому: что 
такое Федерализм в конкретных 
условиях России? Можно ли счи-
тать, что он состоялся?

— Думаю, что состоялся! Были 
приняты конституции — и в Рос-
сийской Федерации, и в субъек-
тах, также подписаны договоры.

* * *
— Были ли в вашей президент-

ской практике ошибки? Сего-
дня, с дистанции почти в полтора 
десятилетия, вы ни о чем не жа-
леете?

— Тяжелый вопрос. (Задумал-
ся.) Возможно, надо было раньше 
и активнее заняться передовыми 
технологиями. Инновациями. А 
так… Нет, ни о чем не жалею.

— Хорошо, если по-друго-
му спросить: не как президент, 
а как обычный человек — о чем-
то жалеете? Вот меня, к приме-
ру, гложет сознание того, что не 
научился на гитаре играть.

— О, если в таком ракурсе ста-
вить вопрос… У меня многое 
получилось. Но так и не смог 
научиться играть на гармони. 
Очень хотел! И сейчас хочу. Но… 
После войны отец нам с братом 
смог купить трофейный инстру-
мент, мы старались, однако не 
дано. Муж моей старшей сестры 
был знатным гармонистом, он 
тоже пытался нас учить, да все 
без толку. А вот соседний маль-
чишка приходил в наш дом, брал 
баян и легко выводил самые 
разные мелодии.

(Помощник Шаймиева вклю-
чает на телефоне видео, там пре-
зидент прекрасно поет народ-
ную песню. Голос у него чистый, 
звонкий. Я искренне восхищен. 
Потому что сам так не могу, о 
чем и говорю своему собесед-
нику.)

— Вы не татарин, — с хитрой 
улыбкой поясняет он.

— Ну, это как сказать. Я как 
раз из тех, кто верит: поскреби 
любого русского и там обнару-
жишь татарина.

…Кажется, ему эта фраза 
явно нравится.

— Есть такие места на земле, 
где ваше сердце трепещет?

— Пожалуй, что нет. Мне дома 
хорошо. Может быть, уже и воз-
раст не тот для дальних путеше-
ствий.

— Конечно, у вас здесь много 
всяких чудес. И о многом хочет-
ся спросить. Как это в условиях 
всеобщего хаоса Татарстан су-
мел сохранить практически все 
крупные советские предприя-
тия, и именно они стали основой 
рыночной экономики? Каким 
образом вы не допустили рас-
продажу основных активов вся-
ким сомнительным инвесторам, 
в том числе иностранным? Но 
вот еще и такой вопрос: отчего 
именно Татарстан стал лидером 
цифровой индустрии, законода-
телем мод в IT?

— Не забывайте: наш Казан-
ский университет — один из ста-
рейших в стране. Всегда нахо-
дились умные ребята. Напри-
мер, наш Центр информатиза-
ции возглавлял Николай Ни-
кифоров, который потом стал 
министром связи и массовых 
коммуникаций РФ, можно ска-
зать, положил начало цифрови-
зации страны. Да и технологи-
чески мы всегда были не на по-
следнем месте, у нас развитое 
самолетостроение, нефтехимия, 
крупный научный потенциал. И 
Рустам Нургалиевич сам отлич-
но разбирается в IT-техноло-
гиях. К тому же у нас есть своя 
Академия наук, учрежденная 
в годы перестройки. То есть все 
логично.

— Принятие любого крупно-
го государственного решения 
сопряжено со множеством рис-
ков. Тут и судьбы людей, и трата 
бюджетных средств, и экологи-
ческие проблемы, много чего… 
Я хочу сказать, что жизнь главы 
региона — не сахар, скорее, по-
стоянный стресс. Что вам помо-
гало держать удар?

— «Со слабыми нервами во 
власть не ходят» — это тоже моя 
формулировка. Я закалку с мо-
лодых лет получал, все время 
был на руководящих постах. От-
ветственность с каждым назна-
чением становилась все выше, 
но ведь и опыт тоже копился. 
Еще помогало то, что всегда ря-
дом была команда надежных лю-
дей, профессионалов.

Знаете, что такое башня 
Рожновского? Это водонапор-
ная башня, такие по всей Рос-

сии возвышаются. Так и быть, 
расскажу вам одну историю из 
60-х годов. Я руковожу меж-
районным объединением сель-
хозтехники, а рядом строится 
КАМАЗ, возводят предприятия 
нефтехима. У меня, естественно, 
есть запчасти к разной техни-
ке, в том числе к автомобилям. А 
начальство в Набережных Чел-
нах за крестовину от ГАЗ-69 (то-
гда самая ходовая легковушка) 
душу отдаст.

— Крестовина это, как я по-
нимаю, такой шарнир в при-
воде машины, который был в 
большом дефиците?

— Совершенно точно. И вот 
они за крестовину мне давали 
японские трубы большого диа-
метра, а мы использовали их для 
строительства водонапорных 
башен. Они и сейчас стоят, хотя 
прошло более полувека. Так по-
рой решались самые важные 
проблемы.

Счастливые годы. Я это ис-
кренне говорю.

— Как вас называют внуки и 
правнуки?

— Правнук зовет меня — Гранд 
Бабай.

— Еще интересно: есть люди, 
которых вы не простили? Ведь в 
вашей жизни всякие типы встре-
чались и не все были положи-
тельными, кто-то наверняка за-
видовал, кто-то интриги плел…

— Никогда не задумывался 
над этим. Наверное, таких людей 
нет. Не трогает меня это.

— То есть вы добрый человек?
— Скорее — да. Жалко тех, кто 

по недомыслию вел себя непри-
лично. Я люблю людей — это мое 
кредо по жизни. Это не громкие 
слова. Это беспроигрышный ре-
цепт достижения успехов в лю-
бом деле. Не важно, сколько лю-
дей под твоим руководством: 
два или двести. Это означает, 
что повседневные их заботы ста-
новятся твоими заботами. Если 
мне удавалось благополучно 
решить чью-либо проблему, то 
я испытывал чувство такой ра-
дости и вдохновения! Это помо-
гало и помогает мне двигаться 
дальше. Надо быть терпеливым, 
быть выше всяких обид. Это же 
все наши люди, с Луны, насколь-
ко я знаю, нам никого не забра-
сывали…

— И поэтому ни на кого не 
обижались?

— Был один случай, давно, в 
детстве. Я с первого класса учил-
ся на одни пятерки и выпускные 
экзамены сдавал успешно, но по 
математике мне поставили три. 
А математика была моим са-
мым любимым предметом. Дело 
в том, что в выпускном экзаме-
не я, как обычно, решил все зада-
чи быстрее других. И вдруг трой-
ка. Объяснили так, будто когда 
я сокращал тригонометриче-
ские функции, то пошел не крат-
чайшим путем. Вот такую при-
чину нашли, чтобы не дать золо-
тую медаль. Плакать я не плакал, 
но обида была.

— Кстати, а приходилось по 
жизни пускать слезу?

— Да, это было, когда прово-
жал в последний путь свою лю-
бимую супругу Сакину Шаки-
ровну. Мы прожили с ней, как 
говорится, душа в душу — 57 
лет! Шутка ли! Ведь для меня на 
первом месте всегда была рабо-

та. Благодаря Сакине я не тре-
вожился о семье, у меня всегда 
был надежный тыл. Для меня она 
была самой доброй женщиной 
на земле…

— Напоследок позвольте за-
дать вам такой непростой во-
прос. Мир погряз в насилии, то-
тальной подозрительности, не-
доверии друг к другу. Как, по-ва-
шему, есть ли у человечества 
шанс выйти из этого заколдован-
ного круга, вырулить на иную 
тропу — ту, что ведет к миру, со-
трудничеству, процветанию?

— Если посмотреть на исто-
рию человечества, то все то зло, 
о котором вы говорите, присут-
ствовало всегда. В разных фор-
мах и масштабах. И именно эти 
противоречия по большому сче-
ту являются фактором развития, 
движущей силой, их разрешение 
и обеспечивает прогресс.

— Прогресс через кровь, через 
разрушение, через беду?

— По-другому не получается. 
Видимо, такова сущность чело-
века, — вздохнул он.

…И тут мы заспорили. Я напо-
мнил первому президенту о том, 
что в нашем разговоре из его уст 
много раз прозвучало слово «со-
гласие». Видимо, это слово и яв-
лялось ключевым для политика 
Шаймиева. Всегда, во все вре-
мена. Вот бы больше у нас было 
таких лидеров, которые самые 
сложные вопросы решали бы че-
рез взаимные уступки, компро-
миссы, согласие.

Минтимер Шарипович в от-
вет на мои слова только опять 
хитро улыбнулся. Возражать не 
стал.  

...А за окном — город и край, кото-
рым он посвятил всю свою жизнь.

А К Ц Е Н Т

Я люблю людей — это мое кредо 
по жизни. Это не громкие слова. 
Это беспроигрышный рецепт 
достижения успехов в любом деле

А К Ц Е Н Т

Я с младых лет прекрасно сознавал, 
что без России нам не жить

А К Ц Е Н Т

У меня принцип такой: 
где родился, там и пригодился
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СЛЕДСТВИЕ  
Мошенники 
изготовили 100 
тысяч литров 
суррогатного 
дизтоплива

РАЗБАВЛЯЛИ 
СОЛЯРКУ
Алексей Федореев, 
«Российская газета», 
Красноярск

В суд переданы уголовные дела 
на двух красноярцев, которые 
производили и распространяли 
через сеть АЗС поддельное диз-
топливо.

Преступную схему разрабо-
тал директор организаций, за-
нимающихся оптовой и рознич-
ной торговлей ГСМ. Он закупал 
стандартное дизельное топливо 
и передавал его знакомому, ко-
торый работал приемщиком на 
одной из АЗС. Подельник сме-
шивал качественную солярку с 
более дешевыми нефтепродук-
тами и пускал в продажу. Есте-
ственно, по цене сертифициро-
ванного ДТ. Позднее эксперты 
сделали вывод, что суррогатная 
смесь не соответствовала ГО-
СТам и техническому регламен-
ту Таможенного союза. Исполь-
зование такого «коктейля» мог-
ло привести к выходу из строя 
топливной аппаратуры двига-
телей.

Мошенникам удалось про-
дать 40 тысяч литров этой ад-
ской смеси муниципально-
му унитарному предприятию 
Дивногорска. Еще столько же 
поддельного топлива было об-
наружено на розничных АЗС 
в том же Дивногорске, в Бере-
зовском, Емельяновском и Ка-
зачинском районах Красно-
ярского края. Отмечается, что 
все использованные в мошен-
нической схеме заправки были 
арендованы сетью, которой и 
управлял главный злоумыш-
ленник.  

АКЦИЯ Честная история Великой Отечественной войны
пришла в воюющие регионы России вместе с журналом «Родина»

Время собирать кирпичи
Владимир Ладный, 
«Российская газета»,
Краснодон — Мариуполь

З
авершилась экспеди-
ция журнала «Родина» 
в новые регионы стра-
ны — журналисты при-
везли сюда специаль-
ный выпуск истори-
ческого журнала для 
школ и вузов: «Своя 
Великая Отечествен-

ная». И не случайно эти буквы 
складываются в аббревиатуру 
«СВО».

Четыре тысячи экземпля-
ров привезли сюда на военном 
КамАЗе, по-братски распреде-
лив их на четыре региона — За-
порожскую и Херсонскую обла-
сти, Донецкую и Луганскую на-
родные республики. И в каждом 
регионе при большом стечении 
жителей прошли интересней-
шие презентации. Пообщать-
ся с журналистами «Родины» и 
«Российской газеты» приходи-
ли школьники и студенты, учи-
теля и библиотекари, ополчен-
цы и шахтеры, ученые и даже 
известные артисты. 

Знаменитый Михаил Голубо-
вич, известный по главным ро-
лям Тараса Бульбы, Васи Голо-
вина и многим другим, расска-
зал, что на Великой Отечествен-
ной потерял девятерых братьев, 
и сейчас, когда Родина снова в 
опасности, не собирается ни-
куда отступать из родного Лу-
ганска: «Мы, актеры и журна-
листы, должны вместе, плечом к 
плечу, возвращать людям чест-
ную историю страны».

Немало главных ролей сы-
грала и Елена Драпеко, а уж ее 
Лизу Бричкину из культового 
фильма «А зори здесь тихие...» 
помнит каждый россиянин. 
«Имя вашего журнала и фами-
лия его редактора широко из-
вестны в России, — сказала она 
на презентации в Мариуполе, — 
и ваши усилия по восстановле-
нию справедливости в отноше-
нии истории Родины вызывают 
огромное уважение. А жителям 
Мариуполя я хотела бы напо-
мнить мой фильм «Самый жар-
кий месяц» — он о том самом ва-
шем заводе «Азовсталь», тут мы 
и снимали его; актерам даже де-
лали накладные плечи, чтобы 
они казались мужественнее и 
сильнее и больше походили на 
вас, местных жителей-метал-
лургов. И я играла там главную 
героиню, диспетчера марте-
новского цеха Зойку». 

Елена Драпеко представ-
ляет  партию «Справедли-
вая Россия — За правду», кото-
рая подставила плечо журна-

лу «Родина», помогла отпеча-
тать и привезти тираж. Вот уже 
больше двадцати лет Елена Гри-
горьевна депутат Госдумы. «Из-
брали меня жители Санкт-Пе-
тербурга, но поскольку у вас в 
Донецкой Республике еще не 
прошли выборы в Госдуму, я ис-
полняю обязанности вашего де-
путата, — рассказала она. — Я вы-
росла в послевоенном Ленин-
граде, и я помню мой прекрас-
ный город, когда его дворцы 
были еще в руинах. И мы, дети, 
на субботниках складывали об-
горелые кирпичи разрушен-
ных домов, чтобы из них снова 
восстановить сказочно краси-

вые здания, посмотреть на кото-
рые люди теперь едут за десят-
ки тысяч километров. Труд и та-
лант народа восстановили всё; 
и я уверена, что точно так же и 
ваш замечательный красивый 
город Мариуполь, и все сосед-
ние города снова будут восста-
новлены во всей их красоте и 
богатстве, и снова вернется к 
нам мирное солнышко».  

— Обязательно вернется, 
— поддерживает ее директор 
Азовского морского института 
Владимир Литвиненко. — Поти-
хоньку чиним разбитые пулями 
и снарядами аудитории, и наши 
курсанты уже вполне успешно 

в них учатся. Есть и собствен-
ный пароход, правда, тоже раз-
битый. Но главное — «починить» 
честную историю нашей стра-
ны, и в этом помощь журнала 
«Родина» бесценна. 

Сотни жителей новых тер-
риторий побывали на наших 
презентациях «Родины», кото-
рые вел шеф-редактор журнала 
Игорь Коц; и у каждого — своя 
история, невероятные судьбы 
на немыслимом изломе. Биб-
лиотекарь Наталья Верушкина 
пришла со словами огромной 
благодарности: «Нашу школу 
номер 30 в марте уничтожили 
снарядами, библиотека сгорела 
дотла, ни одной книжки не оста-
лось. Теперь журналы и книги, 
которые вы нам привезли, поло-
жат начало нашим новым биб-
лиотечным фондам!» 

Прямо на сцене Наталья Васи-
льевна получила и особый пода-
рок для ее новой библиотеки: ре-
дактор отдела культуры «РГ» пи-
сатель Игорь Вирабов подарил 
собственную книгу с автогра-
фом — «Андрей Вознесенский». 

Учителя со сцены говорили 
о том, что при Украине уничто-

жалось само понятие Великой 
Отечественной войны, наса-
ждались псевдогерои, уничто-
жалась история. И теперь шко-
лы и вузы, журналы и газеты — 
это второй фронт специальной 
военной операции — ведь все 
бессмысленно, если не расска-
зывать детям, учащимся правду. 

История и современность не-
разрывны. В Краснодоне мы по-
бывали в школе № 1, где в годы 
Великой Отечественной учи-
лись большинство членов под-
польной организации «Молодая 
гвардия». Но и сегодня выпуск-
ники этой школы воюют, и как 
нам сообщили учителя, уже две-
надцать из них погибли в наши 
дни, защищая Донбасс от совре-
менных фашистов. Одна из ста-
тей спецвыпуска — как раз о том, 
как уроженец бывшего уездно-
го города Бахмут, многостра-
дального Артемовска, журна-
лист-фронтовик Ким Костенко 
вернул честное имя комиссару 
«Молодой гвардии» Виктору 
Третьякевичу. 

История творится на наших 
глазах: один из экземпляров 
спецвыпуска передан в знаме-

нитый Краснодонский музей 
«Молодая гвардия», и отныне 
«Родина» еще и музейный экс-
понат.

Известный тележурналист 
Евгений Поддубный, тоже автор 
«Родины», рассказал о преем-
ственности поколений, о том, 
как и в Великой Отечественной 
войне, и в нынешней специаль-
ной военной операции наши 
воины по-человечески относят-
ся к пленным, не позволяя себе 
опуститься до уровня врага. 

А потом хор мариуполь-
ских школьников пел песни о 
замечательном будущем горо-
да. Многие из них еще недав-
но прятались в подвалах от об-
стрелов, но теперь верят: буду-
щее своей родины они постро-
ят самое лучшее, а для честных 
знаний о прошлом есть журнал 
«Родина».  

Для школьников, выступавших 
на презентации в Мариуполе, спец-
выпуск «Родины» станет учебным 
пособием. 

А К Ц Е Н Т

Сотни жителей новых территорий 
побывали на презентациях «Родины».
И у каждого — своя история,
невероятные судьбы на немыслимом 
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РЕЗОНАНС В Подмосковье 
дома ребенка превращают 
в коррекционные детсады

Лечение 
с обучением

Ирина Рыбникова

В Подмосковье закрывают пять специализированных 
домов ребенка, где проходили реабилитацию дети с 
особенностями развития. Сотрудников увольняют, а 
родителям предлагается реабилитировать детей по 
«листу маршрутизации». Жалобы родителей дошли 
до депутатов Мособлдумы, которые организовали вы-
ездное заседание, посвященное вопросам реорганиза-
ции реабилитационных учреждений. 

Последние детские дома в Подмосковье закрыли еще 
в 2021 году. С тех пор дети, ставшие сиротами или изъ-
ятые у неблагополучных родителей, отправляются в се-
мейные центры, задача которых — найти ребенку при-
емную семью. Власти считают, что никакие самые луч-
шие детдома не заменят семейного воспитания. «В Под-
московье больше 20 
тысяч детей жили в 
детских домах, сей-
час все они воспи-
тываются в семьях. 
В семейных цен-
трах находятся не 
больше 500 ребят — 
и все они ждут усы-
новителей», — уточ-
няет председатель 
Комитета Мособл-
думы по социальной 
политике и здравоохранению Андрей Голубев. Но в се-
мейных центрах живут дети с трех лет. Тех, кто младше, 
по-прежнему отправляют в дома ребенка.

«Всего на территории области находятся 8 домов 
ребенка — во Фрязине, Подольске, Люберцах, Видном, 
Мытищах, Коломне, Лобне и Орехово-Зуевском окру-
ге. Их общая мощность составляет 655 коек», — расска-
зывает замминистра здравоохранения Подмосковья 
Елена Зинатулина. Проведенный в прошлом году аудит 
показал: только 8% проходящих реабилитацию де-
тей остаются в домах ребенка на ночь, 58% детей име-
ют задержки речевого развития, а 20% — расстройства 
аутистического спектра. Круглосуточного наблюде-
ния специалистов эти патологии не требуют.

Поэтому власти приняли решение: дом ребенка в 
Лобне передать в ведение министерства социальной 
защиты, именно туда теперь направляются все сироты 
и дети, оставшиеся без попечения родителей. Мыти-
щинский дом ребенка присоединяется к Королевско-
му детскому психоневрологическому санаторию, а Ко-
ломенский — к Московскому областному хоспису. Эти 
учреждения будут заниматься реабилитацией детей, 
которым нужна круглосуточная медицинская помощь. 
А остальные дома будут реорганизованы в коррекци-
онные детские сады. И произойдет это летом. 

«Наш институт детства, расположенный в Мыти-
щах, организует реабилитационную бригаду, которая 
будет выезжать в сады, осматривать детей и разраба-
тывать индивидуальные планы. Они будут вноситься в 
единую информационно-аналитическую систему Мо-
сковской области, чтобы вся информация фиксирова-
лась в личном кабинете у родителей на портале Госу-
слуг», — говорит Елена Зинатулина.   

РАКУРС Справки, которые 
дети в столице больше 
не смогут потерять 

Смотрите карту

Любовь Проценко

В канун школьных каникул, до которых остается все 
меньше времени, родителям московских школьни-
ков и дошколят полезно узнать, что, определяя досуг 
ребенка, им больше не придется идти в поликлинику 
за четырьмя справками. При необходимости они все-
гда могут увидеть их в детской медицинской карте. Об 
этом сообщила заммэра Москвы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Ракова.

 Комментируя новшество, вице-мэр рассказала: 
«Мы продолжаем расширять функционал электрон-
ной медкарты. Теперь в детских медкартах хранится 
информация о выданных в городских поликлиниках 
справках для получения путевки на санаторно-курорт-
ное лечение и санаторно-курортных картах, справках 
в лагерь, в бассейн и об отсутствии контактов с инфек-
ционными больными».

Иметь такие документы в цифровом виде действи-
тельно удобно — информация о здоровье детей всегда 
под рукой. В случае утери справок не нужно записы-
ваться на прием для 
оформления новых 
— их быстро рас-
печатают в любой 
момент в кабине-
те выдачи справок 
и направлений. Это 
упрощает и работу 
врачей, освобождая 
их от дополнитель-
ной бумажной рабо-
ты, высвободит вре-
мя для приема боль-
ных. Сами же эти справки содержат всю необходимую 
информацию о состоянии здоровья ребенка, рекомен-
дации по его оздоровительной терапии, а также данные 
об эпидокружении, что необходимо для получения пу-
тевок в детские оздоровительные учреждения.

В каждом из перечисленных документов отображает-
ся дата выдачи, порядковый номер, наименование справ-
ки, специальность и фамилия-имя-отчество врача и 
медорганизация, где она оформлена. Что еще важно? Еще 
недавно такая информация в электронном виде была до-
ступна только врачам поликлиник в ЕМИАС, сотрудни-
кам медблоков образовательных учреждений в системе 
«ЕМИАС.Школа» и учителям в электронном журнале 
МЭШ. Теперь же в новом блоке медицинской карты «ре-
комендации» папы и мамы и дети старше 15 лет смогут 
сами ознакомиться с выданным им заключением.

Доступны родителям в электронной медкарте детей 
на портале mos.ru и мобильном приложении «ЕМИАС.
ИНФО» в онлайн-режиме и все протоколы осмотров 
врачей, лабораторных исследований, результаты КТ, 
МРТ, УЗИ, флюорографии, выписки из стационаров и 
другие документы. Они могут ознакомиться с выпи-
санными рецептами, самостоятельно внести сведения 
о наличии или отсутствии у ребенка аллергии, запол-
нив анкету из 10 вопросов. При этом у них есть также 
возможность самостоятельно загружать и выгружать 
документы из медкарты и отправлять их по электрон-
ной почте или через мессенджеры, к примеру, при за-
писи на консультацию в любое медучреждение.    

Выданные детской 
поликлиникой 
справки хранятся 
в электронных 
медкартах

Сейчас только 8% 
проходящих реа-
билитацию детей 
остаются в домах 
ребенка на ночь

АВТО Число машин каршеринга в Москве 
превысило 30 тысяч

Час руля
Сергей Буланов

К
о л и ч е с т в о  а к т и в н ы х 
пользователей карше-
ринга в Москве превыси-

ло миллион, а число самих ма-
шин перевалило за 30 тысяч. 
Об этом говорится в новом сов-
местном исследовании столич-
ного департамента транспор-
та и сервиса «Трушеринг». Ряд 
сервисов расширил географию 
поездок, кроме того, в некото-
рых авто разрешили возить до-
машних питомцев.

Авторы исследования заме-
тили, что среднее время поль-
зования шеринга значитель-
но увеличилось. Если на заре 
проекта машины брали в основ-
ном меньше чем на час, то те-
перь за счет выгодных пакет-
ных тарифов продолжитель-
ность одной поездки достигла 
78 минут. Любопытно, что при 
этом лишь 60 минут пользова-
тели тратят непосредственно 
на сами поездки. Остальное вре-

мя уходит, например, на ожида-
ние. За один день пользователи 
самых крупных сервисов в сред-
нем берут авто в аренду 122,5 
тысячи раз.

В дептрансе отметили, что 
при возросшей востребован-
ности шеринга выросли и стан-
дарты безопасности. Как под-
черкнули авторы аналитиче-
ского обзора, в крупнейших 
компаниях внедрены индиви-
дуальные системы рейтинга. 
Нейросеть с помощью телема-
тики фиксирует склонность 
пользователя к опасному во-
ждению. На основе этих дан-
ных лихачей просто блокиру-
ют в сервисе. В лучшем случае 
ему повысят тарифы. В профи-
ле вождения пользователь мо-
жет ознакомиться со своими 
неаккуратными поездками, в 
том числе со штрафами. И сде-
лать выводы.

В целом агрегаторы отсле-
живают порядка 150 критери-
ев вождения. Основные — сред-

няя скорость, резкие маневры и 
дрифт.

Как подчеркивают в деп-
трансе, взятые в аренду авто 
позволяют разгрузить улицы 
от личного транспорта — благо-
даря сервисам больше 90 ты-
сяч личных машин каждый день 
оставляют дома.

Однако шеринговые маши-
ны используются уже далеко 
за пределами Москвы. Люди 
активно ездят по Центральной 
России и даже на курорты Крас-
нодарского края. Порадовали 
многих машины «дог-френдли», 
там созданы все условия для 
перевозки собак. В частности, 
в авто разложили гамаки, защи-
щающие задние сиденья от гря-
зи. Накидки лежат в багажнике. 
После поездки скручиваются и 
возвращаются туда же. В кон-
це еще можно чуть пройтись 
по салону роликом от шерсти. В 
приложении есть специальный 
фильтр, чтобы найти именно та-
кую машину..  

Агрегаторы отслеживают порядка 150 критериев вождения. Основные — средняя скорость, резкие маневры.

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА 
Мария Львова-Белова 
о ситуации с сиротами 
в петербургском интернате

Смертельное 
одиночество

Татьяна Владыкина

Шесть сирот одного из круп-
нейших в Санкт-Петербурге 
психоневрологического интер-
ната № 10 умерли из-за ненад-
лежащего ухода за ними. След-
ственный комитет возбудил 
уголовное дело о причинении 
смерти по неосторожности, со-
общает пресс-служба Главного 
следственного управления СК 
РФ по Санкт-Петербургу.

Напомним, о гибели детей 
рассказала Нюта Федермессер, 
учредитель фонда помощи хос-
писам «Вера», директор Центра 
паллиативной помощи Моск-
вы. На своей странице в соцсе-
ти она опубликовала видеооб-
ращение к правозащитникам и 
чиновникам, в котором подроб-
но рассказала о безобразном 
отношении руководства интер-
ната к воспитанникам. 

«Неделю назад я просила ру-
ководство Санкт-Петербурга 
обратить внимание на ситуа-
цию в ПНИ № 10, которым ру-
ководит Иван Александрович 
Веревкин, и перечислила име-
на детей, умерших там за по-
следнее время. Это Ира Кудряв-
цева, Ксюша Игнатьева, Таня 
Васильева, Миша Гринев, Ма-
рина Кожемякова, Олег Лев-
кин. Я сказала тогда, что есть 
еще один мальчик — Алексей 
Дельвари, который, если ситу-
ация не будет изменена, ста-
нет следующим в этом списке... 
17 апреля Леша Дельвари умер 
в Александровской больнице 
в Санкт-Петербурге...» После 
ее обращения прокуратура и 
Следственный комитет начали 
проверку интерната. СК провел 
обыски в детском интернате, 

выводы СК подтвердили право-
ту Федермессер.

Для «РГ» ситуацию проком-
ментировала Уполномоченный 
при президенте РФ по правам 
ребенка Мария Львова-Белова: 

— Смерть каждого молодого 
человека в учреждении — всегда 
боль. И основание разобрать-
ся в причинах. По обращению 
учредителя фонда «Вера» Анны 
Федермессер о ситуации в ПНИ 
№ 10 в Санкт-Петербурге мы 
направили запросы в компе-
тентные органы... Не понаслыш-
ке знаю о проблемах, с которы-
ми сталкиваются достигшие 
совершеннолетия дети-инвали-
ды, оставшиеся без попечения 
родителей. Именно для них мы 
когда-то создали «Квартал Луи» 
и другие благотворительные 
проекты. Институт уполномо-
ченных последовательно рабо-
тает с этой темой — выступает за 
улучшение положения детей с 
инвалидностью в стационарных 
организациях, внедрение стан-
дартов ухода за ними, деинсти-
туционализацию и создание ме-
ханизмов распределенной опе-
ки. На ближайшем съезде упол-
номоченных по правам ребенка 
в субъектах РФ, который прой-
дет в Казани, отдельно обсудим 
этот вопрос, разработаем ре-
комендации по проверке домов 
для детей инвалидов Но я убе-
ждена, что проживание в учре-
ждении должно быть крайней 
мерой. Ничто не заменит каче-
ственного домашнего окруже-
ния и заботы. Поэтому не менее 
важно поддерживать семьи с 
детьми-инвалидами. И оказы-
вать поддержку семьям, гото-
вым взять детей-сирот с инва-
лидностью.  
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ТЕАТР Фестиваль «Золотая маска»: прозвучал финальный аккорд

Мерцание чувств
Валерий Кичин

Н
оминация «Оперетта/
мюзикл» «Золотой мас-
ки» в этом году сильнее 

обычного. Интересно показали 
себя и Новосибирск («Великий 
Гэтсби»), и Пермь («Три товари-
ща»), недосягаемым шедевром 
выглядит «Кабаре» Театра На-
ций. Завершающим аккордом 
фестиваля стала «Маленькая 
серенада» Свердловского теат-
ра музыкальной комедии, и она 
вновь смешала карты: выбор 
лучших будет трудным.

В основе мюзикла Стиве-
на Сондхайма фильм Ингма-
ра Бергмана «Улыбки летней 
ночи», который, в свою очередь, 
ссылается на «Сон в летнюю 
ночь» Шекспира. Водевильная 

канва о трех парах, где каждый 
влюблен не в того, с кем свя-
зан, обрела чеховскую мерца-
тельность чувств, обросла ре-
флексиями. Импрессионистич-
на партитура, построенная на 
вальсовых вихрях, в ней можно 
услышать отзвуки Равеля; ор-
кестр камерный, «интимный», 
чувственный. И разумеется, 
прозрачность Моцарта, к кото-
рому апеллирует оригинальное 
название A Little Night Music.

В Екатеринбурге это оцени-
ли, оркестр Бориса Нодельма-
на филигранно передает тон-
чайшие вибрации музыкальной 
«ткани особой выделки», а ху-
дожники Игорь Нежный и Татья-
на Тулубьева воссоздают эле-
гию почти чеховской усадьбы — 
тихого омута, где черти водятся. 

Под озерной гладью спектакля 
гуляют вольные стихии чувств, 
снося барьеры того, что ханжи 
зовут светской моралью. Когда-
то между актрисой Дезире и 
адвокатом Фредриком пылала 
любовь, но руку она отвергла, 
и теперь с горечью вспомина-
ет ошибки юности и не так про-
житую жизнь, отданную сцене. 
Новая встреча породила новую 
вспышку былой любви…

На Сондхайме поверяется 
мастерство театров. Его музы-
ку чем больше слушаешь, тем 
больше в нее влюбляешься. Для 
«легкого» жанра она сложна 
и требует утонченного вокала 
(«Маленькую серенаду» часто 
ставят оперные труппы). Все по-
строено на контрапункте, вза-
имодействии параллельно раз-
вивающихся мелодий. Стиве-
на Сондхайма у нас по-настоя-
щему не играли, екатеринбург-
ский театр первым обратился к 
«Маленькой серенаде». Спек-
такль начал ставить выдающий-
ся режиссер Кирилл Стрежнев, 
потом тяжело заболевшего худ-
рука заменил молодой Филипп 
Разенков, принявший этот пост 
после ухода Стрежнева. Доля 
вклада каждого в режиссуру 
спектакля — тайна театра.

Все здесь окутано флером 
воспоминаний, все кружится 
в прихотливых ритмах, музы-
ка обволакивает зал чувствен-
ным трепетом. Но по бокам сце-
ны две громоздкие театраль-
ные ложи снижают поэтику 
до трюизма: мир — театр. Есть 
даже подобие древнегреческо-
го хора, он представлен коме-
диантами со свечами в диаде-
мах. Условность сценических 
приемов контрастирует с по-
чти мхатовской прозой рутин-
ных переживаний — еще один 
контрапункт спектакля. И есть 
совершенно водевильные ситу-

ации, где публика заходится от 
хохота. Эмоциональные контра-
сты, перепады от комических 
сцен типа «любовник под крова-
тью» к легкому цинизму умуд-
ренной жизнью м-м Армфельдт, 
поучающей маленькую внуч-
ку, как даме следует обращать-
ся с мужчинами, и к элегии сло-
манных судеб, завершающей-
ся тем не менее тотальным хеп-
пи-эндом. 

При всем артистизме и тон-
кости выделки спектакль мне 
показался чуть слишком се-
рьезным, есть легкий перебор с 
экзальтацией — особенно у Хен-
рика (Роман Березкин, делаю-
щий из влюбленного богомоль-
ца вариант истерикующего Чац-
кого). Более точно поймала нуж-
ную интонацию Надежда Басар-
гина (м-м Армфельдт). Это один 
из самых многоплановых об-
разов — старуха, уже смотрящая 
в глаза смерти, и каждый ее мо-
нолог — как завещание. Правда, 
в спектакле она менее всего ста-
руха: м-м Армфельдт играют ак-
трисы, что называется, в самом 
соку, и омрачать любовную ка-
тавасию грустной темой ухода 
авторы спектакля не хотят. Но 
в результате мюзикл лишился 
прекрасного, печального, фило-
софского финала — как финала 
жизни и ее апофеоза. Концовка 
вышла поэтически возвышен-
ной, но невнятной.

Дезире играли такие звезды, 
как Джуди Денч или Кэтрин Зе-
та-Джонс. Ее знаменитый му-
зыкальный монолог Send In the 
Clowns — горестное признание 
самой себе о тщетности иллю-
зий, не давших счастья — напи-
сан для драматической актрисы 
и не требует вокального блеска: 
глубина чувства в музыке выра-
жена лаконично. Татьяна Мокро-

усова здесь очень хороша, умна 
и проникновенна: при взрывной 
силе чувств они у Сондхайма не 
случайно выписаны прозрач-
ной акварелью, их северная ас-
кеза — еще один повод для само-
иронии, а чувство достоинства, 
о котором поет Дезире, — ключе-
вое. Но в целом самоиронии, на 
мой взгляд, не хватает во многом 
выдающемуся спектаклю — иро-
нии, снабжающей каждое дви-
жение, слово, невинный жест ис-
крящим, как бикфордов шнур, 
юмором. 

А вот ролью Фредерики, 
13-летней дочери Дезире, театр 
положил на обе лопатки извест-
ные мне постановки. Роль непро-
ста, вкупе с бабушкой внучка ис-
полняет обязанности резонера, 
и ее обычно изображают траве-
сти — умелые, но очень зрелые. 
В уральском спектакле актриса 
почти ее ровесница — Маша Люк-
шина предельно органична и в 
драме, и в довольно сложном во-
кале. Один из ярких гротескных 
образов — граф Малкольм у Ан-
дрея Опольского: зычный гусар 
с двумя извилинами, вписавший 
любовные похождения в служеб-
ный график и солдафонской на-
пористостью оттеняющий па-
стельную интонацию элегантно-
го спектакля. Впрочем, как все-
гда в этом театре, универсально 
одарен весь актерский ансамбль 
от солистов до балета и хора, 
способного многим музыкаль-
ным театрам дать мастер-класс: 
в зале слышно каждое слово.

…Остались считанные часы 
до вердикта жюри. Ситуация, 
когда компромиссным будет лю-
бое решение.  

Татьяна Мокроусова (Дезире), Андрей Опольский (ревнивец Малкольм) и Олег Прохоров (Фредрик Эгерман).
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Номинация «Оперетта/мюзикл» в этом 
году необычно сильна. Жюри фестиваля 
окажется перед трудным выбором

— О «Золотой маске» читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/2432

БАЛЕТ Прима Большого 
Екатерина Крысанова: 
Наше искусство считают 
молчаливым

Полет 
Джульетты

Анна Галайда

Прима-балерина Екатерина Крысанова — муза прак-
тически всех работавших в Большом театре хорео-
графов, двукратный лауреат «Золотой маски». В этом 
году она вновь претендует на национальную театраль-
ную премию в номинации «Лучшая женская роль в ба-
лете и современном танце» за соло в «Танцемании» Вя-
чеслава Самодурова. Победителей узнаем уже 22 ап-
реля. А пока «РГ» поговорила с Екатериной Крысано-
вой о любимых партиях — а их у нее в Большом больше 
сотни — и о праве балерины спорить с хореографом.

Вы были первой «моделью» Вячеслава Самодурова, 
когда он дебютировал в «Мастерской новой хореогра-
фии» Большого в 2006 году. За эти годы сотрудниче-
ство переросло в сотворчество?

ЕКАТЕРИНА КРЫСАНОВА: Да, мы знакомы давно, свою пер-
вую работу он делал на нас с Андреем Меркурьевым.  
Слава за эти годы набрался огромного постановоч-
ного опыта, у меня тоже появился большой багаж с 
совершенно разными хореографами. Но по-челове-
чески, мне кажется, он совсем не изменился. И если 
когда-то Слава по-
казывал, а я вы-
полняла, то сейчас 
работа перерос-
ла в сотворчество. 
Мне кажется, он 
относится ко мне 
как к своему уче-
нику, как к своему 
ребенку, когда он 
для тебя самый до-
рогой, самый бес-
ценный, но спрос 
с него максималь-
ный. Порой я даже 
сама не верю, что могу сделать то, чего ждет от меня 
Слава. С другими хореографами такое тоже бывает. 
Но случается и так, что за какое-то минимальное вре-
мя до премьеры постановщик говорит: ты можешь до-
бавить здесь и здесь, а там у тебя неинтересно, пусто. 
Важно научиться воспринимать это правильно. По-
верить, что человек хочет не обидеть тебя, а показать 
возможные пути роста.

Балерина имеет право спорить с хореографом? 
ЕКАТЕРИНА КРЫСАНОВА: Наше искусство считают молчали-
вым, но на репетициях истина часто рождается через 
споры, обсуждения — с партнерами, педагогами, хо-

реографами. Мне всегда 
получить ответы на мас-
су своих вопросов. Ина-

че я выстраивать роль не 
могу. Помню жаркую дискус-
сию с Алексеем Ратманским 
по поводу его «Ромео и Джу-

льетты». Я говорила про какой
-то жест: «Это так некрасиво, 

экспрессивно, здесь надо сде-
лать плавно», а он меня убе-

ждал: «Джульетта — горячая 
итальянка, Катя…» 

В Большом театре у вас 
больше ста партий. Какие 
самые важные для вас?
ЕКАТЕРИНА КРЫСАНОВА: О, как 

интересно, сама я не 
считала. А ведь были 

еще гостевые вы-
ступления и за 

рубежом, и в 
России в тех 
партиях, кото-
рые я в Москве 

не танцевала. На-
зывать что-то кон-
кретное даже боюсь 
— что-то неизбежно 
забудешь. Но пер-
вое, что приходит в 
голову, — конечно, 
«Укрощение строп-
тивой», поставлен-
ное Жан-Кристо-
фом Майо на нас 
с Владом Лантра-
товым и труппу 
Большого театра. 
«Ундина», которую 

тоже делал Вячеслав Самодуров. Когда большие спек-
такли делаются непосредственно на тебя и твое имя 
связывается с ним навсегда, это здорово. Но для меня 
незабываемы, например, и «Утраченные иллюзии» 
Алексея Ратманского. На премьере я танцевала Фло-
рину, а Корали — гораздо позже, хотя считаю Корали 
своей удачей.  

Новые постановки чаще всего идут в Большом на Но-
вой сцене. Есть разница, где танцевать?

ЕКАТЕРИНА КРЫСАНОВА: Когда начинается спектакль и при-
тушен свет в зале, атмосфера не отличается. Зато 
по-разному ощущаешь масштаб, выходя на сцену. Но 
мы уже настолько к этому привыкли, что переключе-
ние происходит автоматически. С точки зрения за-
траты сил размер сцены совершенно не имеет значе-
ния. Иногда вписать себя в маленькое пространство 
сложнее, чем в большое, это отнимает дополнитель-
ные силы. Но мне всегда было мало места в любом 
зале, всегда нравилось летать, занимать все про-
странство. 

Не планируете создать свой сольный проект?
ЕКАТЕРИНА КРЫСАНОВА: Чтобы сделать что-то свое, должен 
появиться профессиональный человек, продюсер.

Имеют ли значение для признанной балерины новые 
награды и номинации?

ЕКАТЕРИНА КРЫСАНОВА: Для меня это ни в коем случае не 
вторично. Конечно, не ради наград мы существуем в 
искусстве, но любое внимание для меня важно и мне 
приятно.  

На репетициях 
истина часто 
рождается через 
споры с партнера-
ми, педагогами, 
хореографами

КИНО В Москве открылся международный кинофестиваль 

Все кадры в гости к нам
Сусанна Альперина

К
ак сообщили орга-
низаторы 45-го Мо-
сковского Междуна-
родного кинофести-
валя, в этом году он 
посвящен молодым. 
Фильмы о молодых 
есть в любой про-
грамме, и даже со-

здана внеконкурсная програм-
ма — «Трудный возраст». 

В фильме «Снегирь» Бори-
са Хлебникова, открывшем 
ММКФ, два молодых героя, ко-
торым команда траулера пере-
дает свой опыт. Актер Олег 
Савостюк, сыгравший Мак-
са, был одним из первых, кого 
встретила обозреватель «РГ» 
на открытии. Молодой чело-
век фильм еще не видел, и на 
фестивале он впервые. На во-
прос, чего ждет от показа, от-
ветил, что чуда. «РГ» спроси-
ла: «Будет ли ваш герой после 
всего, что с ним случилось, еще 
ходить в море?» «Думаю, что у 
него сильно переменятся жизнь 
и восприятие таких вещей, как 
море, дружба и команда», — от-
ветил Олег.

С худруком Свердловской 
киностудии, режиссером Ев-
гением Григорьевым обсуди-
ли один из первых фильмов фе-
стиваля —  «Туман» Натальи Гу-
гуевой. Григорьев подчеркнул, 
как сложно режиссеру доку-
ментального кино снимать иг-
ровой дебют. Он знает об этом 
непонаслышке — игровой дебют 
самого Григорьева «Подельни-
ки» с Павлом Деревянко, Юрой 
Борисовым и Лизой Янковской  
вышел два года назад. Популяр-
ная актриса Настасья Самбур-
ская второй раз на открытии 
ММКФ. Она надеется, что в бу-
дущем фильмы с ее участием 
попадут в программы фести-
валя, а пока ее короткометраж-
ный фильм отобрали на кино-
фестиваль «Короче».

Егор Бероев — ведущий це-
ремонии открытия — первым 
пригласил на сцену помощника 
президента РФ Владимира Ме-
динского, который зачитал об-
ращение Владимира Путина. И 
от себя добавил, что хотя в мире 
все постоянно меняется, неиз-
менным и стабильным оста-
ется такой «остров», как Мо-
сковский кинофестиваль.

Ведущий привел статисти-
ку фестиваля. На ММКФ — 10 
призов (изготовлены компа-
нией Mercury). Покажут око-
ло 200 фильмов на 10 площад-
ках Москвы. Будут 15 внекон-
курсных программ и 4 кон-
курсные.

Церемония открытия фести-
валя стала более технологич-
ной. Прошло видеопредстав-
ление фильмов всех четырех 
конкурсов, а также всех членов 
жюри — ранее их вызывали на 
сцену. Нет на сцене и перевод-

чиков, как раньше — перевод 
транслируется по специальным 
устройствам.

Президент фестиваля Ни-
кита Михалков отметил, что 
на 45-м фестивале много го-
стей. «Из 35 стран к нам прие-
хали, не побоялись!» — сказал 
он и поздравил всех с началом 
ММКФ.

«Я горжусь возможностью 
быть председателем жюри в 
Москве.  Этот момент навсе-
гда останется в моей памяти», 
— сказал председатель жюри Ра-
хуль Равель — один из ведущих 
кинематографистов Индии. 

По традиции на открытии 
вручили первый, специальный 
приз фестиваля «Верю!» имени 
Станиславского — «За покоре-
ние вершин актерского мастер-
ства и верность традициям». В 
этом году его получила народ-
ная артистка РСФСР Ирина 
Купченко. «Скрипки все похо-
жи друг на друга, но есть Стра-
дивари, и это — Купченко!» — 
сказал Никита Михалков. Зал 
встретил актрису возгласами 
«Браво!». Михалков добавил, 
что актрису не всегда узнают на 
улице, что «позволяет быть аб-
солютно любой и не изменять 
себе». 

Купченко пошутила, что у 
премии громкая формулиров-
ка, которая вызывает смешан-
ные чувства — «манию величия 
с комплексом неполноценно-
сти», и добавила, что в профес-
сиональном смысле это плод 
усилий множества людей. Это и 
авторы, и режиссеры, и партне-
ры — все, кому она благодарна: 
Цецилия Мансурова, Валерий 
Фокин, Иноккентий Смокту-
новский, Олег Янковский, Юлия 
Борисова, Петр Фоменко, Петер 
Штайн и многие другие. А так-
же русские классики, которые 
«дали возможность погрузить-
ся в волшебный мир высоких 
чувств, глубоких мыслей и пре-
красного русского языка». Но 
самую большую благодарность 
Купченко выразила зрителям.

… Фильм открытия фестива-
ля «Снегирь» представил про-
дюсер Сергей Сельянов. «Это 
фильм про нас и про вас, а вооб-
ще он про рыбаков», — коротко 
сказал он.  

Президент фестиваля Никита 
Михалков вручил Ирине Купченко 
приз «Верю!».

— За самыми яркими событиями 
ММКФ-2023 следите на сайте
rg.ru/sujet/6781

ДОСЬЕ «РГ»

Екатерина Крысанова пришла в Большой театр в 2003 году 

после окончания Московской академии хореографии. У 

нее уже была коллекция наград крупнейших международ-

ных балетных конкурсов, но начинала она по традиции с 

кордебалета. Затем прошла все сложнейшие классические 

партии вторых солисток. В 2011-м названа прима-балери-

ной театра. Как приглашенная балерина участвовала в спек-

таклях Мариинского театра, Балета Монте-Карло, Бавар-

ского и Берлинского балета.
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Балерина выходит 
на сцену не ради 
наград. Но любое 
внимание 
ей приятно.
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По традиции красная ковровая дорожка Московского международного кинофестиваля — парад экстравагантных 
нарядов и дорогих украшений. На фото — актриса Ирина Старшенбаум. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Сериал «РембО», 
телеканал «РЕН ТВ», с 23 апреля 
Телеканал «РЕН ТВ» покажет первую 

часть (восемь серий в один день) 

16-серийного проекта «РембО». Се-

риал рассказывает о работе экспе-

риментального кинологического от-

ряда СОБРа. На переднем плане — 

пес Рэм, в этой роли  снималась не-

мецкая овчарка Барт.

По сюжету в специализированный 

кинологический отряд СОБРа при-

ходит новый сотрудник Стас Демин — 

майор спецназа ГРУ с богатым опы-

том боевых действий в горячих точ-

ках. Там он встречает своего боево-

го товарища Макса Купцова, кото-

рый знакомит его с напарником — са-

мым главным сотрудником отряда — 

боевым псом по кличке Рэмбо (Рэм). 

Стасу приходится многому научить-

ся на новом месте службы и вместе с 

четвероногим другом пройти через 

опасные испытания. Его ждут задер-

жания опасных террористов, спасе-

ние заложников, поимка опасных ре-

цидивистов и ликвидация банд.

Ведущий дрессировщик проекта — 

Александра Степанова. По оценке 

креативного продюсера сериала 

Алексея Титова, экшен-сцены с дра-

ками и перестрелками составляют 

более 70 процентов  от общего 

экранного времени, и часть из них, 

благодаря специальным техниче-

ским решениям, зритель сможет 

увидеть глазами самого Рэма.  

В главных ролях — Антон Пампуш-

ный, Татьяна Яхина, Олег Алмазов, 

Филипп Азаров, Сергей Колос, 

Игорь Жижикин. 

— То, что делает на площадке Барт, — 

это космос, магия! Это самый уни-

кальный партнер, который у меня 

был, — говорит Антон Пампушный. — 

Стараюсь ему соответствовать. Хо-

чется наладить с ним контакт — мы же 

в сериале лучшие друзья!

Игорь Жижикин тоже уверен, что из-

юминка этого сериала в собаках: 

«Проникаешься огромным уважени-

ем к их возможностям тебя защитить 

и к их актерским способностям. Еще 

раз убедился, что животных и детей 

невозможно переиграть. Это фильм 

о дружбе, о любви, о преданности, 

о тех качествах, которые должны 

быть присущи мужчине. Думаю, что 

из этого сериала можно будет выне-

сти уроки мужества и мудрости».

Уже завершены съемки второго бло-

ка сериала, который также выйдет 

в эфире РЕН ТВ в этом году.

Сериал «Тайна пропавшей 
деревни», онлайн-кинотеатр 
«Иви», 20 апреля
Создатели нового сериала — студия 

Sverdlovsk. Это первое в своем роде 

комедийное документальное жур-

налистское расследование в антура-

же российской глубинки с элемента-

ми народных суеверий и чертовщи-

ны. По сюжету в поисках сенсацион-

ного материала для своего влога, 

столичная журналистка Татьяна 

Блок (Мария Горбань) попадает в 

российскую деревню Нижние Бро-

ды. Повод для съемки масштабный: 

однажды утром в деревне Верхние 

Броды исчезли все люди. На месте 

остались и деньги, и документы, и 

вся домашняя скотина. Татьяна при-

нимается за расследование. 

Сериал «Тайна пропавшей деревни» 

получил награду «Самый ожидае-

мый сериал» на Втором фестивале 

стриминговых сервисов Original + 

в марте этого года.  

Режиссер — Андрей Шавкеро, 

один  из продюсеров — Сергей 

Светлаков. 

Санкт-Петербургский государст-
венный академический театр 
балета Бориса Эйфмана на сцене 
Новосибирского театра оперы 
и балета (НОВАТ), 25—30 апреля
Гастроли знаменитых революционе-

ров балета начались 19 апреля в 

Красноярске, а теперь продолжатся 

в Новосибирске, Омске и завершат-

ся 6 мая в Тюмени.

И только в Новосибирском государ-

ственном академическом театре 

оперы и балета (НОВАТ) можно бу-

дет увидеть все четыре спектакля по 

произведениям русской классики, 

образующие тетралогию «Иное про-

странство слова». Это — «Анна Каре-

нина» (2005), «Евгений Онегин» 

(2009), «По ту сторону греха» (2013) 

по роману Федора Достоевского 

«Братья Карамазовы» и премьера 

прошлого года — балет «Чайка. Ба-

летная история» на музыку Сергея 

Рахманинова и рок-музыканта, 

основателя и лидера групп «Високо-

сное лето» и «Автограф» Александра 

Ситковецкого.

Всемирно известный коллектив хо-

рошо знаком и любим новосибирца-

ми. Те, кто хоть раз видел постановки 

новатора Бориса Эйфмана, с нетер-

пением ждут приезда театра. Как 

рассказал знаменитый хореограф 

накануне сибирских гастролей, эти 

спектакли «демонстрируют практи-

чески безграничный исследователь-

ский и выразительный потенциал 

языка танца как средства «чтения» 

между строк, открытия нового, неиз-

вестного в канонических текстах».

Борис Эйфман выразил надежду, что 

нынешние гастроли пройдут в Ново-

сибирске с таким же успехом и при 

полном зале, как и прежние.

«Балет — это особая область реали-

зации психологических драм, воз-

можность проникнуть в подсозна-

ние. Каждый новый спектакль — по-

иск неведомого», — вновь повторяет 

Борис Эйфман.          

Впервые коллектив Бориса Эйфма-

на приезжал в столицу Сибири в 

1979 году, а в 2003-м и 2007 годах те-

атр принимал участие в Рождествен-

ских фестивалях искусств, предста-

вив спектакли «Русский Гамлет», 

«Дон Жуан и Мольер» на сцене Ново-

сибирского театра оперы и балета. 

Новая встреча состоялась только 

спустя 14 лет, в апреле 2021 года, — 

сразу после снятия ковидных огра-

ничений. Новосибирцам были пред-

ставлены два знаковых спектакля из 

нынешней программы — «Анна Каре-

нина» и «По ту сторону греха». И сов-

сем недавно, в ноябре прошлого 

года, с аншлагами прошли показы 

балета «Роден, ее вечный идол».

«Программа третьих, самых мас-

штабных, гастролей прославленной 

балетной труппы в НОВАТе позволит 

новосибирской публике продол-

жить знакомство с авторским сти-

лем Бориса Эйфмана и творчеством 

его знаменитого коллектива, став-

шего уникальным явлением мирово-

го балетного искусства», — отметили 

в НОВАТе. 

Выставка «Театр фотогеничен. 
Три века театральной фотогра-
фии», музейно-выставочный 
центр РОСФОТО, Санкт-Петербург, 
до 28 мая
Как менялся театр на протяжении 

десятилетий? И как менялись лица, 

которые мы иногда, кажется, уже из-

учили до последней морщинки? Но-

вая большая выставка в петербург-

ском центре РОСФОТО как раз об 

этом. Без преувеличения проект 

можно назвать грандиозным и даже 

претендующим на энциклопедич-

ность : более двух сотен  экспонатов  

— от уникальных снимков XIX века до 

малоизвестных кадров знаменитых 

артистов и работ современных фо-

тохудожников — собраны из фондов 

не только Государственного музей-

но-выставочного центра РОСФОТО, 

но и Театрального музея им. Бахру-

шина, Санкт-Петербургского музея 

театрального и музыкального искус-

ства, Российской национальной би-

блиотеки. Проект готовили около 

года.

«В разные времена театральная фо-

тография по-своему расставляла ак-

центы, — отмечают организаторы вы-

ставки. — Во второй половине XIX 

века оперные дивы и известные ар-

тисты позировали в фотоателье; в 

следующем столетии специально 

приглашенные фотографы запечат-

левали режиссерский спектакль; ав-

торская фотография последних де-

сятилетий проявляет интерес к про-

исходящему на сцене, в репетицион-

ной, гримерке, театральных цехах. И 

все это последовательно раскрыва-

ет фотогению театра».

Старейший экспонат, представлен-

ный на выставке, датирован 1840—

1850 годами. Примечательны и рабо-

ты Карла Бергамаско, запечатлев-

шие спектакли Императорского Ма-

риинского театра в 1860—1870-х. 

Причем, чтобы создать эффект цвет-

ной фотографии, мастер использо-

вал технику раскрашенных отпечат-

ков: черно-белый негатив красил 

вручную, используя краски и кисти. 

А вот уже знакомые нам герои: Анд-

рей Миронов, Аркадий Райкин, Али-

са Фрейндлих, Вячеслав Полунин... 

И гении, бывшие до них: Мейер-

хольд, Станиславский, Немирович-

Данченко. Многие из снимков — на-

стоящие редкости. 

Кураторы признаются, что пыта-

лись охватить театр во всем много-

образии его существования: дра-

матический, оперный, кукольный, 

пантомиму, современные синтети-

ческие зрелищные формы и рас-

крыть личности именитых режис-

серов, актеров, певцов, мастеров 

кукольной сцены, пластического 

театра.

«Фотоискусство прошло путь от 

многофигурных, выстроенных по го-

ризонтали композиций конца XIX 

века, ритмичных фрагментов с ак-

центом на силуэте 1920—30-х годов, 

снятых близко к сценическому дей-

ствию фотографий советского пери-

ода до фоторабот современных ав-

торов, где внимание уделяется визу-

альной исключительности», — под-

черкивают в РОСФОТО. 

МУЗЫКА Легендарная группа привезет в Москву «Весну»

Хиты с «АукцЫона»
ВЫСТАВКА Все японские комиксы — в культурном центре 
«Севкабель Порт» 

Манга сакуры
Александр Алексеев

О
ни наделали много шума 
еще в Ленинградском 
рок-клубе. Такой азар-

тный рок-н-ролл с вольными ве-
яниями авангарда и живопи-
сными фронтменами до сих пор 
не играет никто. С Олегом Гар-
кушей, извлекающим из своего 
волшебного чемоданчика все 
новые дудочки, погремушки, 
жалейки. С актером-мимом Ан-
тоном Адасинским, создавшим 
позднее прогремевший в Европе 
театр «Дерево». Со статным ку-
дрявым красавцем — вокали-
стом Евгением Дятловым, став-
шим киноактером. Они — и рок-
группа, и бродячий театр…

23 апреля группа представит 
новую программу «Весна» в мо-
сковском клубе «16 тонн». На-
кануне концерта бессменный 
участник «АукцЫона» — кла-
вишник, вокалист и автор боль-
шинства текстов Дмитрий 
Озерский — ответил на вопросы 
обозревателя «РГ».

«АукцЫон» теперь выступа-
ет нечасто — у многих музы-
кантов есть сольные проекты 
— у Олега Гаркуши, Николая 
Рубанова, Леонида Федорова 
да и у вас самого… Что долж-
но произойти, чтобы «Аук-
цЫону» захотелось снова вый-
ти на сцену?

ДМИТРИЙ ОЗЕРСКИЙ: Да ничего осо-
бенного происходить не долж-
но. У нас есть песни, которые се-
годня особенно хочется испол-
нить. Причем мы уже лет 30 не 
занимаемся планированием, а 
решение играть ли ту или иную 
песню каждый раз принимается 
спонтанно, уже во время кон-
церта. И на этот раз сет-листа 
тоже не будет. Зато будет много 
импровизации.

Зрители просят сыграть ка-
кие-то песни, чаще всего — «До-
рогу». Но мы ее уже давно не ис-
полняем. Зато «Фа-Фа» — тоже 
очень известная, с альбома «Бо-
дун», звучит, на моей памяти, в 
каждом концерте. Почему имен-
но она? Наверное, потому что в 
ней больше всего простора для 
импровизации. А для нас очень 
важно, чтобы был воздух, чтобы 
можно было уходить в ту или 
иную сторону. И поэтому тоже 
каждый наш концерт не похож 
на предыдущий.

В начале года у «АукцЫона» 
вышло переиздание альбома 
«Девушки поют» с бонус-ди-
ском, в котором есть редкие и 
пока не изданные треки. Буде-
те устраивать презента-
цию?

ДМИТРИЙ ОЗЕРСКИЙ: Никакой пре-
зентации мы и не планировали. 
Зачем? Песни с «Девушек» зву-
чат на каждом нашем концер-
те, а не изданные, как раз с бо-
нус-трека, были записаны с 
Марком Рибо и Джоном Меде-
ски (звездные американские 
гитарист и клавишник были 
сессионными музыкантами в 
студии «АукцЫона». — Прим. 
ред.). На 100 процентов это 
была импровизация. И не ду-
маю, что мы когда-нибудь смо-
жем ее повторить.

Придут ли к вам на концерт 
звездные гости, например, Ев-
гений Дятлов?

ДМИТРИЙ ОЗЕРСКИЙ: Нет, на сцене 
будет только «АукцЫон». А с 
Женей мы связь поддерживаем, 
но наши графики не всегда сов-
падают. У каждого из нас уже 

давно своя жизнь и свои заботы. 
Поэтому прогнозировать что-
то трудно.

Лидер «АукцЫона» Леонид 
Федоров переехал в Москву, а 
остальные участники группы 
остались в Питере. Или уже 
тоже нацелены на переезд?

ДМИТРИЙ ОЗЕРСКИЙ: Нет, остальные 
никуда переезжать не собира-
ются. Но на творчестве это, ду-
маю, не сказывается. Мы по-
прежнему работаем и сочиняем 
вместе. Современные коммуни-
кации нам в этом помогают.

В свободное время группа 
«АукцЫон» занимается вос-
становлением храма Апосто-
ла Фомы в Ленинградской об-
ласти. Почему вам стал дорог 
именно этот храм?

ДМИТРИЙ ОЗЕРСКИЙ: Храм Апостола 
Фомы на Свири — это моя лич-
ная инициатива. Так сложилось, 
что в деревне Красный Бор мы с 
семьей купили дом. А там стоит 
заброшенный храм… На мой 
взгляд, есть вещи в нашей жиз-
ни, которые должны быть в пол-

ном порядке. Это храмы, клад-
бища и так далее. Поэтому ре-
шение восстановить храм воз-
никло естественно. 

В этом году «АукцЫону», на-
чинавшему как студенческая 
группа, исполняется 45 лет. 
Будет ли юбилейный концерт 
или, может, устроите тур по 
летним рок-фестивалям, а 
то ведь и на «Нашествии» ни 
разу не были?

ДМИТРИЙ ОЗЕРСКИЙ: На «Нашест-
вии» мы однажды все-таки иг-
рали, пусть и не на фестиваль-
ной поляне. Это было в тот год, 
когда единственной возможно-
стью «сохранить» ежегодную 
традицию был переход в online: 
все группы тогда выступали в 
студии «Нашего Радио».  А 
праздновать юбилеи мы не при-
выкли. Тем более что непонят-
но, с какого времени считать 
историю группы. Некоторые го-
ворят, что этой датой должно 
быть вступление «АукцЫона» в 
Ленинградский рок-клуб. То 
есть май 1983 года. Значит, в 
этом году нам может быть и 45, 
и 40 лет. Так что все в этом мире 
относительно. А вот про высту-
пления на open-air скажу точно. 
В этом году их не будет. Не полу-
чается… 

Инесса Суворова,
Санкт-Петербург

П
ервая в России масштаб-
ная выставка, посвящен-
ная искусству японских 

графических рассказов, откры-
лась в культурном центре «Сев-
кабель Порт». Она знакомит с 
мангой, комиксами, ставшими 
символом Японии наравне с са-
мураями, сакурой и аниме.

Зрителей ждут никогда пре-
жде не выставлявшиеся эскизы, 
наброски и рукописи, а также 
первые тиражи этих произведе-
ний — более 200 экспонатов от 
истоков до «Атаки Титанов» и 
«Наруто». 

Подготовка и сбор материа-
лов заняли более трех лет. Орга-
низаторам удалось получить 
уникальные экспонаты, в том 
числе из частных коллекций 
Японии, Китая и Европы. На-

пример, манга раннего периода 
— 1920-х годов прошлого века — 
представлена газетами, книга-
ми, журналами и приложения-
ми к ним. Многим этим издани-
ям более ста лет, и они никогда 
ранее не выставлялись. 

Как поясняет куратор, специ-
алист по культуре Японии Анна 
Пушакова, идея провести вы-
ставку манги в России появилась 
во время выставки City Manga, 
организованной в Британском 
музее Лондона. Вызвав резонанс 
в художественных кругах, она 
породила множество вопросов, 
главным из которых стала иден-
тификация манги. Считается ли 
это искусством или это просто 
индустрия развлечений? 

Анна Пушакова, ранее рабо-
тавшая хранителем коллекции 
живописи и графики Дальнего 
Востока в Государственном му-
зее Востока в Москве, считает, 

что манга, конечно, искусство, 
причем прошедшее долгий путь 
развития и имеющее глубокие 
корни в традиционной культу-
ре. И работы в экспозиции пред-
ставлены так, что зритель смо-
жет проследить связь манги с 
искусством.

Среди экспонатов оригиналы 
рукописей тушью, целлулоид-
ные кадры для покадровой ани-
мации, оригинальные аниме-по-
стеры, журналы манги, япон-
ские гравюры XVIII—XIX веков и 
даже скульптуры с изображени-
ем героев аниме и манги, выпу-
щенные ограниченным тира-
жом. На выставке можно также 
увидеть два тома из первого из-
дания XIX века знаменитой 
«Манга» автора «Большой вол-
ны» Кацусики Хокусая. Или пол-
ное собрание сочинений «Бога 
манги» Осаму Тэдзуки, насчиты-
вающее более 350 томов.

Манга представлена знако-
выми работами известных ху-
дожников,  повлиявших на 
историю развития этого на-
правления. Всего — 20 выста-
вочных залов, общей площа-
дью более 2500 квадратных ме-
тров. Каждый посвящен раз-
ным этапам развития манги, ее 
связи с комиксами и современ-
ной популярной культурой 
мира и России. Один из залов 
целиком посвящен российской 
манге.

Запланированы мастер-
классы, лекции, дискуссии и 
творческие встречи. Гид по эк-
спозиции также будет выпол-
нен в формате манги. 

Каждое выступление «АукцЫона» — 
абсолютно непредсказуемое и всег-
да зрелищное. 

А К Ц Е Н Т

Для нас очень важно, чтобы в музыке 
был воздух

Валентин Голубовский, портрет 
Андрея Миронова, 1970-е.

Нынешние гастроли Театра балета Эйфмана в Сибири — самые масштабные. 
Прославленная труппа покажет четыре спектакля по русской классике. 

Вместе с четвероногим другом Рэмом главный герой пройдет через опасные 
испытания. В новом сериале много экшен-сцен — драк и перестрелок. 

с Сусанной Альпериной

ТВ

с Натальей Решетниковой

ГАСТРОЛИ

с Ингой Бугуловой

ТЕАТР 

Навигатор

Выставка открыта в Парадном 

корпусе РОСФОТО по адресу: 

Большая Морская улица, 35.  

Цена входного билета — 300 ру-

блей. Доступно посещение 

и по «Пушкинской карте».

АФИША

Выставка «Искусство манги», 

пространство «Севкабель Порт», 

до 3 сентября

КСТАТИ

Стоимость билетов на спектакли 

для новосибирского зрителя весо-

мая — от 2500 до 12 500 рублей, 

самые дорогие билеты на балет 

«Евгений Онегин» — до 15 тысяч 

рублей. Несмотря на это, почти 

все места в Большом зале НОВАТа 

раскуплены задолго до начала га-

стролей. А на спектакль «Анна Ка-

ренина» билетов нет больше чем 

за неделю до представления. 
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с Марией Бабаловой

КЛАССИКА

Российский национальный 
оркестр под руководством 
Александра Рудина, Концертный 
зал имени П.И. Чайковского, 
27 апреля
В рамках своего персонального 

абонемента в Московской филар-

монии Российский национальный 

оркестр (РНО) предлагает изыскан-

ный вечер в галломанском стиле, 

программу которого составили ше-

девры романтического оперного и 

симфонического репертуара — со-

чинения Жюля Массне, Жоржа 

Бизе, Джакомо Мейербера, Лео Де-

либа, Шарля Гуно и Гектора Берлио-

за. Как часто бывает в концертной 

традиции РНО, в один вечер будут 

исполнены и хорошо известные, 

любимые публикой произведения, и 

абсолютные раритеты, что сегодня 

крайне редко обретают живое кон-

цертное звучание.

«Фантастическая симфония» 26-лет-

него Берлиоза — это, безусловно, аб-

солютный филармонический шля-

гер. Написанная в 1830 году, она ста-

ла одним из первых крупных сочине-

ний в жанре программной музыки 

(то есть не включающая в себя сло-

весный текст, однако сопровождае-

мая словесным указанием на свое 

содержание) и одним из самых из-

вестных произведений композито-

ра. Появление этой симфонии связа-

но с возлюбленной Берлиоза — ан-

глийской актрисой Гарриет Смитсон, 

прежде всего известной как его муза 

и первая жена. И несмотря на успех 

премьеры, после композитор под-

верг симфонию кардинальной пере-

работке. В наше время она исполня-

ется в редакции 1845 года. А в 1847 

году во время гастролей в России ав-

тор посвятил «Фантастическую сим-

фонию» императору Николаю I.

Театральная же музыка концерта — 

это коктейль из хитов и редкостей. И 

если знаменитое «Размышление» из 

оперы «Таис» Массне (на концерте 

солировать будет скрипачка Татьяна 

Поршнева, концертмейстер РНО) 

или Куплеты Эскамильо из суперпо-

пулярной оперы Бизе «Кармен», как 

говорится, всегда на слуху, то все 

иное в программе вечера дарит ско-

рее радость познания, а не узнава-

ния. Это ария Гоэля из оперы «Дино-

ра» Мейербера — крупнейшего опер-

ного композитора XIX столетия и со-

здателя жанра «большой француз-

ской оперы», речитатив и ария Иро-

да из «Иродиады» Массне или кава-

тина Валентина из оперы Фауст» 

Гуно, что не так часто исполняются в 

качестве концертных номеров.

Оперные арии представит один из 

самых ярких баритонов современ-

ного поколения, солист Мариинско-

го театра и приглашенная звезда луч-

ших оперных домов Европы Владис-

лав Сулимский, лауреат междуна-

родных конкурсов и премий, облада-

тель титула «Певец года» россий-

ской оперной премии Casta Diva. 

Мощный голос, высококлассная во-

кальная техника и феноменальный 

актерский темперамент делают всех 

его героев центром события. У него 

репутация одного из лучших верди-

евских исполнителей. Обращение к 

французской музыке наверняка под-

черкнет новые грани его таланта.

За дирижерский пульт в этот вечер 

встанет Александр Рудин, который в 

нынешнем сезоне дебютирует с РНО 

в качестве его главного дирижера и 

художественного руководителя, по-

этому каждый концерт коллектива 

теперь является попыткой ответить 

на вопрос, каким теперь будет новый 

творческий облик оркестра. 

Владислав Сулимский в роли 
Хореба в опере Берлиоза «Троянцы».
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Сегодня в Москве открывается Всероссийский съезд учителей обществознания

С кого начинается Родина
Николай Кропачев,
ректор Санкт-Петербургского 
государственного университета, 
член-корреспондент РАН

С
е го д н я  в  М о с к в е 
открывается Все-
российский съезд 
учителей общество-
знания.  Идея его 
проведения возник-
ла в ноябре прошло-
го на круглом сто-
ле, который был ор-

ганизован в Санкт-Петербург-
ском государственном универ-
ситете совместно с правитель-
ством Санкт-Петербурга и Ле-
нинградской области и прохо-
дил под названием «Преподава-
ние обществознания в общеоб-
разовательных учреждениях». 

Все мы озабочены тем об-
стоятельством, что препода-
ванию обществознания уделя-
ется в нашем профессиональ-
ном сообществе неоправданно 
мало внимания. На наш взгляд, 
это вступает в противоречие 
с миссией предмета в контек-
сте его роли в формировании 
мировоззрения наших школь-
ников.

У меня как у ректора есть и 
прагматические опасения. По 
нашим данным, именно пред-
мет «обществознание» нахо-
дится в первой тройке пред-
метов, результаты ЕГЭ по ко-
торым предъявляются при по-
ступлении в вуз. Например, 
как мне известно — для того, 
чтобы стать педагогом — об-
ществознание необходимо 
сдавать при поступлении на 
большинство специальностей. 

Зайдите на сайт РГПУ име-
ни Герцена — и вы обнаружите, 
что русский язык будет востре-
бован на 92 программах (бака-
лавриат и специалитет), химия 
— 8 программ, физика — 9 про-
грамм, обществознание — 64 
программы, по действующе-
му положению  все програм-
мы по направлению 44.03.01 и 
44.03.05 (то есть все учитель-
ские специальности) требуют 
предъявления результатов ЕГЭ 
по обществознанию. 

Мир стремительно меняет-
ся, разобраться в его динамике 
и хитросплетениях порой не-
просто и взрослым людям. Как 
часто мы обнаруживаем беспо-
мощность в обсуждении с близ-
кими и коллегами сложных во-
просов современной полити-
ки, перспектив развития, во-
просов справедливости, права. 
Представьте себе — как трудно, 
когда задача понимания и поис-
ка ответов падает на плечи мо-
лодого человека, у которого нет 
еще богатого жизненного опы-
та, чьи решения спонтанны, а 
часто продиктованы случай-
ными советчиками. 

Очень важно, что министер-
ство просвещения иницииро-
вало, а педагоги взяли на себя 
реализацию важной инициа-
тивы «Разговоров о важном»; 
но все мы с вами не только пе-
дагоги, но и родители, и члены 
общества — мы знаем, как еще 
далек от совершенства этот 
проект, как непросто нашим 
классным руководителям, как 
им нужна сегодня грамотная 
поддержка коллег, экспертов.  

Для всех нас понятно, что 
именно курс «Обществозна-
ние» (наряду с родным язы-
ком, литературой и историей) 
должен занимать ведущую по-
зицию при решении мировоз-
зренческих проблем; кому, 
как не нашим обществоведам, 
становиться инициаторами и 
проектировщиками этих раз-
говоров с детьми и взрослыми 
о самом важном — о нравствен-
ных и духовных ценностях рос-
сийского общества.  Однако 
первичные опросы школьни-
ков и педагогов показывают, 
что учителя обществознания в 
единичных ситуациях высту-
пают лидерами, вовлеченны-
ми в реализацию программ ду-
ховно-нравственного разви-
тия школьников (программы 

воспитательной работы), что в 
ситуации введения таких прак-
тик, как «Разговоры о важном», 
кажется неправомерной расто-
чительностью. 

Не буду скрывать  —  ву-
зовское сообщество (в частно-
сти мои коллеги по СПбГУ: 
юристы, социологи, историки, 
экономисты и т.д.) не удовле-
творено качеством подготов-
ки абитуриентов по общество-
знанию. Мы задали себе вопрос 
— в чем проблема? Программа 
плохая, учебники плохие? Да, 
плохие. 

В соответствии с програм-
мой современный учитель об-
ществознания должен быть 
знатоком права, экономики, 
философии, социологии, по-
литологии, психологии,  то есть 
быть совершенно уникальным 
специалистом. Настолько уни-
кальным, что стоит задуматься 
— а как же готовят этих унику-
мов. Заметим, что все отрасли, 
интегрированные в один пред-
мет обществознания, ориен-
тируются  часто на разные мо-
дели описания и познания, ме-
тодологию исследования и т.д.  
Можно предположить, что про-
граммы подготовки специа-
листов опираются на какие-то 
уникальные технологии, поз-
воляющие создавать из суммы 
наук единое мировоззрение. 

По нашей просьбе экспер-
ты проанализировали 52 ву-
зовские образовательные про-
граммы  и обнаружили, что 
учителей обществознания го-
товят преимущественно (воз-
можно, есть исключения, но 
мы их не обнаружили) в рам-
ках программ подготовки учи-
телей истории (программы 
«историческое образование»), 
а все перечисленные ранее со-

ставляющие просто суммиру-
ются как отдельные дисципли-
ны. Кстати, эти же выводы под-
тверждаются и данными опро-
са. 92% учителей обществозна-
ния совмещают преподавание 
этого предмета с историей, при 
этом историю считают основ-
ным предметом, а общество-
знание — вспомогательным. 
Единицы учителей специали-
зируются только на препода-
вании предмета «обществозна-
ние». 

Средняя нагрузка в неде-
лю — 11 часов обществознания 

(есть районы города, в которых 
средняя нагрузка по общество-
знанию — 6 часов), что точно за-
ставляет учителя либо совме-
щать свое преподавание с дру-
гими дисциплинами, либо ра-
ботать не в одной, а нескольких 
школах. 

Возникает закономерный 
вопрос: а правильно ли вы-
строена модель подготовки 
учителей обществознания для 
современной школы? И пра-
вильно ли распределена систе-
ма трудовых поручений? Мо-
жет быть, было бы более раци-
ональным  совмещать работу 
учителя обществознания с ра-
ботой организатора воспита-
тельной работы, тогда школь-
ный общественный уклад ста-
новился бы ежедневной пло-
щадкой для обществоведче-
ской практики и социального 
проектирования?

Не скрою, СПбГУ решил 
внести свой вклад в решение 
этой задачи.  По заказу Образо-
вательного центра «Сириус» 
наши ученые — политологи, со-
циологи, экономисты, филосо-
фы, юристы, педагоги — разра-
ботали программу повышения 
квалификации для действую-

щих учителей обществозна-
ния, задача которой не только 
ответить на актуальные вопро-
сы педагогов (их сотни, и это 
вопросы, которые задают учи-
телям ученики), но и показать 
им интегративную функцию 
ценностно-смыслового ядра в 
построении курса общество-
знания в российской школе.  

На наш взгляд, такую функ-
цию выполняет Указ президен-
та России от 09.11.2022 года № 
809 «Об утверждении Основ 
государственной политики по 
сохранению и укреплению тра-
диционных российских духов-
но-нравственных ценностей»  
или содержащиеся в указе 
ценностные установки. Сквоз-
ной рассказ об обществе через 
призму традиционных ценно-
стей превращает совокупность 
дисциплин в единый пред-
мет. Для этого в программе мы 
рассказываем, например, не о 
видах налогов, а о том, почему 
нельзя обойтись без налогов, 
можно ли не работать, зачем 
гражданину знания…

Мы попытались в этой и дру-
гих наших программах не толь-
ко ответить на запросы учи-
телей и собрать хорошие источ-
ники, качественные цифровые 
ресурсы, консультации веду-
щих ученых нашего универси-
тета, а также актуальные мето-
дики преподавания предмета, 
но, повторю еще раз, — пока-
зать им интегративную функ-
цию ценностно-смыслового 
ядра в построении курса обще-
ствознания.

Кроме дополнительных про-
грамм мы разработали маги-
стерскую программу «Педагог 
для школы высоких технологий 
(обществознание)» для подго-
товки будущих учителей обще-
ствознания, которым предсто-
ит преподавать предмет в усло-
виях ускоренной цифровиза-
ции и достижения технологи-
ческой независимости. Мини-
стерство науки и высшего об-
разования поддержало нашу 
инициативу и выделило целе-
вые  бюджетные места, на ко-
торые смогут претендовать как 
выпускники классических уни-
верситетов, осознавшие, что 
им интересно заниматься пе-
дагогикой, а обществознание — 
интересный предмет (те же  ис-
торики, социологи, правоведы, 
экономисты, политологи), так 
и действующие учителя, стре-
мящиеся освоить современ-
ные методы преподавания об-
ществознания. Причем уже в 
этом учебном году, в сентябре 
2023 года педагоги в современ-
ной вечерней форме без отрыва 
от работы смогут приступить к 
занятиям.

И здесь необходимо обра-
тить внимание на еще одну 
проблему — проблему методов 
преподавания. Каждый из пе-
дагогов понимает, что мето-
ды изучения истории и мето-
ды изучения обществознания 
далеко не тождественны. Зна-
ние об обществе подвижно так 
же, как и само общество. Для 
нас важнее — не запомнить, а 
понять, не воспроизвести, а 
быть способным, опираясь на 
понимание принципов, — вы-
вести правило, объяснить суть 
изучаемого.  Анализ действу-
ющих программ и учебников 
нашими экспертами (а их мне-

ние совпадает с мнением опро-
шенных учителей) показывает, 
что они катастрофически пере-
гружены, часто перегружены 
второстепенной информаци-
ей, что приводит к формализ-
му в преподавании и изучении. 
Соцопрос позволил уточнить 
проблемы, при изложении ко-
торых учителя испытывают 
затруднения.  Отмечено, что 
наиболее перегружены и труд-
ны для восприятия следую-
щие темы: теория познания, 
мораль, международная эко-
номика, право, политическое 
устройство общества. 

Большинство учителей от-
мечают противоречия, кото-
рые содержатся в изложении 
права, международных отно-
шений, экономики. Многие 
учителя (вопросы детей это 
подтверждают) считают, что 
они испытывают затруднения 
при изучении темы «Консти-
туция Российской Федерации» 
(не обладают методиками, ко-
торые позволяют вдохновить 
детей на понимание сущности, 
сути и значения этого докумен-
та в жизни каждого человека и 
страны в целом). 

Целый ряд тем нужно кор-
ректировать или убирать из 
программ. Поверьте, во время 
круглого стола и я, и мои колле-
ги — деканы и профессора уни-
верситета — чаще всего спра-
шивали: а мы сами знаем отве-
ты на эти вопросы? Зачем это 
изучать школьникам? На наш 
взгляд, действующие учебники  
ориентируют учащихся и педа-
гогов не столько на осмысление 
и применение знаний в области 
обществознания на практи-
ке (гражданская позиция, вот 
чего не хватает!), сколько на за-
поминание и воспроизведение. 

А чего же и в учебниках и 
программах не хватает? Чтобы 
ответить на этот вопрос, поз-
волю себе еще раз вернуться 
к вопросу об обществознании 
как сумме дисциплин (филосо-
фии, социологии, экономики, 
политологии, права и т. д.). Оче-
видно, что такая сумма не дает 
никакого эффекта для фор-
мирования целостного миро-
воззрения человека потому, 
что в каждой общественной си-
туации себя проявляют все эти 
дисциплины одновременно. 

На наш взгляд, пока ни один 
учебник не выполняет свою ин-
тегративную функцию. Разные 
разделы учебника написаны 
с опорой на противоречащие 
друг другу ценностно-смысло-
вые постулаты, а порой авторы 
учебников пытаются в прин-
ципе исключить из текстов ка-
кие-то нравственно-смысло-
вые ориентиры. При этом сле-
дует отметить, что эти подходы 
должны быть в полной мере ре-
ализованы, конечно, не толь-
ко в учебнике, но и в рабочих 
тетрадях, прочей методиче-
ской документации, а также в 
контрольно-измерительных 
материалах (включая ЕГЭ). 

И в учебнике, и в методиче-
ском пособии должны не толь-
ко излагаться факты, но и ин-
терпретироваться приводи-
мые данные, то есть должно 
быть выражено отношение ав-
торов к излагаемому материа-
лу, к тем или иным социальным 
явлениям, чтобы было понят-
но, как те или иные факты кор-

релируют с ценностно-смысло-
вым ядром. И даже в тестовых 
заданиях важно выводить уче-
ника на оценочные суждения о 
соотношении ценностей и дей-
ствий.

По результатам анализа 
двух учебников по общество-
знанию (Обществознание: 11 
класс: учебник для общеоб-
разовательных организаций: 
базовый уровень: издание в 
pdf-формате /под. ред. Л.Н. Бо-
голюбова, А.Ю. Лазебниковой 
— 4 изд., стер. — Москва: Просве-
щение, 2022 и учебника СПб-
ГУ «Обществознание» под ре-
дакцией М.В. Пашкова) можно 
сделать вывод, что авторы кор-
ректно излагают официальную 
точку зрения по всем основ-
ным проблемам экономики, 
политики и структуры совре-
менного общества, однако ме-
тодологически избранный ими 
подход далеко не всегда мо-
жет быть признан верным, по-
скольку в ряде случаев отсут-
ствует не только анализ/оцен-
ка, но даже и само по себе пред-
ставление альтернативных то-
чек зрения на те или иные во-
просы. 

Причем, к сожалению, осо-
бенно часто это касается тех 
вопросов, по которым ведет-
ся наиболее острая полемика 
и знание убедительных отве-
тов на которые необходимо не 
только школьникам, но порой 
и самим учителям. В качестве 
самого простого примера мож-
но привести материал из учеб-

ника издательства «Просвеще-
ние» (стр. 234), где излагается 
типология форм государствен-
ного правления (включая раз-
личные виды республик), но в 
качестве примеров приводят-
ся исключительно зарубежные 
страны и статус Российской 
Федерации остается неопреде-
ленным: авторы излагают об-
основанную информацию об-
щего характера, но уклоняются 
от указания на положение Рос-
сии в обозначенной ими систе-
ме координат.

Уверен, что современные 
методологические подходы к 
преподаванию обществозна-
ния должны учитывать повсе-
местно используемые в насто-
ящее время способы поиска, 
распространения и получения 
информации, характерные для 
информационного общества. 
Точно так же, как распростра-
нение книгопечатания ради-
кально изменило формы и ме-
тоды идеологической борьбы 
в XVI веке, распространение 

сети Интернет должно учиты-
ваться авторами современных 
учебников. Нельзя игнориро-
вать наличие у учеников и их 
родителей возможностей мгно-
венного получения информа-
ции из альтернативных источ-
ников, поэтому замалчивание 
иной точки зрения никак не бу-
дет способствовать ее опровер-
жению, скорее наоборот!

В первую очередь оста-
новлюсь на материале, отно-
сящемся к вопросу современ-
ных методов международной 
экономической борьбы (стр. 
106—107, 10-й параграф). Вме-
сто того, чтобы честно и откры-
то поднять проблему незакон-
ных ограничений в торговле, 
которые очередной раз стали 
оружием войны против России 
со стороны некоторых госу-
дарств с 2014 года и по настоя-
щее время, авторы «стыдливо» 
приравнивают термин «эконо-
мические санкции» к понятию 
«торговое эмбарго»: «Эконо-
мические санкции (эмбарго) — 
наиболее радикальная из всех 
мер. 

Представленная характери-
стика «экономических санк-
ций» как одного из нетарифных 
методов регулирования между-
народной торговли, применяе-
мого главным образом «по по-
литическим мотивам», верная, 
однако вопрос о незаконности, 
неправомерности торговых 
ограничений в отношении Рос-
сии полностью замалчивается. 

Как и любые другие между-
народные ограничительные 
меры, экономические санк-
ции, если они не носят ответно-
го характера, могут в соответ-
ствии с Уставом ООН вводить-
ся только на основании реше-
ния Совета Безопасности ООН, 
а в противном случае образуют 
состав международного право-
нарушения. Очевидно, что об 
этом необходимо было расска-
зать школьникам, вместо того, 
чтобы просто игнорировать 
острую тему, затрагивающую 
практически каждого в нашей 
стране. К сожалению, описан-
ных недостатков не лишен в 
полной мере и изданный в 2021 
году Санкт-Петербургским го-
сударственным университе-
том трехтомный учебник «Об-
ществознание» под редакцией 
М.В. Пашкова.

В  к ач е с т в е  е щ е  о д н о го 
подобного примера назову 
материалы, посвященные во-
просам семьи и брака. С од-
ной стороны, авторы коррект-
но описывают понятие брака 
как «признанную обществом 
форму отношений между муж-
чиной и женщиной с целью со-
здания семьи» (стр. 165), а с 
другой — говорят об альтерна-
тивных формах семейных от-
ношений главным образом в 
историческом аспекте. При 
этом оценка современных аль-
тернатив, которые известны 
большинству школьников, в 
учебнике не дается. И речь идет 
не только об однополых се-
мьях, но и о семьях, сознатель-
но отказавшихся от рождения 
детей, о полигамных семьях и 
т. п. Даже проблема незареги-
стрированного сожительства 
(т.  н.  «гражданский брак») 
лишь обозначается авторами, 
но никакой оценки описанно-
му явлению нет.

Снова повторюсь, не име-
ет смысла прятать проблему 
или пускать ее на самотек — от 
этого она, скорее всего, не бу-
дет решена. Задача учителя — 
не просто сообщить школьни-
ку о том, с какими вопросами 
он может столкнуться в своей 
жизни, но предложить ответы 
на них. В учебнике СПбГУ под 
редакцией М. В. Пашкова этот 
недостаток проявился в той же, 
если не в еще большей степени. 
Даже для научного издания по 
общественным наукам отсут-
ствие анализа и оценки опи-
санного явления будет недо-
статком, а уж тем более — для 
школьного учебника «Обще-
ствознание».

Не в полной мере соответ-
ствует стоящим перед совре-
менной российской школой 
задачам также и содержа-
ние параграфа 11 «Экономи-
ческая культура» (стр. 112—
122). Напомню, что в указе от 
09.11.2022 № 809 среди идео-
логических проблем названа 

проблема отрицания идеалов 
«созидательного труда» (п. 14). 

Полагаю очевидным, что 
в учебнике следовало особо 
остановиться на раскрытии 
этого понятия, на оценке до-
стоинств и недостатков, пози-
тивных и негативных послед-
ствий распространения дру-
гих ценностных подходов в 
указанной сфере. Однако ав-
торы учебника рассматривают 
главным образом концепцию 
«творческого труда» и обозна-
чают ее в качестве приоритет-
ной, прямо предлагая школь-
никам и учителям разбирать-
ся с остальными подходами 
самостоятельно (!). Так же и в 
учебнике СПбГУ раскрывает-
ся только соотношение поня-
тий «производительный труд» 
и «непроизводительный труд» 
(том 2, стр. 161—162), а термин 
«созидательный труд» не упо-
минается вовсе, но здесь надо 
учитывать, что последняя ре-
дакция этой книги была выпу-
щена в свет в 2021 году.

Бесспорно, срочно необ-
ходимо возвращаться к  теме 
проектирования образова-
тельной программы по об-
ществознанию и учебника. В 
основе проектирования курса 
и учебника должен лежать указ 
№ 809. И вот здесь хотелось 
бы обратить особое внимание 
именно на вопрос о роли и зна-
чении традиционных духовно-
нравственных ценностей. 

Указ о традиционных ценно-
стях, на мой взгляд, как я ранее 
уже отмечал на нескольких ме-
роприятиях в Санкт-Петер-
бурге и Москве, четко опреде-
лил ценностное содержание 
российского права (а значит, и 
ценностное содержание всего 
того, что в соответствии с тре-
бованиями российского права 
должно происходить, включая 
преподавание обществозна-
ния). 

Согласно ч. 5 указа, к тради-
ционным ценностям относят-
ся жизнь, достоинство, права и 
свободы человека, патриотизм, 
гражданственность, служение 
Отечеству и ответственность за 
его судьбу, высокие нравствен-
ные идеалы, крепкая семья, со-
зидательный труд, приоритет 
духовного над материальным, 
гуманизм, милосердие, спра-
ведливость, коллективизм, 
взаимопомощь и взаимоува-
жение, историческая память и 
преемственность поколений, 
единство народов России. 

Следует обратить внима-
ние на то, что данные ценности 
относятся к разным сторонам 
жизни и речь идет о чем-то од-
ном, например о традицион-
ных семейных ценностях, ко-
торые, конечно, крайне важны, 
только при этом стоит учиты-
вать, что они находятся в си-
стеме и с другими ценностями, 
упомянутыми в указе). 

С учетом всех высказанных 
замечаний необходимо под-
черкнуть, что ценностное со-
держание права определяет 
содержание (толкование) всех 
видов правовых норм: как ре-
гулятивных (управомочива-
ющих, обязывающих и запре-
щающих), так и охранитель-
ных. Но более того, ценностное 
содержание права, таким об-
разом, определяет — в контек-
сте нашей дискуссии — и содер-
жание предмета «общество-
знание» (в тех, весьма много-
численных, моментах, которые 
касаются ценностных аспектов 
или моментов, косвенно опре-
деляемых содержанием ценно-
стей). 

Важно отметить и то, что 
если попытаться выделить 
среди перечисленных ценно-
стей те, на которые необходи-
мо обратить при преподавании 
обществознания особое вни-
мание, у нас это не получится 
сделать. Каждая из отмеченных 
ценностей непосредственно 
связана с какой-либо стороной 
предмета — и такие очевидные в 
этом смысле ценности, как па-
триотизм, гражданственность 
и служение Отечеству, и такие 
более общие ценности, как гу-
манизм, милосердие и спра-
ведливость. 

Все эти ценности опреде-
ляют как то, о чем следует го-
ворить (в том числе выбирая 
факты для интерпретации тех 
же исторических событий), 
так и то, как об этом говорить 
— и прежде всего, как об этом 
говорить новому поколению 
граждан Российской Федера-
ции. Только тогда, когда в каж-
дом разделе курса и в каждой 
главе учебника будет четко 
сформирована позиция вне-
дрения, продвижения защиты 
традиционных для нас духов-
но-нравственных ценностей, 
только тогда такой курс будет 
иметь единый стержень. К сло-
ву, то, что такой учебник обще-
ствознания не захотят исполь-
зовать в школах и вузах Вели-
кобритании, США и в других 
странах, надеюсь, не расстроит 
авторов  учебника.  

Знание об обществе подвижно так же, 
как и само общество, убежден ректор 
СПбГУ Николай Кропачев. 

Современный учитель обществознания должен знать право, экономику, философию, социологию, политологию, 
психологию — то есть быть совершенно уникальным специалистом.

А К Ц Е Н Т

Курс «Обществознание» наряду 
с родным языком, литературой 
и историей должен занимать 
ведущую позицию при решении 
мировоззренческих проблем

А К Ц Е Н Т

Было бы рациональным  совмещать 
работу учителя обществознания 
и организатора воспитательной работы — 
тогда школьный уклад становился бы 
ежедневной площадкой 
для обществоведческой практики 
и социального проектирования
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АВТОМОБИЛИ Новинки Шанхайского автосалона, которые скоро 
могут появиться на нашем рынке

Китайский «Танк» 
пойдет в Россию
Владимир Баршев

Н
овые Tank, Haval, 
FAW и Voyah, а так-
же Jetour — эти ки-
тайские модели лег-
ковых машин пред-
ставили на Шан-
хайском автосало-
не, который вчера 
открылся для всех 

желающих его посетить.
Какие из них могут появить-

ся в скором времени в России?
В первую очередь надо отме-

тить внедорожник Tank. Ранее 
эта компания запустила прода-
жи в России своего джипа под 
номером 300. Теперь принима-
ются заказы на Tank 500. В Шан-
хае, кстати, представили его ги-

бридную версию. У нас заказать 
его можно только с бензиновым 
двигателем. Также представили 
и новый автомобиль — Tank 400. 
Правда, тоже в гибридном вари-
анте. Это такой же полноценный 
внедорожник, как серии 300 и 
500. Полный привод. Мощность 
— 408 л.с. и 750 л.с. Нм крутяще-
го момента. На одной электро-
тяге машина способна проехать 
до 100 км. До 100 км/ч гибрид-
ная версия будет разгоняться 
за 6,9 секунды. Однако в буду-
щем машина будет выпускаться 
и без электродвигателя. И, ско-
рее всего, именно она первой 
выйдет на российский рынок. 
Гибридные варианты тоже, ко-
нечно, будут завозить, но, ско-
рее всего, в единичных вариаци-
ях. Слишком высокая стоимость 
таких машин.

Надо напомнить, что Tank 
— это дочерний бренд концер-
на Great Wall, который также 
продает в России автомобили 
под брендом Haval. Бренд Tank 
был создан именно для рамных 
внедорожников. Haval произво-
дит кроссоверы, в том числе и 
тяжелые, но без рамы.

Но и бренд Haval предста-
вил свою новинку. Даже не одну, 

а две. Кроссоверы Xiaolong и 
Xiaolong Max. Xiaolong — в пере-
воде с китайского «храбрый 
дракон». Под таким названием 
в Китае выпускается, кстати, 
истребитель-бомбардировщик. 
Да и обе машины относятся к ли-
нейке под говорящим для росси-
ян названием Dragon.

Обе машины пока будут 
выпускаться в качестве гибри-
дов. Первый получит атмосфер-
ный 1,5-литровый двигатель и 
электромотор. Мощность кото-
рых в сумме составит 190 л.с. 
Примечательно, что оснащать 
машину планируется двух-
ступенчатой коробкой пере-
дач. То есть вперед — назад. Это 
прямой отсыл к электромоби-
лям. Поэтому в дальнейшем ее 

оснастят только электродвига-
телями.

Второй агрегат отличается от 
первого более значимыми габа-
ритами, модной сегодня радиа-
торной решеткой, которая сли-
вается с кузовом, а также более 
мощным силовым агрегатом. Он 
будет выдавать до 278 л.с.

Компания FAW, название ко-
торой переводится как «Пер-
вая автомобильная компа-
ния», представила свое виде-
ние на компактные кроссоверы. 
А именно модель Bestune T90.

Несмотря на то что компания 
— лидер по производству в Китае 
легковых автомобилей, в Рос-
сии популярностью пользуются 
в основном ее грузовики и спец-
техника.

Однако не столь давно Авто-
ВАЗ показал Lada X-cross 5, ко-
торый будет собираться на заво-
де Nissan под Санкт-Петербур-
гом. И эксперты распознали в 
нем черты FAW.

Н о в ы й  к р о с с о в е р  э т о й 
компании оборудован 1,5-лит-
ровым двигателем мощностью 
169 л.с. Также он будет выпус-
каться с двигателем 2 литра 
мощностью 252 л.с. Есть веро-
ятность того, что и его произ-

водство освоят на бывшем заво-
де Nissan.

И, наконец, компания Voyah 
представила свой премиальный 
седан Passion. В движение его 
приводят два электромотора, их 
общая мощность составляет 510 
л.с. Разогнаться до 100 км/ч на 
нем можно за 3,8 с. На одном за-
ряде батареи можно проехать до 
483 км. Машину оснастили мно-
жеством камер и радаров, кото-
рые объединены в единую интел-
лектуальную систему. Позволит 

ли это водителю вообще не смот-
реть на дорогу — неизвестно.

Надо сказать, что компания 
известна на российском рын-
ке. Она продает здесь кроссовер 
Free и минивэн Dream.

Ну и, наконец, стоит пред-
ставить новую фирму, которая 
собирается выйти на россий-
ский рынок. А именно, компа-
нию Jetour. На выставке она 
представила кроссовер Х-2, ко-
торый, по сути, будет конку-
рировать с такими машинами, 

как  Toyota RAV4 и Kia Sportage. 
Впрочем, конкуренция тут до-
вольно условная, поскольку и 
японский, и корейский произ-
водители с нашего рынка втихо-
молку ушли.

Эта китайская компания, 
хотя название ее  россиянам ни 
о чем не говорит, тем не менее 
известна. Это одно из подразде-
лений Chery. И они собирают-
ся выйти на российский рынок, 
как сообщает «За рулем», уже в 
мае этого года.

Для начала будут поставлять 
кроссоверы Dashing и X90 Plus. 
А как доработают до серийного 
производства, то и X-2 поста-
вят. Тем более, что планы у них 
амбициозные — 15 тысяч авто-
мобилей в следующем году они 
собираются продать на россий-
ском рынке. И шансы у них есть. 
Весь вопрос в цене.  

Тяжелые «Крузеры» на наших дорогах могут заменить не менее тяжелые «Танки».

Удивительный концепт. Но электрокар. На наш рынок сможет зайти только 
в эксклюзивном варианте. Да и то после того, когда будет произведен.

А К Ц Е Н Т

В будущем китайский Tank 400 будет 
выпускаться не только в гибридном вари-
анте, но и без электродвигателя. И, скорее 
всего, именно эта его интерпретация 
первой выйдет на российский рынок

Безнаказанные
Законопроект, кото-
рый был принят в пер-
вом чтении,  преду-

сматривал наказание за такое 
нарушение в виде штрафа 5 ты-
сяч рублей. При этом назна-
чать это наказание могли со-
трудники Госавтоинспекции. 

Очевидно, что сама форму-
лировка «опасного вождения» 
слишком сложна для того, что-
бы выносить по ней наказания. 
На это и указал профильный 
Комитет Госдумы, предлагая 
отклонить законопроект. 

Напомним, что вообще под 
этой формулировкой подразу-
мевалось. У нас на дорогах до-
вольно много лихачей, которые 
стремятся обойти транспорт-
ный поток всеми способами. Не 
только по встречке (за что есть 
специальное наказание) или по 
обочине, что тоже наказывает-
ся. Есть те, которые постоян-
но перестраиваются, причем 
наплевав на других водителей. 
Есть так называемые «учите-
ля», которые, посчитав себя 
обиженными, влезают перед 
якобы обидчиком и начина-

ют резко тормозить. Способов 
борьбы с ними до сих пор нет. 
И, судя по всему, в ближайшее 
время не предвидится. 

С о гл а с н о  з а к л ю ч е н и ю 
Комитета Госдумы по гос-
строительству и законодатель-
ству, подписанному его пред-
седателем Павлом Крашенин-
никовым, термин «опасное 
вождение» содержит элемент 
правовой неопределенности, 
что может повлечь его расши-
рительное толкование при 
рассмотрении дел об админи-
стративных правонарушениях 
на практике. 

«Принимая во внимание, 
что опасное вождение факти-

чески относится к грубым на-
рушениям Правил дорожного 
движения Российской Федера-
ции, представляется целесооб-
разным проработать вопрос о 
наделении судей полномочи-
ями по рассмотрению дел об 
административных правонару-
шениях указанной категории», 
— сказано в заключении.

Таким образом, принятие и 
дальнейшая реализация проек-
тируемых изменений пред-
ставляется возможным после 
уточнения термина «опасное 
вождение» в Правилах дорож-
ного движения и комплексной 
доработки законопроекта.

Но, как указано в этом за-
ключении, в правила никакие 
поправки в части «опасного во-
ждения» не вносились. Форму-
лировки не менялись. Поправ-
ки в предложенный законо-
проект, которые бы конкрети-
зировали, за что будут наказы-
вать водителей на дороге, так-
же не предлагались. А поэтому 
законопроект было предложе-
но отклонить. 

Интересно,  что законо-
проект отклонили абсолют-
ным большинством голосов. 
Но перед голосованием он вы-
звал споры. Так, например, гла-
ва Комитета Госдумы по труду, 
социальной политике и делам 
ветеранов выступил против. Он 
обосновал свою позицию тем, 
что такие «учителя», «шашеч-
ники», а также прочие злост-
ные нарушители уходят от от-
ветственности. И поэтому, раз 
этот законопроект отклонен, 

то он с группой депутатов сно-
ва внесет свой законопроект. 

«Российская газета» о нем 
уже писала. Напомним основ-
ные его позиции. КоАП предла-
галось  дополнить статьей 
12.18.1. В ней «умышленное 
опасное (агрессивное) вожде-
ние, повлекшее угрозу воз-
никновения аварийной ситуа-
ции или угрозу безопасности 
другим участникам дорожно-
го движения», предлагалось 
наказывать штрафом 5 тысяч 
рублей. А за повторное нару-
шение — штрафом от 5 до 10 ты-
сяч рублей или лишением прав 
до 1 года. При этом полномо-
чиями по рассмотрению таких 
дел должны наделяться только 
судьи.

Кроме того, в предлагаемом 
варианте статьи было приме-
чание, в котором сказано, что 
обязательное условие привле-
чения водителя к ответствен-
ности — наличие доказательств 
нарушения в виде видеозаписи.

Но именно это стало и пово-
дом для отрицательного отзыва 
правительства. Как следует из 
его заключения, согласно гла-
ве 26 кодекса, никакие доказа-
тельства не могут иметь зара-
нее установленную силу.

Поэтому указание в кодек-
се, что только таким образом 
выявляется нарушение — недо-
пустимо. С другой стороны, а 
как еще его выявлять? Автома-
тические камеры не могут про-
следить на длительном рассто-
янии движение машины. Как 
правило, они работают в диапа-
зоне 300 метров. А автомобиль 
при ограничении скорости 
60 км/ч проезжает за 1 секунду 
почти 17метров. 

Инспектор ГИБДД по зако-
ну о полиции должен вообще не 
допустить второго нарушения, 
а пресечь первое. То есть соста-
ва опасного вождения не полу-
чается. 

Поэтому эта история остает-
ся в подвешенном состоянии.  
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ТЕХНОЛОГИИ Россияне 
смогут проверять алкоголь 
прямо во время покупки

Не отходя от кассы

Елена Манукиян

Граждане смогут проверять ле-
гальность приобретаемого ал-
коголя прямо в магазине с по-
мощью мобильного приложе-
ния «Честный знак», сообщили 
в Центре развития перспектив-
ных технологий (ЦРПТ, опера-
тор системы маркировки). Это 
стало возможным благодаря 
интеграции с приложением Ро-
салкогольрегулирования.

Теперь можно сканировать 
федеральные специальные 
марки на бутылках алкоголя, 
а приложение будет предупре-
ждать, если выбранный товар — 
поддельный. В случае выявле-
ния фальсификата прямо в ма-
газине можно в один клик по-
дать жалобу в надзорные орга-
ны, рассказал замгендиректо-
ра ЦРПТ Реваз Юсупов.

В Росалкогольрегулирова-
нии подтвердили, что у рос-
сиян есть возможность прове-
рить подлинность продукции, 
не отходя от кассы. Кроме того, 
с помощью мобильного прило-
жения также можно убедить-
ся в наличии лицензии на тор-
говлю спиртным у торговой 
точки.

По словам замминистра 
промышленности и торговли 
Екатерины Приезжевой, инте-
грация мобильного приложе-
ния «Антиконтрафакт Алко» 
и мобильного приложения 
«Честный знак» позволит зна-
чительно увеличить эффектив-
ность общественного контроля 
по всему спектру алкогольной 
продукции без изменения под-
ходов к его прослеживаемости. 
«Эта мера, которая реализова-
на в рамках реализации Стра-
тегии по противодействию не-
законному обороту промыш-
ленной продукции в РФ, допол-

нительно усилит контроль за 
алкогольным рынком, привле-
кая к этой работе граждан», — 
подчеркнула она. 

В Росалкогольрегулирова-
нии считают, что обществен-
ный контроль в условиях мо-
ратория на проведение прове-
рочных мероприятий стано-
вится одним из эффективных 
инструментов борьбы с неле-
гальной алкогольной продук-
цией. «Это отличное дополне-
ние к существующему тренду 
по снижению доли нелегально-
го алкоголя на рынке, который 
мы сейчас наблюдаем. Потре-
битель отказывается от приоб-
ретения контрафакта и делает 
выбор в пользу легальной про-
дукции. А это, в свою очередь, 
позволяет реализовать потен-
циал по обелению отрасли и 
поступлению дополнительных 
средств в бюджет», — отметили 
в ведомстве.

Соглашение об интеграции 
мобильных приложений си-
стемы ЕГАИС (Единая государ-
ственная автоматизированная 
информационная система уче-
та объема производства и обо-
рота этилового спирта, алко-
гольной и спиртосодержащей 
продукции) и «Честный знак» 
было подписано в 2022 году. 
Оно нацелено на повышение 
прозрачности рынка алкоголь-
ной продукции и снижение ко-
личества недобросовестных 
участников рынка. 

В ходе интеграции в си-
стеме маркировки и ЕГАИС 
произошли обмен сведениями 
об участниках оборота алкого-
ля, выпускаемой продукции, 
а также передача сведений о 
выпущенных и нанесенных ко-
дах маркировки, сведения об 
обороте на основе реальных 
производственных данных.  

РЕСУРСЫ Продажа 
необработанной 
древесины за рубеж 
сократилась на 70% 

Бревно 
не катится 

Светлана Задера 

Введение запрета на вывоз круглого леса ценных лист-
венных и хвойных пород за рубеж сильно отразилось 
на общем объеме продажи необработанной древеси-
ны за рубеж, она сократилась на 70%, сообщили «РГ» в 
Рослесинфорге.  При этом  в стране стала развиваться 
внутренняя переработка, а объем незаконных рубок 
сократился на 40%. 

С 1 января 2022 года в России вступил в силу запрет 
на экспорт кругляка хвойных и ценных лиственных 
пород, хотя соответствующее поручение президента 
было дано еще в 2020 году. Президент Национальной 
ассоциации лесопромышленников «Русский лес» Оль-
га Калюжная отмечает, что данный запрет в качестве 
меры стимулирования глубокой переработки в России 
был ожидаемым шагом для лесного комплекса. 

«Не все предпри-
ятия отрасли были 
к нему готовы, вме-
сте с тем объемы 
производства про-
дукции глубокой 
переработки (пило-
материалов, древес-
ных плит, целлюло-
зы, бумаги и карто-
на) демонстрирова-
ли рост с 2017 года. 
Безусловно, в 2022 
г. отрасль столкну-
лась с новыми вызо-
вами. Но и здесь механизмы поддержки бизнеса были 
оперативно выработаны и реализованы. Программа 
поддержки отрасли продолжается и сейчас», — отмети-
ла она в беседе с «РГ». 

С запретом на вывоз кругляка в стране стала раз-
виваться глубокая переработка древесины, отметил 
начальник управления федерального государствен-
ного лесного надзора Рослесхоза Алексей Абрамов. 
«Все перерабатывается внутри страны, лишь 5% от 
всей необработанной заготовленной древесины ухо-
дит на экспорт, остальное — уже готовая продукция», — 
рассказал Абрамов. 

В Рослесинфорге тоже отмечают, что запрет на экс-
порт «кругляка» ценных пород и на продажу за рубеж 
пиломатериалов с влажностью выше 22% оказал поло-
жительное влияние на отрасль. 

«По итогам прошлого года продажи необработан-
ной древесины за рубеж в сравнении с 2021 годом упа-
ли на 70% до 3,8 млн кубометров. Такое падение по-
ставок за рубеж свидетельствует об эффективности 
введенного ограничения. Растут объемы внутренней 
переработки круглого леса. Перевозки древесины на 
предприятия переработки внутри страны увеличились 
на треть», — отмечают в Рослесинфорге. 

Выступая на правительственном часе в Госдуме, ви-
це-премьер Виктория Абрамченко отметила, что вве-
дение запрета на экспорт ценной древесины и создание  
системы прослеживаемости древесины на каждом эта-
пе ее движения позволили сократить объем незаконных 
рубок в стране на 40%, а доходы бюджета от использо-
вания лесов увеличить на 19%, до 67 млрд рублей.  

ТОРГОВЛЯ Спрос на товары 
для приготовления 
шашлыка вырос вдвое

Стало жарче

Ольга Крупеник

Покупки товаров для приготовления шашлыков и под-
готовки к пикникам за первые две недели апреля вы-
росли в 2,2 раза по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года, рассказали «РГ» участники рынка.

Спрос на шашлыки вырос за первую половину ап-
реля в 1,6 раза в годовом выражении. При этом сред-
ний чек сократился на 7% благодаря более широкому 
ассортименту, посчитали аналитики Ozon. В рознич-
ной сети «Магнит» также отметили снижение сред-
ней цены на гриль-ассортимент с учетом выросшего 
предложения на мясном рынке России. 

По данным Росстата, за год бескостная свинина по-
дешевела с 407,38 руб. до 390,93 руб. за килограмм. 
Однако подорожала говядина с 623,08 до 663,5 руб. 
за кг, а также индейка — с 438,55 до 446,98 руб. за кг.

Традиционно наибольшим спросом пользуется 
шашлык из свинины, кусковое мясо птицы в маринаде, 
а также колбаски и купаты из разных видов мяса, отме-
чают в «Магнит». На Ozon 50% от всех покупок поль-
зователей занимает мясо свинины. На втором месте по 
популярности индейка (31%), а на третьем — курица 
(10%). Годом ранее на свинину приходилось 44% поку-
пок, на индейку — 42%, а третьим по популярности мя-
сом была утка (9%).

Кроме того, в этом году пользователи стали чаще 
покупать маринады и аджику — спрос на них вырос в 
1,8 раза. При этом средняя цена на эту категорию то-
варов увеличилась на 19%. А вот приправы, напротив, 
стали использовать реже — покупки специй сократи-
лись на 4% в годовом выражении. Такой тренд может 
быть связан с тем, что при приготовлении шашлыков 
россияне предпочитают самостоятельно нарезать зе-
лень и готовить специи, а также с подорожанием гото-
вых наборов приправ — средняя цена на них выросла на 
47% в годовом выражении.

Спрос на технику для приготовления шашлыка, 
а также пледы, корзины и шампуры вырос в 2,1 раза 
по сравнению с аналогичным периодом годом ранее. 
Как и прошлой весной, россияне активно покупали 
уголь, дрова и средства для розжига — на них пришлось 
17% от всех покупок категории.  

Не все предприя-
тия были готовы 
к ограничениям, 
но в итоге в стране 
усилилась перера-
ботка дерева

А К Ц Е Н Т

Умышленное опасное вождение, 
повлекшее угрозу возникновения 
аварийной ситуации, предлагалось 
наказывать штрафом 5 тысяч рублей

Это концепт Lynk & Co. Он даже получил название: «Следующий день». 
Но вряд ли он появится на рынке завтра. А также послезавтра. 

— Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2540870

За опасное вождение ответственности у нас пока не будет. Но водителей 
будут привлекать за все совершенные ими нарушения правил.
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Наибольшим спросом пользуется шашлык из свинины.
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ПЛАВАНИЕ Белоруска 
одержала победу 
на турнире в Казани

Соседи иногда 
впереди

Анна Бекетова

Открытый формат чемпионата России по плаванию, 
который проходит с участием спортсменов из друже-
ственных стран, идет на пользу всем.

В заплыве на дистанции 100 метров на спине се-
рьезную конкуренцию россиянкам оказала представи-
тельница Беларуси Анастасия Шкурдай. Она одержа-
ла победу, обогнав Марию Каменеву и Елизавету Ага-
питову.

Но и лидеры нашей сборной подошли к турни-
ру в хорошей форме. Например, Климент Колесни-
ков. Накануне он показал лучший результат сезона в 
мире на дистанции 50 метров на спине. В финальном 
заплыве Колесников финишировал за 24,12 секун-
ды, улучшив время экс-лидера мирового рейтинга 
американца Хантера Армстронга (24,30). Но тот все 
равно остается рекордсменом мира (23,71). Кстати, 
на старте чемпионата страны Климент также заоч-
но обошел Армстронга на дистанции 100 м на спине 
(52,54 против 52,59). 

— На 50-метровке на спине в целом результат тот, 
что и предполагали исходя из ощущений, от того состо-
яния, в котором нахожусь, — приводит слова Колесни-
кова пресс-служба Всероссийской федерации плава-
ния. — На 50 м кроль тоже рассчитывали выплыть из 22 
секунд (второе «золото» дня Клим взял с результатом 
21,91. — Прим. «РГ»). Тут даже тренер больше угадал 
цифры, потому что после полуфиналов я не думал, что 
получится скинуть 0,2—0,3 секунды. Ребята проплыли 
плотненько, рядышком, в борьбе. Это то, чего хочется 
сейчас.

В четвертый день чемпионата России лучший 
результат сезона в мире на дистанции 100 метров 
брассом показала Евгения Чикунова (1 минута 4,92 се-
кунды).  

ШАХМАТЫ Ян Непомнящий и Дин Лижэнь продолжают ошибаться, бороться 
и играть на нервах друг друга и болельщиков матча за звание чемпиона мира

Логике не поддаются
Анна Козина

М
атч за шахматную ко-
рону между россий-
ским гроссмейстером 

Яном Непомнящим и китайцем 
Дин Лижэнем продолжает радо-
вать своим нестандартным раз-
витием. Восьмая партия хоть и 
завершилась вничью на 45-м 
ходу, но точно не получилась 
скучной. 

 Из-за взаимных ошибок со-
перников ситуация на доске ме-
нялась несколько раз. В итоге 
Лижэнь упустил победу, причем 
дважды. А Непомнящий все-та-
ки смог довести дело до ничей-
ного исхода черными и сумел 
сохранить преимущество. Счет 
в противостоянии стал 4,5—3,5 
в пользу Яна.

— Я почему-то стал действо-
вать чересчур амбициозно и 
сделал несколько плохих ходов, 
которые почти стоили мне по-
ражения в этой партии, — ска-
зал Непомнящий на пресс-кон-
ференции. — Но сегодня я везун-
чик. Прошел блеф с ходом Фh4. 

У меня появились хорошие шан-
сы спастись.

Раскрыть секрет Лижэня
За пределами доски тоже ин-

тересно. Похоже, что подготов-
ку Дин Лижэня рассекретили. 
В Сеть слили два аккаунта на 
Lichess, через которые китаец 
и его секундант Рихард Раппорт 
предположительно готовились 
к матчу. Эти аккаунты были за-
регистрированы с разницей 
в день, у них низкие рейтин-
ги, но 70 партий, проведенных 
в период с 15 февраля по 4 ап-
реля, очень похожи на те, что 
были сыграны в текущем чем-
пионском матче. Впрочем, Дин 
Лижэнь заявил, что ему ничего 
об этом неизвестно. 

А где же Карлсен
Норвежец Магнус Карлсен 

удерживал звание чемпиона 
мира по шахматам с 2013 года. 
Несколько дней назад пока дей-

ствующий обладатель мировой 
короны, отказавшийся от оче-
редной защиты титула,в соц-
сетях намекнул, что приедет в 
Астану вживую посмотреть, как 
сражаются Непомнящий и Дин 
Лижэнь. 

Но россиянин не придал но-
вости никакого значения. «Мне 
все равно, следит ли Магнус за 
матчем. Он же вроде стримером 
стал», — ответил Ян.  

И правда, Карлсен сыграл в 
шахматы на стриме у Алексан-
дры Ботез. Она и ее сестра Андреа 
— американо-канадские шахма-
тистки и одни из самых популяр-
ных шахматных стримеров. У их 
канала больше миллиона под-
писчиков. «Я отказался от матча 
за корону ради этого», — сказал 
во время стрима Магнус.  

ФУТБОЛ Клуб из Тольятти, основанный всего пять лет назад, стал главной 
сенсацией сезона

«Акрон»-принц
Илья Соболев, Артур Нанян 

В 
российском футболе 
большая сенсация. 
Тольяттинский «Ак-
рон», клуб, которо-
го еще пять лет назад 
вообще не существо-
вало, последователь-
но выбил из Кубка 
страны четыре авто-

ритетных столичных команды: 
«Торпедо», «Локомотив», «Ди-
намо» и буквально накануне 
«Спартак». 

В чем сила «Акрона»
«Акрон» — редкий пример 

для отечественных реалий 
частного клуба. В 2018 году его 
создал основатель и генераль-
ный директор одноименного 
промышленно-металлургиче-
ского холдинга Павел Морозов. 
Свой шаг Морозов объяснял 
любовью к футболу и желани-
ем попробовать достичь в нем 
тех же успехов, что и в бизнесе. 
И вот уже на третий год свое-
го существования «Акрон» за-
нял первое место в зоне «Урал-
Приволжье» ПФЛ (третий по 
силе отечественный футболь-
ный дивизион) и вышел в Пер-
вую лигу, в которой выступает 
по сей день. В текущем сезоне 
клуб идет пока на 12-м месте. 
Сказался проваленный старт, 
после чего на должность глав-
ного тренера был приглашен 
Евгений Калешин. С ним «Ак-
рон» и добился своих успехов 
в Кубке, а в Первой лиге потер-
пел лишь одно поражение в 18 
матчах.

Надо сказать, при формиро-
вании штата и тренерского 
штаба «Акрон» удивлял своим 
подходом. К февралю прошло-
го года должность спортив-
ного директора занимал шот-
ландец, тренерский штаб воз-
главлял испанец, в ассистентах 
у него значились хорватские и 
турецкие специалисты. Не са-
мая частая история даже для 
Премьер-лиги, а уж для Пер-
вой лиги и подавно. После из-
вестных событий многие из 
иностранцев клуб покинули, 
но Морозов все равно уверен: 
на ключевые должности в клу-
бе нужно приглашать европей-
цев, чтобы перенимать их опыт. 
Молодым российским специ-
алистам в Тольятти тоже дове-
ряют. Например, генеральным 
директором клуба сейчас ра-
ботает бывший коммерческий 
директор «Спартака» Алексей 
Власов.

Важной вехой в становле-
нии «Акрона» стало вхожде-
ние клуба в управление знаме-
нитой Академии имени Ю. Ко-
ноплева, в свое время давшей 
российскому футболу таких 
известных игроков, как Алан 
Дзагоев, Роман Зобнин и дру-
гих. В последние годы академия 
была в ведении области и, если 
называть вещи своими имена-
ми, пришла в упадок. Однако 
приход «Акрона» вдохнул в нее 
новую жизнь. Уже сейчас это 
глобальный проект с глобаль-
ными инвестициями. В планах 
перестелить поля, отстроить 

инфраструктуру и вернуть те-
перь уже «Акрон-Академии Ко-
ноплева» ее былую репутацию. 
Впрочем, даже сейчас в основ-
ной команде выступают ее вос-
питанники. И это не мешает да-
вать результат.

Одна из главных проблем 
клуба на сегодняшний день — 
отсутствие подходящего ста-
диона в Тольятти. Арена «Тор-
педо», на которой когда-то 
домашние матчи проводила 
ныне упраздненная «Лада», 
устарел и нуждается в ре-
конструкции. Сейчас «Акрон» 
принимает гостей в соседнем 
Жигулевске на крошечном 
стадионе «Кристалл», вмеща-
ющем всего лишь три тысячи 
зрителей. Хотя и здесь руко-
водству «Акрона» пришлось 
вложить десятки миллионов 
рублей, чтобы сделать арену 
пригодной для выступлений в 
Первой лиге и в Кубке России. 
Кстати, «Акрону» предлагали 
сыграть со «Спартаком» в Са-
маре на стадионе, построен-
ном к ЧМ-2018, но клуб от 
этой идеи отказался. «Кри-
сталл» все же как-то роднее, 
да и привезти топовый клуб в 
Жигулевск, который никогда 
не видел таких больших ко-
манд, — бесценно.

Но понятно, что жигулев-

ский стадиончик не совсем со-
ответствует амбициям «Акро-
на», который стремится, ми-
нимум, попасть в Премьер-ли-
гу. Так что впереди неизбежно 

маячат либо матчи в Самаре, 
либо реконструкция «Торпе-
до». Строительство собствен-
ного стадиона — мечта, но в бли-
жайшее время не очень осуще-
ствимая. Хотя болельщики в 
возможности президента клу-
ба верят. «Павел Анатольевич 
сделал так, чтобы можно было 
играть на «Кристалле», разбе-
рется и с «Торпедо».

В футбол играют не деньги
Вдуматься только: транс-

ферная стоимость одного толь-
ко спартаковца Квинси Проме-
са больше, чем всех футболи-

стов «Акрона» вместе взятых — 
11 миллионов евро против 
семи. Удивительные цифры, ко-
торые доказывают: в футболе 
далеко не всегда побеждает тот, 
у кого больше финансов или 
кто тратит десятки миллионов 
евро на звезд.

А ведь до «Спартака» то-
льяттинцы выбили «Торпедо», 
«Локомотив» и «Динамо». Про-
сто для сравнения: суммарная 
стоимость состава торпедов-
цев — 14 миллионов евро, «же-
лезнодорожников» — 71 мил-
лион, «бело-голубых» — 80 мил-
лионов. Самым дорогим игро-

ком «Акрона» является полуза-
щитник Константин Савичев — 
всего 600 тысяч евро.

Если говорить о других ко-
мандах Премьер-лиги, то даже 
игроки «Химок», провалива-
ющих нынешний сезон, стоят 
больше, чем футболисты «Ак-
рона» — 15 миллионов евро. 
Так что достижение клуба из 
Тольятти — это яркий пример 
того, как можно добиться неве-
роятных высот, имея скромные 
финансовые показатели.  

Как показал Кубок страны, для фут-
болистов скромного «Акрона» нет 
авторитетов.

А К Ц Е Н Т

По ходу нынешнего розыгрыша 
Кубка России «Акрон» выбил такие 
клубы, как «Торпедо», «Динамо», 
«Локомотив» и «Спартак»

Регламент

Матч за мировую шахматную корону состоит из 14 партий с классиче-

ским контролем времени: 120 минут на 40 ходов, затем 60 минут на 20 

ходов и 15 минут до конца партии с добавлением 30 секунд на каждый 

ход начиная с 61-го. Досрочную победу может одержать тот, кто бы-

стрее наберет 7,5 очка. Ну а в случае равенства сильнейшего определят 

на тай-брейке, который пройдет 30 апреля с укороченным контролем 

времени. 

Дмитрию Волкову (в атаке) и его партнерам по казанскому 
«Зениту» осталась одна победа до выхода в финал Суперлиги.

Ничья, которую Ян Непомнящий сумел сделать черными фигурами в восьмой партии, стоит иной победы. 
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Лига чемпионов 

Английский «Манчестер Сити» и итальянский 

«Интер» стали последними двумя участника-

ми полуфинальной стадии Лиги чемпионов. 

Они присоединились к «Реалу» и «Милану».

Если откровенно, после крупной победы 

«Сити» над «Баварией» (3:0) в первой игре 

мало у кого были сомнения относительно 

итога этого противостояния. Во втором матче 

команды так и не выявили победителя — 1:1. 

Таким образом, «Сити» в четвертый раз в ис-

тории вышел в полуфинал Лиги чемпионов, 

где ему предстоит встретиться с действую-

щим победителем турнира «Реалом».

— Мы уже в третий раз при мне выходим в по-

луфинал Лиги чемпионов. Парни много боро-

лись в первом тайме, у них был один или два 

шанса до пенальти, но наша команда очень 

хорошо защищалась в штрафной. Второй 

тайм был намного, намного лучше. Я знаю 

стадион «Баварии», как они могут верить и 

как они оказывают давление, однако мои фут-

болисты допускали мало ошибок в обороне. 

Думаю, именно здесь мы прибавили больше 

всего по сравнению с прошлым сезоном, — 

отметил Гвардиола. 

Что интересно: в прошлом году именно 

«Реал» выбил «Манчестер Сити» из Лиги 

чемпионов. «Я слышал, что они дошли до 11 

полуфиналов за последние 30 лет, так что 

снимаю шляпу перед ними. Думаю, что все 

клубы в мире считают, что, если вы хотите 

выиграть это соревнование, вам нужно по-

бедить «Реал». Раньше это была «Барсело-

на», а теперь это «Реал», — подытожил Гвар-

диола. 

Ну а «Бавария» сильно сдала в последнее 

время. Возможно, боссы мюнхенского клуба 

поторопились с отставкой Юлиана Нагель-

сманна. После назначения на пост главного 

тренера Томаса Тухеля команда вылетела из 

Кубка Германии, сенсационно уступив дома 

«Фрайбургу» (1:2), сыграла вничью на своем 

поле с «Хоффенхаймом» (1:1) в Бундеслиге, а 

теперь вот лишилась шансов на победу в 

Лиге чемпионов. Впрочем, сам Тухель счита-

ет, что все не так плохо, как кажется.

— Была разница в уверенности команд и в 

форме. Нас наказали за несколько грубей-

ших ошибок, хотя в целом они были у нас на 

крючке как в первом матче, так и в ответном. 

Считаю, счет встреч не отражает ход проти-

востояния. Кроме того, не стоит забывать, 

что я только недавно пришел в клуб, мы толь-

ко знакомимся с игроками, они начинают по-

нимать наши требования. Это непростой про-

цесс, однако мы уже наметили определенные 

планы на следующий сезон. Уверен, все у нас 

будет хорошо, — сказал Тухель.

Наконец, последним путевку в 1/2 финала до-

был «Интер», прошедший лиссабонскую 

«Бенфику», — 2:0, 3:3. За выход в финал «чер-

но-синие» поборются со своим самым прин-

ципиальным соперником — «Миланом». К 

слову, «Интер» впервые с победного 2010 

года пробился в полуфинал Лиги чемпионов, 

в то время как «красно-черных» не было на 

этой стадии аж с 2007 года.

— Мы невероятно счастливы. «Интер» начал в 

очень сложной группе с «Баварией» и «Бар-

селоной», но продемонстрировал единство 

вместе с фанатами, которые очень нам помо-

гли Для всех нас это важный вечер, мы прове-

ли два отличных матча против топ-соперника, 

который проиграл лишь дважды за восемь 

месяцев до встречи с нами. Полуфинал был 

для нас мечтой, но теперь мы здесь и сыграем 

как следует, — заявил главный тренер «Ин-

тера» Симоне Индзаги.

Остается добавить, что первые полуфиналь-

ные матчи пройдут 9 — 10 мая, ответные — 

16 и 17 числа.

— Тренер Непомнящего — о том, 
как маленький шахматист 
вырос в большого мастера
rg.ru/art/2541111

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

21 апреля, пятница, 
Матч! Страна
11.55. Девятая партия матча за зва-

ние чемпиона мира. Прямая 

трансляция. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

21 апреля, пятница. 
«Матч! Страна».
15.00. «Локомотив» (Новосибирск) — «Зенит-Казань». 3-й 

матч (счет серии 0-2). Прямая трансляция.

Тем временем

В Новосибирске прошел второй, решающий тур финально-

го этапа за 1—6-е места в XII чемпионате мужской Моло-

дежной лиги. Золотые медали спустя девять лет выиграли 

волейболисты новоуренгойского «Факела»(главный тре-

нер — Роман Емполов). Самым ценным игроком (MVP) тур-

нира признан Василий Капранов из состава победителей. 

На втором месте «Локомотив-СШОР» (Новосибирск), 

«бронза» у «Динамо-Олимп» (Москва).   

ВОЛЕЙБОЛ В сериях 
полуфинала Суперлиги 
пока без сенсаций

Кто хозяин 
на площадке

Илья Трисвятский

В полуфинальной стадии плей-офф чемпионата Супер-
лиги сегодня начинается вторая часть. Хозяевами пло-
щадок в матчах серий до трех побед по схеме «2-2-1» 
теперь будут команды, занявшие в регулярном сезоне 
более низкие места, нежели их соперники. И у мужчин, 
и у женщин клубы принимающей сейчас стороны усту-
пают с общим счетом 0-2. То есть во всех восьми сы-
гранных матчах успех праздновали хозяева.  

Сегодня новосибирский «Локомотив» постарается 
продлить борьбу с победителем «регулярки» ВК «Зе-
нит-Казань» хотя бы еще до одного домашнего матча. 
Ранее в столице Татарстана сибиряки оба раза уступи-
ли — 1:3 и 0:3.

— Будем стараться вернуться в Казань для прове-
дения пятого, решающего матча, — сказал болгарский 
наставник «Локо» Пламен Константинов. — Если мы 
пока проигрываем по одной и той же схеме, значит, 
нам в данный момент не хватает холодной головы, 
чтобы решать концовки. Это и есть основная пробле-
ма команды. Оппоненты действуют спокойнее и пра-
вильнее, поэтому и результат для них сейчас положи-
тельный. 

Действующие обладатели «золота» столичные ди-
намовцы в Москве дважды переиграли питерский «Зе-
нит» (3:2 и 3:0). Третий матч состоится на берегах 
Невы 24 апреля, а если понадобится четвертая встре-
ча, то она пройдет на той же площадке на следующий 
день.

В женском плей-офф общая картина похожая. Мо-
сковские динамовки на домашней арене оба раза были 
сильнее неожиданного участника турнира с выбыва-
нием челябинского ВК «Динамо-Метар» (6-е место в 
«регулярке») — 3:0 и 3:2. Во втором матче назревала 
сенсация, но все же фаворит сумел взять пятую пар-
тию — 15:12. Третья игра — завтра на Урале.

Чемпион страны 2022/23 калининградский «Локо-
мотив» при своих зрителях демонстрировал превос-
ходство над «Протоном» — 3:1 и 3:0. Следующая встре-
ча состоится 23 апреля уже в Саратове.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Министр Валерий 
Фальков раскрыл 
подробности новой 
системы вузовского 
образования
Мария Агранович • rg.ru/art/2541049
Тема образования сегодня волнует многих: студентов, 
тех, кто собирается получать дополнительное образо-
вание и, конечно, родителей, чьи дети вот-вот соберут-
ся поступать в университет. Сколько лет надо будет 
учиться, обязательно ли идти в магистратуру, чтобы 
потом быть востребованным на рынке труда и получе-
ние диплома стало не просто красивым завершением 
истории, а началом нового взрослого этапа в жизни... В 
статье все подробно расписано, по полочкам. Пони-
маю, что на данном этапе еще не все устаканено и ме-
ханизм преобразования системы высшего образова-
ния будет оттачиваться, но многие вопросы уже проя-
снились. Например, то, что раньше делилось на бака-
лавриат и специалитет, теперь объединят в так называ-
емую базу, срок обучения в которой будет гибким — от 
4 до 6 лет. При этом точные сроки обучения будут уста-
навливаться исходя из потребности рынка труда и по-

сле консультаций с работодателями и так называемы-
ми регуляторами. А вот сроки обучения в магистрату-
ре, напротив, в некоторых случаях сократят до года 
вместо фиксированных двух лет. Вопрос: хватит ли 
года обучения для получения тех знаний, что должны 
даваться на этой ступени образования? Интересно еще 
вот что. Под новую систему, скорее всего, изменят и 
требования к образованию. Будут ли дипломы уже от-
учившихся на бакалавриате студентов им соответство-
вать? Смогут ли эти вчерашние студенты при желании 
продолжить обучение в вузе в магистратуре? Будем 
надеяться, что на эти и другие вопросы, которые сегод-
ня волнуют многих, скоро будут даны ответы.

Людмила К.

Заменит ли 
«Википедию» портал 
«Большая российская 
энциклопедия»
Юрий Медведев • rg.ru/art/2538975
Интересное, познавательное интервью с ответствен-
ным редактором Большой российской энциклопедии 
Сергеем Кравцом. Соглашусь, кто владеет достовер-
ной информацией, тот владеет не только ситуацией, но 

и миром. Так было всегда. Человеку мало просто рабо-
ты, быта и вечерней передачи по ТВ, ему нужны глубо-
кие достоверные знания, чтобы понимать происходя-
щее вокруг него и даже больше. А сегодня, когда дезин-
формация льется потоком из интернета и соцсетей, 
быть уверенным в источниках достоверной информа-
ции особенно важно. Если я правильно поняла из ин-
тервью, Большая российская энциклопедия как раз и 
ставит перед собой задачу подавать знание со знаком 
качества. Признаюсь, до того, как увидела материал о 
БРЭ в «РГ», не знала о существовании этого портала. 
Сейчас зашла — скажу честно, выглядит все довольно 
непривычно, но весьма любопытно. Контент огром-
ный, имеется обширная медиабиблиотека. Как интере-
сно выразился Сергей Кравец, на портале БРЭ статья 
уже не монополист, а всего лишь составная часть ин-
формации. В тексте представлено множество источни-
ков: институты, библиотеки, музеи, архивы и т.д. И по-
мимо традиционных отсылок на другие статьи есть и 
сюжеты, и так называемые геохронотопы — все это 
очень интересно и дает возможность быстрее переме-
щаться в бескрайнем море информации. Сможет ли 
БРЭ перещеголять уже знакомую всем «Википедию», 
пока открытый вопрос, но цели такой у создателей и не 
стоит. Их порталом уже активно пользуется молодежь, 
поколение тех, кто родился со смартфоном, а дальше 
сарафанное радио сделает свое дело.

Катерина
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АВТО Как водители доводят движки своих машин 
до «масложора»
rg.ru/art/2541035

РЫНОК ТРУДА Где легче всего найти работу 
на производстве
rg.ru/art/2541818

НАУКА Как защитить скафандр в космосе
rg.ru/art/2533614

АРХЕОЛОГИЯ В испанской пещере найдена 
мастерская возрастом 20 тысяч лет
rg.ru/art/2538960

ФОТО Телескоп Webb запечатлел эффектное 
слияние галактик
rg.ru/art/2539757

ЖИВОПИСЬ Каким искусством меценаты 
пополнили коллекцию Эрмитажа
rg.ru/art/2541305

ПРОГНОЗ Каким будет курс рубля в конце года
rg.ru/art/2535058

ТОЛЬКО НА САЙТЕ
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Вчера произошло редчайшее явление — гибридное солнечное 
затмение, меняющее свой внешний вид по мере движения тени 
Луны по поверхности Земли. В прошлый раз такое можно было 
наблюдать в 2005 году. А следующий подобный «подарок» из 
космоса ожидает землян только в 2041-м. 
Лучше всего «совпадение» силуэтов Солнца и Луны было видно в 
южном полушарии, особенно в Индийском океане. Больше всего 
повезло жителям Индонезии, Австралии и Филиппин: вооружив-
шись ультрафиолетовыми очками, они могли вовсю полюбовать-
ся астрономической красотой. В северных широтах — увы. 
Заснять затмение, в частности, могли те счастливчики, которые 

курсируют сейчас на круизных лайнерах у западных берегов 
Австралии. Но надо сказать, что среди любителей лунно-солнеч-
ных «спектаклей» всегда настоящим шиком считается возмож-
ность полюбоваться затмением с борта самолета. Так, в 2015 году 
одна из российских авиакомпаний даже подготовила спецрейс, 
маршрут которого был проложен над Баренцевым и Норвежским 
морями — как раз там, где «черное» Солнце наблюдалось лучше 
всего.
В 1999 году 200 авиапассажиров смогли себе позволить наблю-
дать затмение с борта сверхзвукового самолета «Конкорд». Были 
организованы два рейса: маршрут полета тоже пролегал по кори-

дору затмения. Как вспоминали очевидцы, лайнеры, двигаясь со 
скоростью 1350 км/час, пробыли в зоне затмения около шести 
минут.
Любопытен и другой факт. В ноябре 2003 года, когда полное сол-
нечное затмение можно было наблюдать только в полосе шири-
ной 700 и длиной 5000 километров, протянувшейся через 
Антарктиду между Новой Зеландией и Южной Африкой, специ-
ально для наблюдения туда отправился чилийский самолет A-340. 
На нем летели 74 человека — астрономы и энтузиасты со всех 
концов мира. Все длилось всего 2 минуты 20 секунд. Но ради них 
был совершен полет, который продолжался 14 часов!

Я рад, что Верховный суд защи-
тил жителей многоквартирного 
дома, которые никак не могли 
наказать управляющую компа-
нию за грязные подъезды. Гра-
ждане могут не платить за не-
убранные парадные, пишет 
«РГ» на 1-й и 4-й полосах. А ведь 
у нас в этой сфере огромные 
проблемы правового порядка. 
Мы все собственники квартир, 
жилища у большинства прива-
тизированные, а что это нам 
дает, кроме возможности про-
дать жилье? Ведь смысл прива-
тизации был в чем? Мы вступа-
ем в собственность на жилье и 
при этом платим только за 
услуги и капремонт, который 
случается очень редко. И этот 
договор был правильным и раз-
умным, особенно в рамках го-
сударства с рыночной эконо-
микой. Мы можем выйти на ры-
нок и сказать: не хотим поку-
пать услуги у этих коммуналь-
ных хозяйств, а хотим у тех. У 
них дешевле и качественнее. 
Фактически же ничего этого 
нет. Основная часть управляю-
щих компаний — это те же са-
мые советские ЖЭКи, которые 
просто переименовались и те-
перь еще и дерут с нас втридо-
рога. Раньше хотя бы брали по 
государственной норме, кото-
рая утверждалась на уровне 
правительства. Выводы Верхов-
ного суда — прецедент, как гово-
рится, первая ласточка. Суд на-
звал вещи своими именами: 
управляющие компании обма-
нывают граждан, этого нельзя 
допускать! Главное, на этом не 
останавливаться. Важно, чтобы 
судебная практика это решение 
учитывала. 

Сейчас жилищные компа-
нии пользуются тем, что у вла-
дельцев квартир времени нет с 
ними бодаться. Но у нас народ 
стал активный, и в подъезде 
найдется человек, который го-
тов вывести нечистоплотных 
коммунальщиков на чистую 
воду. Вот у нас в доме жила по-
жилая бухгалтерша. Мы до сих 
пор платим в три раза меньше, 
чем в соседнем доме. Она пош-
ла в управляющую компанию и 
дала там шороху. Женщина как 
финансовый специалист дока-
зала, что мы столько не льем 
воды и не тратим электричест-
ва. Впрочем, добиться того, что-
бы за грязные подъезды гра-
жданам вернули деньги, еще 
никому не удавалось.

В былые времена жители 
сами часто мыли подъезды, 
уборщицы просто не было. 
Определял все общественный 
договор. Помню, как моя мама 
и тетя раз в месяц драили лест-
ницу. Странно было бы, если и 
сегодня, получив «жировку» 
на несколько тысяч в месяц, 
мы бы сами убирали подъезд! 
Вообще квитанции, которые 
нам бросают в почтовый ящик, 
меня очень радуют. Половины 
строк не поймешь: вроде бы 
услуга, а в чем она состоит, не-
ясно. Советский человек пла-
тил государству-собственнику 
квартплату — деньги за право 
проживать в государственной 
квартире. У нынешних органи-
заций так выстроена система, 
что, если к концу года есть дол-
ги, они просто берут их с тех, 
кто может заплатить. А права 
собственности как такового 
(я вам заплатил за услуги, 
больше ни копейки не дам) 
объективно нет. И Верховный 
суд как раз пытается его уста-
новить. •
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